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Ирина Невинная

МИНЗДРАВ подготовил поп-
равки в Закон «Об обращении 
лекарственных средств» и пред-
лагает участникам рынка их об-
судить. Одно из предложений — 
ограничить присутствие на рын-
ке препаратов, эффективность 
которых при регистрации не 
была доказана полноценными 
исследованиями.  

Речь о том, что далеко не все 
более доступные по цене анало-
ги оригинальных лекарств, так 
называемые дженерики, лечат с 

той же эффективностью, что и 
исходный препарат. 

Сейчас для регистрации дже-
нерика производитель должен 
представить только данные о его 
эквивалентности оригинально-
му лекарству (то же действую-
щее вещество) и безопасности 
(нетоксичности). Но при этом 
эффективность лекарства опре-
деляется не только химической 
формулой. Важна и чистота ис-
ходного сырья, и  строгое соблю-
дение технологии про-
изводства, и вспомога-
тельные компоненты. 

ПРОЕКТ  Минздрав  планирует
потеснить с рынка
малоэффективные лекарства

Генеральная уборка

Андрей Андреев,
«Российская газета», 
Киров

ВЧЕРА губернатора Кировской 
области Никита Белых допроси-
ли в качестве свидетеля по делу о 
продаже государственной доли 
Уржумского спиртоводочного 
завода по якобы заниженной 
стоимости.

Губернатор прибыл в здание 
управления экономической бе-
зопасности и противодействия 
коррупции регионального УМВД 
около 10.00 и провел там около 
четырех часов.  На выходе из зда-
ния он отказался комментиро-

вать произошедшее, лишь бро-
сив на ходу журналистам, что 
«все хорошо».

А спустя полтора часа после 
открытия котельной в Юрьянс-
ком районе Никита Белых за-
явил, что не понимает, чем вы-
зван такой ажиотаж вокруг 
дела. 

— Здесь нет политической по-
доплеки, просто следователи де-
лают свое дело. Изъяли несколь-
ко тетрадок с записями того вре-
мени, флешки и оргтехнику. За 
время губернаторства я уже раз 
десять был на допросах 
по разным поводам, — 
отметил он.

Юлия Кривошапко

МНОГИЕ российские предпри-
ниматели склонны рассматри-
вать другие страны для ведения 
дел, констатирует бизнес-омбуд-
смен Борис Титов.  

Делать бизнес у нас становит-
ся все дороже. В этом плане Рос-
сия уступает не только ближай-
шим соседям, но и другим стра-
нам-конкурентам. Таким, как Ки-
тай и Западная Европа. Самые мо-
бильные отечественные компа-
нии уже меняют прописку в поис-

ках лучших условий. К примеру, 
перебираются в Казахстан. «При 
этом бизнес в России официально 
не закрывается. Огромное коли-
чество компаний продолжает су-
ществовать, но не ведет никакой 
хозяйственной деятельности», — 
поясняет Борис Титов.

Экспертов беспокоит не 
только сама тенденция, но и то, 
что «прописку меняет» бизнес, 
который очень нужен самой 
России. Один из таких 
примеров — IT-компа-
нии. 

Ирина Ивойлова

УЖЕ более 300 учительских се-
мей в России поддержали брянс-
ких педагогов, которые взяли 
приемных детей («РГ» подробно 
писала об этом 28.01)

Согласно  статистике, каж-
дый день 250 детей в России ли-
шаются  родителей. Причем, 
чаще всего дети становятся си-
ротами, что называется, при жи-
вых родителях. 

Большинство детей, которых  

взяли учителя из брянского 
села Сенное, — именно такие. 
Директор Доброводской школы 
Наталья Сулина рассказывает, 
что первой пример сельчанам 
подала зоотехник Мария Мед-
ведева. Вместе с мужем-учите-
лем они взяли на воспитание 
двух мальчиков — трех и восьми 
лет. И все село увидело: прием-
ные дети могут быть такими же 
дорогими и любимы-
ми, как свои собствен-
ные.     

СЛЕДСТВИЕ  Никиту Белых
допросили по громкому делу

Дело привычное

О ЧЕМ ГОВОРЯТ   
Бизнес осваивает Единое
экономическое пространство

Налогово вычли

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ  Вчера в «РГ»
собрались педагоги, которые
взяли сирот в свои семьи

Учитель, 
усынови ученика
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Деловой завтрак   Министр сельского хозяйства 
Николай Федоров гарантирует, что деньги на посевную 
аграрии получат вовремя

Сев на это место

Елена Кукол, Роман Маркелов

Ч
ерез семнадцать лет за-
рплата в России может со-
ставить 4,4 тысячи долла-

ров в месяц — более 130 тысяч 
рублей, если считать по нынеш-
нему курсу.

Минэкономразвития опреде-
лило, когда российская экономи-
ка догонит немецкую, а уровень 
жизни в нашей стране — прибли-
зится к показателям стран Евро-
союза. Расчеты прописаны в дол-
госрочном прогнозе социально-
экономического развития Рос-
сии до 2030 года. 

В нем для российской эконо-
мики традиционно намечено три 
пути. Их главное отличие друг от 
друга — готовность государства 
тратить деньги на поддержку 
роста. И до 4,4 тысячи долларов  
зарплата может вырасти при 
форсированном сценарии. Инно-
вационный сценарий даст 3,1 ты-
сячи, а консервативный и того 

меньше — всего  2,5 тысячи долла-
ров в месяц.

Но у форсированного  сценария 
есть и недостатки, признает ми-
нистерство. Для того чтобы при-
шпорить развитие экономики, 
придется поступиться макроэко-
номической стабильностью. Такой 
сценарий основан на жизни взай-
мы. И тогда долги частного сектора 
к 2030 году вырастут до 120 про-
центов ВВП,  домашних хозяйств — 
до 67 процентов. Будут увеличи-
ваться госрасходы на развитие со-
циальной, энергетической и транс-
портной инфраструктур. Для это-
го потребуется занимать деньги за 
рубежом: к 2018 году националь-
ная экономика увеличит объемы 
чистого заимствования у осталь-
ного мира до 3,7 процента ВВП, 
подсчитало министерство.

Отметим, что все три сцена-
рия базируются на умеренном 
росте цен на нефть и 
другие сырьевые ресур-
сы.

Алена Узбекова

Ч
тобы сохранить ста-
бильные цены на про-
дукты питания, а так-
же ведущие позиции 
России на мировом 

продовольственном рынке, надо 
собрать в этом году не менее 95 
миллионов тонн зерна, заявил на 
«Деловом завтраке» в «РГ» ми-
нистр сельского хозяйства Нико-
лай Федоров. 

Для этого необходимо позабо-
титься о том, чтобы крестьяне 
нормально провели весенний сев. 
Какими будут результаты —  зави-

сит и от эффективности реализа-
ции новых мер господдержки, ко-
торые заработали с этого года с 
учетом вступления России в ВТО.

Николай Васильевич, с этого 
года крестьяне не смогут полу-
чать льготы на покупку топлива, 
минеральных удобрений. Это 
действительно вынужденная 
мера? И не отразится ли она не-
гативно на посевной кампании?
НИКОЛАЙ ФЕДОРОВ: Скажу сразу: воп-
реки мнению некоторых экспер-
тов, предоставлять льготы на топ-
ливо и минеральные удобрения 
Россия не имеет права по услови-

ям Всемирной торговой организа-
ции. Это мера прямой поддержки 
сельхозпроизводителей, что про-
тиворечит  правилам ВТО. И дис-
кутировать здесь бессмысленно. 

Поэтому с 2013 года зарабо-
тал новый механизм — предостав-
ление субсидий на гектар возде-
лываемой посевной площади. На 
эти цели только из федерального 
бюджета, без учета софинанси-
рования регионов, в  нынешнем 
году будет направлено 15,2 мил-
лиарда рублей. Далее эта сумма, 
постепенно увеличиваясь, к 2020 
году должна составить 37 милли-
ардов рублей. 

При этом 60 процентов всего 
объема финансирования будут 
выделены на поддержку по мини-
мальной ставке субсидии на гек-
тар посевной площади. То есть  
эти средства гарантированно по-
лучат все аграрии, возделываю-
щие пашню. 

Оставшиеся 40 процентов — 
стимулирующая часть, которая 
будет направляться с учетом ко-
эффициента интенсив-
ности используемых 
площадей.

ПРОГНОЗ  К 2030 году средняя зарплата в России перевалит 
за 130 тысяч рублей в месяц

Догоним, но не перегоним

2
Дети-сироты и оставшиеся 
без попечения родителей 
получат дополнительную 
помощь  от государства

4
Русский язык должен
оставаться
«великим и могучим»

5
Вандалы продолжают
портить вагоны московских 
электричек

7
Криминальные «авторите-
ты» вышли на свободу 
из грузинских тюрем 
по «амнистии» 
Михаила Саакашвили

10
Мирное небо России 
и Казахстана будет охра-
нять единая система про-
тивовоздушной обороны

10
Рамазан Абдулатипов
приступил к исполнению 
обязанностей президента 
Дагестана

Николай Федоров: В этом году 
Россия должна собрать 95 милли-
онов тонн зерна.

Алкозамки
стали
настоящими
врагами
пьяниц за рулем
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Австралийский доллар  31,4300
Азербайджанский манат  38,3153
Армянский драм***  73,6876
Белорусский рубль****  34,7141
Болгарский лев  20,7445
Бразильский реал  15,1204

Венгерский форинт**  13,7310
Вон Республики Корея***  27,6676
Датская крона*  54,3960
Доллар США  30,0277
Евро  40,5134
Индийская рупия**  56,1370

Казахский тенге**  19,8991
Канадский доллар  29,9827
Киргизский сом**  62,8317
Китайский юань*  48,2729
Латвийский лат  58,0582
Литовский лит  11,7521

Молдавский лей*  24,8105
Новый румынский лей*  92,6638
Новый туркменский манат  10,5360
Норвежская крона*  54,6853
Польский злотый*  96,9887
СДР  46,1382

Сингапурский доллар  24,3159
Таджикский сомони*  63,0569
Турецкая лира  16,9840
Узбекский сум***  15,0227
Украинская гривна*  36,8868
Фунт стерлингов  47,3267

Чешская крона*  15,8257
Шведская крона*  47,1792
Швейцарский франк  32,5786
Южноафриканский рэнд*  33,3189
Японская иена**  33,0047

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 31.01.13
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как зарегистрировать 
в Белоруссии жену 

из России / стр. 4

В НОМЕРЕ

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 С

А
В

Е
Л

Ь
Е

В
А

 /
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 В

А
Р

А
В

А



2 События и комментарии 
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 января 2013 
четверг №19 (5995)

События и комментарии

ОБОРОНКА Началось 
формирование новой
Госпрограммы 
вооружений 

«Бумеранг» 
готовят 
к броску

Сергей Птичкин

ВЧЕРА  вице-премьер — председатель ВПК Дмитрий Рого-
зин провел заседание Военно-промышленной комиссии, 
посвященное формированию Госпрограммы вооружений 
на 2016—2025 годы. Она будет иметь немало принципи-
альных отличий от выполняемой ныне на 2011—2020 
годы. Вот лишь некоторые из них, одни из самых важных. 

Впервые формирование программы и отслеживание ее 
выполнения будет вестись с помощью цифровых управля-
ющих технологий. С 2015 года на полную мощность долж-
на заработать уникальная система «ГАС-ГОЗ»  — государс-
твенная автоматизированная система гособоронзаказа. С 
ее помощью можно будет оперативно выявлять все бреши 
в оборонной достаточности, существующие ныне, и те, ко-
торые могут возникнуть в перспективе. И своевременно 
корректировать оборонзаказ. К тому же эта система поз-
волит в реальном режиме времени отслеживать текущий 
процесс выполнения гособоронзаказа и быстро реагиро-
вать на малейшие его сбои.

Впервые начнется серийный выпуск многих образцов 
вооружения действительно нового поколения.

Возможно, мы 
увидим и готовые об-
разцы оружия, пора-
жающее действие ко-
торого основано на 
новых физических 
принципах. О том, 
что оно создается, в 
минувшем году гово-
рилось неоднократ-
но. 

В программу воо-
ружений наверняка 
включат разработку 
перспективного ави-
ационного комплек-
са дальней авиации. 

Это будет тяжелый стратегический самолет совершенно 
нового облика и новых боевых возможностей. В то же вре-
мя именно в период выполнения Госпрограммы вооруже-
ний 2016—2025 должны начаться  серийные поставки  ис-
требителя пятого поколения.  

Прежнее руководство минобороны после того, как были 
сформированы основные положения Госпрограммы воору-
жений 2011—2020  годов, отказалось от принятого на воо-
ружение БТР-90, не стало заказывать БМП-4, отказалось от 
проведения испытаний уже готового перспективного танка 
— «объект 195». Вместо этого в спешном порядке были даны 
задания на разработку  новой колесной платформы «Буме-
ранг», новой легкой гусеничной платформы «Курга-
нец-25» и новой тяжелой гусеничной платформы «Арма-
та».  Вся эта техника, как заявлялось,  должна начать посту-
пать в войска в массовом количестве уже через год-два. 
Объективно это маловероятно. Поэтому перечисленные 
образцы бронетехники, скорее всего, войдут в программу, 
которая будет реализовываться с 2016 до 2025 года. 

Дмитрий Рогозин также поручил министерству оборо-
ны проработать вопрос о возможности прохождения во-
инской службы по призыву молодых ребят, работающих 
на предприятиях оборонки и деятельность которых связа-
на с созданием образцов вооружения, военной и специ-
альной техники, в воинских частях, где подобная техника 
стоит на вооружении и эксплуатируется.

По мысли Рогозина, прохождение службы в таком ва-
рианте «даст возможность молодому специалисту ОПК 
посмотреть на результаты своей работы «в деле» — глаза-
ми военных, увидеть возможные недостатки вооружения 
или техники, участие в создании которой он принимал, 
осмыслить пути их доработки и доводки «до ума». Это как 
бы станет практикой оборонщиков в войсках, «службой 
по специальности», а значит, не отучит их от своего дела, а 
наоборот, добавит мастерства и смысла».

Военно-промышленная комиссия будет ждать доклад 
минобороны по этому вопросу до конца первого квартала 
этого года.

Генеральная 
уборка

Когда заканчивается срок патентной защиты 
оригинального препарата, на рынок выводятся 
десятки его копий — дженериков. Химическое 

соответствие оригиналу у них проверяют, с этим обычно 
все в порядке. Но далеко не все они так же эффективны и 
безопасны, как оригинал. 

Именно поэтому министр Вероника Скворцова и за-
явила, что необходимо не пускать на рынок препараты с 
неподтвержденной эффективностью. Для этого в законо-
проекте вводится понятие взаимозаменяемых лекарств. 
Это препараты «с доказанной терапевтической эквива-
лентностью в отношении оригинального лекарственного 
препарата». Их можно с равным (или почти равным) эф-
фектом применять по одним и тем же показаниям. Минз-
драв обещает подготовить перечень взаимозаменяемых 
лекарств из числа жизненно необходимых и важнейших. 
При этом производителям терапевтическую эквивален-
тность нужно будет доказывать, а для этого понадобится 
проводить сравнительные испытания на пациентах. 

«Когда на рынок выводится десятый, двадцатый, пя-
тидесятый дженерик, совершенно не понятно, как дале-
ко он отстоит по терапевтической эффективности от 
оригинального лекарства, — пояснил «РГ» глава Ассоциа-
ции международных фармпроизводителей (AIPM) Вла-
димир Шипков. — Законопроект предлагает проводить 
сравнительные исследования, сопоставляя, как действу-
ет дженерик по сравнению именно с оригиналом, и толь-
ко в случае его отсутствия на рынке — с препаратом срав-
нения, то есть с первым дженериком. Таким образом, в 
перечень взаимозаменяемых смогут попасть только 
дженерики, максимально приближенные по эффектив-
ности и безопасности к оригинальным лекарствам. Это, 
безусловно, только на пользу пациентам».

Понятно, что ужесточение правил вывода на рынок 
воспроизведенных препаратов не нравится фармкомпа-
ниям, производящим дженерики. Не случайно в прессе 
появились прогнозы о том, что доступность лекарств мо-
жет уменьшиться, а цены на них — вырасти. Владимир 
Шипков такую точку зрения не разделяет. «Я не готов 
анализировать, во сколько могут обойтись исследова-
ния терапевтической эффективности, но в любом случае 
эти затраты намного меньше полномасштабных клини-
ческих испытаний», — считает эксперт. 

Президент Владимир Путин напомнил полпредам про сирот 
и религиозных радикалов

Экстремистов 
ждет фиаско
Кира Латухина

В
чера глава государства 
провел совещание со 
своими полномочными 
представителями в фе-
деральных округах. 

Владимир Путин указал активнее 
включиться в работу по выполне-
нию его майских указов, обратил 
внимание на разброс зарплат 
бюджетников по регионам и при-
звал проследить за положением 
дел в детдомах.

В 2012 году была сформирова-
на полноформатная стратегия 
действий по развитию страны, а в 
мае подписаны соответствующие 
указы, напомнил президент. В них 
намечены основные цели эконо-
мического и социального разви-
тия, определены приоритеты, за-
дачи, целевые показатели и сроки.

«Ход реализации указов нахо-
дится под постоянным контро-
лем», — подчеркнул Владимир Пу-
тин. На прошлой неделе на заседа-
нии комиссии по мониторингу до-
стижения целевых показателей 
социально-экономического раз-
вития он оценил общую картину 
по стране, а вчера предложил об-
судить ситуацию в конкретных ок-
ругах поподробнее. «При этом 
подчеркну — нельзя ограничиться 
только мониторингом того, что 
происходит. Я прошу всех вас ак-
тивно включиться в текущую ра-
боту по реализации указов», — рас-
порядился президент.

«Объем средств, выделяемых 
регионами на выполнение постав-
ленных задач, существенно отли-
чается от региона к региону, раз-
брос очень большой», — констати-
ровал глава государства. В качест-
ве примера послужил Северо-За-
падный федеральный округ. «В Ар-
хангельской области на реализа-
цию целей указов заложено 0,09 
процента от суммарного объема 
расходов бюджета региона, а в 
Псковской области — 17,2 процен-
та», — пояснил Путин. Впрочем, 
это самый высокий показатель по 
Северо-Западу, добавил он.

Президент обеспокоен, что не-
которые регионы планируют лишь 
проиндексировать зарплату ра-
ботников бюджетного сектора на 
уровень инфляции. Республика 
Адыгея и Волгоградская область 
повышают ее с 1 октября 2013 года 
на 5,5 процента, привел он еще 
один пример. «Но можно предпо-
ложить, что уже целевые показате-
ли в этих регионах достигнуты и 
дальше они просто двигаются в со-
ответствии с теми ожиданиями по 
инфляции, которые правительство 
прогнозирует. Но я не уверен, что 
во всех регионах все уже достигну-
то в должном и нужном объеме, по-
этому прошу вас обратить на по-
добные вещи особое внимание», — 
заметил Путин.

До 2018 года регионы могут 
повышать зарплаты бюджетни-

кам поэтапно, но нельзя допус-
тить сильного разброса в объ-
е м а х  и  с р о к а х  в ы д е л е н и я 
средств, предостерег глава госу-
дарства. «Ненормально, когда, 
например, школьные учителя в 
соседних друг с другом регионах 
получают совершенно разную 
заработную плату, которая отли-
чается друг от друга в разы — не 
на какие-то проценты, а в разы, 
— произнес он. — Ничего удиви-
тельного, если такие отличия, 
скажем, в регионах Дальнего 
Востока или Крайнего Севера и 
где-то в центральных регионах 
страны. Там и уровень жизни 
другой, и стоимость жизни дру-
гая, понятно». На северах полу-
чают побольше. «Но когда в со-
седних регионах зарплата в разы 
отличается, это никуда не годит-

ся, это несправедливо», — возму-
тился президент.

Владимир Путин также поднял 
вопрос помощи детям-сиротам и 
детям, оставшимся без попечения 
родителей. «Дополнительные за-
дачи в этой сфере перед прави-
тельством поставлены, вы знаете 
об этом, так же как о том, что в 
конце 2012 года мной был подпи-
сан соответствующий указ», — на-
помнил он, добавив, что ждет от 
полпредов активной работы на 
этом направлении.

«Важно подробно знать поло-
жение дел в детских домах, вместе 
с регионами помогать тем учреж-
дениям, которые нуждаются в под-
держке», — разъяснил задачи глава 
государства. «Нужно знать, что с 
детьми происходит, судьбу их от-
слеживать. Нужно понимать, ка-

кие препоны стоят перед людьми, 
которые хотели бы взять в семью 
приемного ребенка, какие барье-
ры им приходится преодолевать 
либо преодолевать какое-то само-
управство конкретных чиновни-
ков, которые мешают принять 
правильное решение», — продол-
жил Путин.

Президент также призвал рабо-
тать над совершенствованием нор-
мативной базы, над устранением 
этих препятствий. «Формальных 
подходов здесь быть не должно, 
хочу обратить на это внимание. 
Главное — соблюдение интересов 
ребенка», — подчеркнул он.

Глава государства также указал 
на опасность, исходящую от рели-
гиозных экстремистов, и напом-
нил, что нужно постоянно подде-
рживать межнациональную гар-
монию.

«События последних лет сви-
детельствуют об активизации ре-
лигиозных радикалов самых раз-
ных мастей и в самых разных кон-
фессиях», — заметил он. «Факти-
чески против приверженцев тра-
диционного ислама развернута 
просто террористическая война», 
— считает президент. «Их нагло пы-
таются запугать, лишить права го-
ворить с верующими. И, наоборот, 
людям навязывают лживые исти-
ны, ничего не имеющие с традици-
онным исламом», — сказал Путин.

Впрочем, тех, кто пытается 
запугивать, «ждет полный про-
вал и фиаско», убежден глава го-
сударства. Ведь священнослужи-
тели не просто работают, а «слу-
жат Всевышнему, Господу слу-
жат, людям служат». «Запугать 
таких людей невозможно», — 
твердо заявил президент и доба-
вил, что они нуждаются в подде-
ржке и помощи. «И такая помощь 
и поддержка должна быть эффек-
тивной», — подчеркнул он.

Владимир Путин также на-
помнил, что в декабре была при-
нята Стратегия государственной 
национальной политики. Рас-
считана она до 2025 года, и рабо-
та предстоит сложная. Выпол-
нить ее можно только за счет от-
лаженной системы взаимодейс-
твия между федеральным цент-
ром и регионами. «Здесь боль-
шая роль принадлежит и полп-
редству. Важно тщательно изу-
чать ситуацию в регионах, на 
местах, понимать, что реально 
волнует людей, соответственно, 
предлагать конкретные реше-
ния», — обратился президент к 
собравшимся.

Президент потребовал от полпре-
дов не просто мониторить ситуа-
цию, но и активно влиять на нее.

КСТАТИ
Отвечая вчера на вопросы жур-
налистов о порядке избрания гла-
вы субъекта Федерации, секре-
тарь ЦИК Николай Конкин не ис-
ключил, что выборы некоторых 
из них не будут проходить в еди-
ный день голосования в сентябре. 
Так, если в Дагестане будет при-
нят региональный закон, ут-
верждающий выборы главы рес-
публики членами парламента, 
то, по мнению Конкина, выборы 
«могут быть назначены и в иные 
сроки». Напомним, что Дума на 
прошлой неделе в первом чтении 
проголосовала за законопроект, 
позволяющий регионам самим 
определять процедуру проведения 
выборов губернаторов. 

Акцент 

 Ненормально, когда учителя 
в соседних регионах получа-
ют заработную плату, которая 
отличается друг от друга 
в разы

ВЫБОРЫ

Ведомство 
Владимира 
Чурова 
обнажило свой 
кошелек

ЦИК ПОД КЛЮЧ
Анна Закатнова

СЕГОДНЯ в ЦИК утвердят спи-
сок тех лиц, кто получит элект-
ронные ключи для доступа к 
внутрикорпоративным доку-
ментам, кружащимся внутри 
удостоверяющего центра ГАС 
«Выборы».

На вчерашнюю презентацию 
системы остались и немногочис-
ленные представители полити-
ческих партий (большинство из 
них по каким-то загадочным 
причинам никак не привыкнут к 
своему праву следить за деяния-
ми Центризбиркома). Новая сис-
тема позволит в электронном 
виде подписывать документы не 
только главе ЦИК Владимиру Чу-
рову и его коллегам в Центриз-
биркоме, но и руководству из-
биркомов на региональном 
уровне, а в перспективе — подпи-
сывать даже протоколы участко-
вых избиркомов. Хотя до участ-
кового уровня системе еще долго 
развиваться, но список лиц, по-
лучающих доступ к внутренней 
переписке, должен быть утверж-
ден к 1 февраля — им раздадут за-
пароленные электронные клю-
чи, выглядящие как флэшки. 
Кстати, проблема пароля не на 
шутку беспокоит будущих клю-
чевладельцев: члены ЦИК даже 
неофициально консультирова-
лись со Сбербанком, выяснив, 
что двое из трех россиян предпо-
читают выбирать в качестве па-
роля девичью фамилию матери, 
полагая, что это действительно 
тайная информация. Но от поли-
тических партий (остается пока 
неясным, кто из них получит 
право электронной подписи), 
конечно, требуется более идей-
ная фантазия. 

Представляющий в ЦИКе пар-
тию «Патриоты России» Евге-
ний Шевченко заметил: «Я ду-
маю, что никаких проблем с 
этим не будет с этим, но пока 
вопрос открыт. Конечно, элект-
ронная подпись нужна для заве-
рения пакета документов руко-
водителем партии или уполно-
моченными, например, на выбо-
рах в Госдуму. В повседневной 
жизни — я пока не понял, как он 
может быть применим, если 
только как допуск к системе ГАС 
«Выборы». 

Впрочем, в ЦИКе готовы от-
крыть доступ не только к доку-
ментам, но и к своим финансам. 
Вчера в ходе обсуждения бюдже-
та Федерального центра инфор-
матизации (ФЦИ) при ЦИК ком-
мунист Кирилл Сердюков упор-
но хотел знать, кто решил, что 
научные исследования ФЦИ 
должны стоить четыре милли-
она семьсот пятьдесят тысяч 
рублей: «Я полагаю, что за науч-
ные исследования такие деньги 
платить чрезмерно!» Секретарь 
ЦИК Николай Конкин напом-
нил, что контракт не заключен 
еще, Геннадий Райков — что при 
расчетах учли инструкции 
минсвязи и минфина, наконец, 
Валерий Крюков обиделся за 
всех: «Надо доводить ГАС «Вы-
боры» до каждого участка, где 
голосуют люди, там сложная ра-
бота, от которой зависит прак-
тически все — и честность выбо-
ров, поэтому на это нужны де-
ньги». «Ни один другой орган 
власти в Российской Федерации 
не обсуждает открыто так свои 
финансовые вопросы», — заме-
тил слегка удивленно Владимир 
Чуров. 

Кирилл Сердюков 
упорно хотел знать, 
кто решил, что науч-
ные исследования 
ФЦИ должны стоить 
4750000 рублей

Сев на это место
Рассчитываться этот 
коэффициент будет  ис-
ходя из объема произ-

водства продукции растение-
водства, переведенной в зерно-
вые единицы. Очевидно, что са-
мые высокие показатели  — у 
Краснодарского, Ставропольско-
го краев, Белгородской области. 
А самые низкие, например, у Бу-
рятии, Архангельской, Магаданс-
кой областей. Еще один крите-
рий,  включенный в стимулирую-
щую  часть поддержки, — плодо-
родие почвы. Здесь самые высо-
кие показатели также на юге Рос-
сии, а самые низкие, например, в 
Тыве, Карелии, Коми. Регионы с 
невысокими показателями ин-
тенсивности возделывания зем-
ли будут иметь стимул к ее повы-
шению, а с низким показателем 
почвенного плодородия могут 
рассчитывать на корректировку 
в сторону увеличения ставки на 1 

гектар посевов. Но этот механизм 
— не «священная корова», мы мо-
жем его корректировать в зави-
симости от результата. 

В аграрной среде есть беспо-
койство, что «погектарные» суб-
сидии крестьяне не успеют полу-
чить к началу весеннего сева. 
НИКОЛАЙ ФЕДОРОВ: Постановления 
Правительства о выплате субси-
дий юридически вступили в силу 
с 1 января этого года. Но факти-
чески  — уже после публикации в 
«Российской газете», став  досто-
янием гласности. После  чего я 
подписал приказы, нормативные 
акты о механизме реализации 
этих постановлений. 

Есть жесткий график: деньги 
до сельхозпроизводителей ми-
нистерство сельского хозяйства 
совместно с регионами должно 
довести до начала весенне-поле-
вых работ. В конце февраля на 

юге России уже начинается под-
кормка озимых культур. Поэто-
му до 15 марта необходимо пере-
числить деньги аграриям. Мы 
сделаем все, что от нас зависит. 
Но  очень важно и то, как срабо-
тают регионы. 

Кстати, в 2013 году помимо 15 
миллиардов рублей на выплату 
погектарных субсидий в феде-
ральном бюджете также предус-
мотрены более 6 миллиардов 
рублей на субсидирование крат-
косрочных кредитов, которые 
тоже можно использовать на при-
обретение ГСМ, средств защиты 
растений, запчастей. Плюс более 
3 миллиардов рублей — на подде-
ржку региональных экономичес-
ки значимых программ. Полмил-
лиарда рублей выделяем  на суб-
сидирование части затрат на 
приобретение элитных семян. 
Еще столько же — на закладку и 
уход за многолетними насажде-
ниями, а за виноградниками — по-
рядка 300 миллионов рублей. Бо-
лее 100 миллионов рублей — на 
раскорчевку старых садов. Ста-
тей расходов много. В целом до 
середины марта мы способны пе-
речислить в регионы порядка 30 
миллиардов рублей. 

Если у аграриев возникнут слож-
ности с получением средств, они 
могут обратиться напрямую в 
министерство?
НИКОЛАЙ ФЕДОРОВ: Да, могут. На сай-
те минсельхоза указаны номера 
телефонов «горячих линий» по 
всем проблемам, связанным с 
предстоящей посевной. Я еще 
раз проверю эффективность об-
ратной связи по вопросам вы-
платы субсидий (телефоны: 
8-800-700-03-80), по обеспече-
нию топливом (495) 607-83-82, 
607-64-36),  минеральными 
удобрениями (телефоны: (495) 
607 65 15; (499) 975 41 50; (499) 
975 57 97), а также по вопросам 

агрострахования (телефон: 
8-495-727-44-49). 

Какой урожай ждать россиянам 
в наступившем году?
НИКОЛАЙ ФЕДОРОВ: Сразу после бесе-
ды с вами еду на Всероссийское 
агрономическое совещание и 
буду настраивать и аграрный 
штаб, и руководителей, отвечаю-
щих за сельское хозяйство в реги-
онах, на то, чтобы к началу весен-
не-полевых работ были своевре-
менно и эффективно освоены вы-
деленные государством деньги. 
Также  необходимо качественно 
реализовать новые меры господ-
держки, предусмотренные в Гос-
программе развития сельского 
хозяйства на 2013—2020 годы. Аг-
рариев я ориентирую на то, что-
бы обеспечить в  нынешнем году 
валовый сбор зерновых в объеме 
95 миллионов тонн.  Это не моя 
прихоть. Такова  необходимая 
потребность для полного удов-
летворения внутренних запросов 
и сохранения экспортного потен-
циала страны. Мы должны укре-
пить роль России на мировом 
продовольственном рынке и 
обеспечить рост производства 
мяса и молока. А все это требует 
и хороших запасов зерна. 

Полный текст 
«Делового завтрака» 
читайте в ближайших номерах 
«РГ».

1

Видеорепортаж на сайте
www.rg.ru

Фоторепортаж и 
видеокомментарий 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/730239
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 До 15 марта надо перечислить 
деньги аграриям для проведе-
ния весеннего сева
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При формировании 
Госпрограммы 
вооружений 
будут активно 
использоваться 
цифровые 
технологии 

ЦИФРА

15,2
МИЛЛИАРДА 
рублей получат регионы 
на «погектарные» субсидии
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События и комментарии

ДУМА «Единороссы» 
поступят с депутатом 
Булавиновым по закону

Третьим будет?

Тамара Шкель, Владимир Федосенко, Илья Поносов 

В ГОСДУМЕ появился еще один претендент на лишение 
депутатской неприкосновенности. К  коммунисту Конс-
тантину Ширшову и «справороссу» Олегу Михееву, ко-
торые сейчас ожидают решения своей участи от коллег, 
вчера добавился «единоросс» Вадим Булавинов. 

Вчера официальный представитель Следственного 
комитета России Владимир Маркин сообщил корреспон-
денту «РГ», что СК направил в Генпрокуратуру ходатайс-
тво о лишении депутата Госдумы Вадима Булавинова не-
прикосновенности и даче согласия на возбуждение в от-
ношении него уголовного дела о злоупотреблениях в пе-
риод работы главой Нижнего Новгорода, ущерб от кото-
рых оценивается в 600 миллионов рублей. Маркин уточ-
нил, что речь идет о хищениях бюджетных средств при  
строительстве торгово-развлекательного комплекса. Из 
материалов проверки  следственного управления и по 
данным регионального Управления ФСБ, Булавинов, 
«действуя из личной заинтересованности, вопреки инте-
ресам службы в июне 2005 года издал распоряжение, в 
соответствии с которым ООО «Старт-Строй» и «Дельта-
Строй» был предоставлен земельный участок в аренду 
под строительство торгово-развлекательного комплек-
са». При этом он незаконно освободил эти компании от 
предусмотренных выплат. Маркин уточнил, что «с целью 
получения для себя выгоды имущественного характера 
он добился включения в состав учредителей компаний 
своего сына Евгения и оговорил его долю в размере 22,25 
процента». 

«Позиция нашей партии неизменна — перед законом 
все равны: ни высокая должность, ни принадлежность к 
«Единой России», равно как и к другой политической 
партии,  не являются щитом или иммунитетом, и уж тем 
более не должны влиять на решение правоохранитель-
ных и судебных органов», — откликнулся на неприятную 
новость руководитель фракции ЕР Владимир Васильев.  

Думская биография у Вадима Булавинова началась с 
1993 года. Во  фракции «Единая Россия» он не самый бед-
ный, но и не самый богатый депутат.  Личный доход за 
2011 год, судя по декларации, 107 миллионов 693 тыся-
чи рублей.  В собственности  — квартира площадью 125, 4 
кв. метра. У супруги — участок  земли в 4311 кв. метров, 
14 соток,  два жилых дома и квартира.  Вадим Булавинов 
был мэром Нижнего Новгорода восемь лет. В  2010 году 
следственный комитет несколько раз пытался возбудить 
дело по эпизоду с комплексом «Фантастика», однако 
каждый раз получал отказ от прокуратуры. 

— Эта история тянется уже пять лет. Я сам хочу, чтобы 
следствие во всем разобралось, надо уже наконец поста-
вить точку, — заявил Вадим Булавинов «РГ». — Я еще три 
года назад обращался к руководителю СК и сообщил, что 
готов добровольно проходить проверки и встречаться со 
следствием. 

ПРАВО Россия лидирует 
по числу суицидов 
несовершеннолетних 

Детский ужас

Иван Егоров

СЛЕДСТВЕННЫЙ комитет России возбудил в про-
шлом году 14,5 тысячи уголовных дел о преступлениях в 
отношении несовершеннолетних.

Об этом сообщил вчера председатель СК России Алек-
сандр Бастрыкин на совместном заседании Обществен-
ного совета при СК и Консультативного совета по вопро-
сам оказания помощи детям-сиротам и детям, оставшим-
ся без попечения родителей. 

Кроме того в 2012 году было возбуждено 561 дело по 
убийствам несовершеннолетних, 450 — по фактам при-
чинения тяжкого вреда здоровью, в том числе в 58 случа-
ях — повлекшего смерть, 1 241 уголовное дело по фактам 
изнасилований, остальные — по фактам других насильс-
твенных действий, в том числе сексуального характера. 

— Только за прошлый год органами внутренних дел ра-
зыскивались 13,5 тысячи несовершеннолетних. Это це-
лый поселок городского типа. Многие, к счастью, на-
шлись.

 Но среди пропавших почти 4 тысячи — это дети в воз-
расте до 14 лет. Почему они убегают? — задал вопрос себе 
и общественникам Александр Бастрыкин.

По его словам, ситуация в России с неблагополучием 
несовершеннолетних очень тревожная. Отдельно он вы-
делил тему детских самоубийств.

— По числе детских суицидов мы, наверное, на первом 
месте в мире. У нас дети прыгают из окон, вешаются, ре-
жут вены... Надо что-то делать не только силами принуж-
дения, но прежде всего силами общественного мнения, — 
констатировал Бастрыкин.

Он также призвал все территориальные подразделе-
ния Следственного комитета активно подключаться к 
этой работе. На заседании обсудили также тему и с инос-
транным усыновлением.  

— Последняя телеграмма, которую я получил только 
вчера от нашего посла в США, говорит о том, что еще 
один ребенок 6-летнего возраста подвергается сексуаль-
ному насилию в семье, и наши дипломаты, наши кон-
сульские работники ничего не могут сделать, — сообщил 
Бастрыкин. — Я дал указание своему первому заместите-
лю возбудить уголовное дело против этой семьи. Может 
быть, это остановит таких псевдородителей. 

ЗАКОНОПРОЕКТ Минкомсвязь 
определит критерии качества 
услуг мобильных операторов 

Проверка слуха

Татьяна Шадрина

АБОНЕНТАМ еще до подключе-
ния к сети дадут право сравни-
вать качество связи у разных со-
товых операторов, которые бу-
дут обязаны  его декларировать.

Такое новшество планируется 
ввести в новую редакцию  закона 
«О связи». Первое обсуждение 
поправок прошло в минкомсвя-
зи. А пока качество связи падает, 
признал замглавы минкомсвязи 
Денис Свердлов.

Если ранее планировалось, 
что ведомство внесет сразу весь 
пакет изменений, то теперь, по 
словам замминистра, решено 
разделить работу на блоки. И в 
первую очередь уделить внима-
ние вопросам, которые напря-
мую касаются абонентов, напри-
мер, качеству связи. Но в миро-
вой практике пока нет общепри-
нятых потребительских стандар-
тов в этой области. И ведомству 
совместно с экспертами предсто-
ит выработать их для России.

Еще одна проблема, которой 
намерены заняться в минкомсвя-
зи, —  навязанная услуга со сторо-
ны операторов. Многим из нас на 
телефон приходят смс-сообще-
ния с предложениями подписать-
ся на прогноз погоды, гороскоп. 
Приходит и много спама, отме-
тил Свердлов. Поэтому абонен-
тов надо защищать от навязыва-
ния услуг. Например, установить 
правило, что абонент обязатель-
но должен подтверждать согла-
сие  на услугу ответным сообще-
нием. Возможно даже с защит-
ным кодом, предложил Свердлов. 
Могут прописать определение 
нелегального контента и спама, 
что даст возможность привлечь 
распространителей такой инфор-
мации к ответственности. «Опе-
ратор не должен определять ха-

рактеристику того или иного 
контента, для этого должен быть 
отдельный орган», — отметил за-
мминистра. 

Важным пунктом закона ста-
нет раздел об универсальной ус-
луге. Никто не собирается в одно-
часье отказаться от красных так-
софонов, расположенных по всей 
стране, отметил Свердлов. Будет 
переходный период. Сегодня на 
эту услугу идет 2 миллиарда руб-
лей. В 36 тысяч рублей в год обхо-
дится каждый пользователь уни-
версальной услуги, подсчитал 

Свердлов. Чтобы разделить де-
ньги эффективней, планируется 
делать упор на постоянном суб-
сидировании районов, где не ра-
ботают рыночные механизмы. А 
там, где рынок развит, возможно, 
деньги на универсальную услугу 
связи выделять не будут. 

Еще задумка — приравнять ус-
луги связи к коммунальным. Это 
обеспечит обязательное плани-
рование линий связи при строи-
тельстве и доступ к готовым объ-
ектам, считает Свердлов. При 
этом должна быть создана воз-
можность совместного использо-
вания любых видов инфраструк-
туры связи, упрощена процедура 
сертификации оборудования для 
совместного использования.

СОЦЗАЩИТА Единовременное пособие семьям, 
усыновившим детей-инвалидов, увеличат 
до 100 тысяч рублей 

Взнос на сироту
Марина Грицюк

П
одготовлены законопро-
екты о повышении едино-
временных пособий лю-

дям, усыновившим детей. В част-
ности, те, кто примет в семью де-
тей-инвалидов, братьев и сестер, 
а также детей старше 7 лет, могут 
получить 100 тысяч рублей. (До 
этого года они получали 8 тысяч, 
с 1 января — 13 тысяч.) Об этом 
сообщила на совещании в Сама-
ре вице-премьер Ольга Голодец.  

Вчера Ольга Голодец побыва-
ла в доме Елены Арефьевой и Сер-
гея Семинихина, проживающих 
в поселке Волжский Самарской 
области. В семье четверо своих 
детей и пятеро приемных. Если 
бы материальная поддержка при-
емных семей была более сущест-
венной и у людей было бы мень-
ше жилищных проблем, они охот-
нее брали бы на воспитание при-
емных детей, считает Елена Аре-
фьева. Вице-премьер с ней согла-
силась. 

Наибольшая поддержка будет 
адресована семьям, принимаю-
щим «проблемных» детей, кото-
рых редко забирают из детских 
домов. А это прежде всего инва-
лиды (в прошлом году россияне 
взяли в свои семьи лишь 38 таких 
детей), а также братьев и сестер, 
которых нельзя разлучать, и де-

тей школьного возраста. Осталь-
ным приемным семьям едино-
временная выплата тоже будет 
увеличена, также предполагает-
ся поднять ежемесячные выпла-
ты — до какой суммы, пока обсуж-
дается.

Владимир Зеленский, началь-
ник департамента минфина, по-
радовал родителей детей-инва-
лидов тем, что для них в четыре 
раза будет увеличен налоговый 
вычет. Законопроект на эту тему 
уже подготовлен. Сейчас сумма 
налогового вычета составляет 3 
тысячи рублей для этой катего-
рии граждан. Также предполага-
ется повысить налоговые вычеты 
для других категорий семей, ко-
торым они положены. 

Министр труда и соцзащиты 
Максим Топилин сообщил, что 1 
января этого года планируется 
повышение пенсии на детей-ин-
валидов либо на инвалидов де-
тства 1-й группы на 20 процен-
тов, до 8 тысяч 700 рублей. Доку-
менты на этот счет будут подпи-
саны в ближайшее время. Будут 
увеличены и выплаты по уходу за 
детьми-инвалидами. Конкретная 
сумма пока не определена, но она 
будет значительной, заверил То-
пилин. 

На совещании говорилось и о 
том, что правительство сейчас 
рассматривает возможность вы-

деления региональным бюдже-
там субсидий на повышение по-
собий на детей, взятых на воспи-
тание, на повышение заработной 
платы приемных родителей и 
опекунов и на решение проблем 
жилья для детей-сирот. 

Разработаны и меры упроще-
ния процедур усыновления. Но 
при этом будет усилен контроль 
за тем, чтобы усыновители не 
страдали различными психичес-
кими заболеваниями. 

Срок временной опеки будет 
продлен до полугода. Сейчас бы-
вает так: пока родственники ре-
шают между собой, кто из них 
возьмет ребенка под опеку, срок 
временной опеки истекает и ре-
бенок оказывается в детском 
доме, а взрослым нужно заново 
собирать документы. Предпола-
гается также продлить срок дейс-
твия некоторых медицинских 
справок, потому что сейчас не-
редко возникают ситуации, когда 
к тому моменту, как собран весь 
пакет документов, ряд справок 
устаревает и приходится прохо-
дить врачей по второму кругу.

Я надеюсь, сказала Ольга Го-
лодец, эти меры позволят сокра-
тить количество детей, которые 
находятся в сиротских учрежде-
ниях, на тридцать тысяч детей в 
год. Сейчас всего в них находится 
128 тысяч ребят. Это «застой-
ное» сиротство, потому что еже-
годно сиротские учреждения по-
полняются примерно на 60 тысяч 
детей и примерно столько же из 
них уходят. Цифра 128 тысяч ос-
тается почти стабильной.

На совещании всесторонне 
обсуждалась тема здоровья де-
тей. «У нас существует большая 
проблема оказания  высокотех-
нологичной медицинской помо-
щи детям», — сказала Ольга Голо-
дец. По ее словам, мы все время 
слышим сообщения о том, что со-
бираются деньги на оказание та-
кой помощи детям. «С каждым 
таким случаем мы будем разби-
раться отдельно. Если этого не 
было сделано, будем смотреть, 
почему. Если ребенку должна 
быть оказана медицинская по-
мощь за счет государства, значит, 
она должна быть оказана в безу-
словном порядке».

Правительство Дмитрию Медведеву рассказали, что будет делать 
спецназ МЧС в Никарагуа, на Кубе и в Сочи

Чрезвычайно благодарим
Виталий Петров, 
Тимофей Борисов

В 
2013 году на переосна-
щение МЧС запланиро-
вано более 8 млрд руб-
лей. Об этом премьер 
Дмитрий Медведев со-

общил вчера на ежегодном Все-
российском сборе руководящего 
состава МЧС.

Природные катаклизмы пос-
тоянно беспокоят страну, и толь-
ко в прошлом году ущерб от них 
составил более 200 млрд рублей. 
Тем не менее, несмотря на боль-
шой объем работ, который выпа-
дает на долю МЧС, Медведев по-
ложительно оценил их деятель-
ность, сказав, что в 2012 году  
было спасено более 200 тысяч че-
ловек и более двух млн людей по-
лучили помощь. «Это главный 
результат — вы работаете самоот-
верженно, честно, и во многом 
благодаря вам Россия является 
страной с одной из самых мощ-
ных служб по борьбе с чрезвы-
чайными ситуациями», — высоко 
оценил работу спасателей пре-
мьер. 

В этом году государство про-
должит переоснащение МЧС и 
планирует выделить на эти цели 
около 8 млрд рублей. Одна из ос-
новных задач 2013 года — внед-
рение системы экстренного опо-
вещения граждан, которое долж-
но завершиться к 1 января 2014 
года. Таким образом, каждый че-
ловек, находящийся в зоне рис-
ка, будет мгновенно обеспечен 
всей необходимой информаци-
ей. 

Премьер также призвал разви-
вать систему единого вызова опе-
ративных служб «112», сказав, 
что она действует во многих стра-
нах мира и хорошо себя зареко-
мендовала.  Несколько слов глава 
правительства сказал о сокраще-
нии количества проверок пред-
приятий малого и среднего биз-
неса службами МЧС. Он предуп-
редил, что уменьшение числа 
проверок не означает оконча-
тельный отказ от них.  «Все равно 
необходимо держать контроль с 
тем, чтобы не создавать проблем 
на будущее; с тем, чтобы профи-

лактические мероприятия, кото-
рые важны в деятельности МЧС 
как нигде, также давали свой по-
ложительный эффект», — напутс-
твовал руководитель Белого 
дома. 

Ежегодный слет руководяще-
го состава МЧС спасатели ис-
пользуют не только для того, что-
бы подвести итоги, но и для того, 
чтобы скорректировать планы на 
текущий год.  

  А о планах спасательного ве-
домства в этот раз впервые в ран-
ге министра докладывал Влади-
мир Пучков.  Он рассказал о том, 
что в 2013 году будет закончен 
процесс формирования воинско-
го подразделения.  Спецназ МЧС  
будет действовать на Северном 
Кавказе. Но спасатели не пере-
станут быть спасателями. А вот в 
чем разница — заметят уже вско-
ре жители КавМинВод. Напри-
мер, они увидят конных спасате-
лей, а также спасателей-киноло-
гов с собаками.

Спасательные воинские фор-
мирования появились в структу-
ре МЧС России в соответствии с 
Указом Президента РФ от 30 сен-
тября 2011 года. И оснащаются 
новейшей техникой.  Многие но-
винки имеют российское проис-
хождение. К слову: вчера глава 
МЧС  поставил задачу продви-
гать российские спасательные 
технологии и на международный 
рынок. Для этого есть все предпо-
сылки. МЧС давно зарекомендо-
вала себя за рубежом с самой 
лучшей стороны. Российские са-
молеты Бе-200 много раз тушили 

пожары в Европе. Вскоре между-
народные кризисные центры при 
участии МЧС России появятся в 
Никарагуа, Венесуэле и на Кубе. 

Пучков рассказал также, что 

принято решение о формирова-
нии опорных центров управле-
ния в кризисных ситуациях, ко-
торые прикроют Азиатско-Тихо-
океанский регион. Кроме того, 
под эгидой ООН МЧС России бу-
дет формировать базовые цент-
ры координации гуманитарной 
деятельности на всех континен-
тах.

Международная кооперация 
пожарных и спасателей  также 
укладывается в рамки деятель-
ности Единой государственной 
системы предупреждения и лик-

видации чрезвычайных ситуаций 
(РСЧС).  Глобальное МЧС пока не 
создано, но, судя по всему, к это-
му идет.  Стратегия проста — спа-
сение не должно знать границ. 
Если людям можно помочь, то, 
конечно, надо использовать все 
технические и иные возможнос-
ти, накопленные человечеством. 
По словам министра, продвиже-
ние международных инициатив 
МЧС России осуществляется сов-
местно с управлением ООН по 
координации гуманитарных воп-
росов. 

Поздравив спасателей с ус-
пешной работой в 2012 году, 
Дмитрий Медведев вручил им го-
сударственные награды. Напос-
ледок Медведев осмотрел выстав-
ку нового оборудования и снаря-
жения для спасателей. Экскур-
сию для главы правительства 
провел глава МЧС Владимир Пуч-
ков. Премьер узнал  о новой ком-
пьютерной системе по моделиро-
ванию чрезвычайных ситуаций, 

которая используется для пре-
дупреждения аварий и катаст-
роф. 

Кроме того, Медведеву пока-
зали образцы одежды спасате-
лей, предназначенной для самых 
разных видов поисково-спаса-
тельных работ в разных климати-
ческих зонах. Здесь была и фор-
ма, в которой сотрудники МЧС 
будут работать на олимпийских 
объектах в Сочи. Эта одежда по-
казалась премьеру практичной и 
вполне качественной. По словам 
Пучкова, она шьется в стиле 
«унисекс», поскольку на работу 
в министерство приходит много 
девушек. «Это хорошо, потому 
что благотворно влияет на мужс-
кую часть коллектива», — с улыб-
кой отреагировал Медведев. 

Медаль «За отвагу» из рук главы 
правительства получает спасатель-
водолаз Алексей Дурас.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В России хотят упростить порядок получения лицензии операторами, 
сделать ее универсальной.  Сейчас для предоставления каждой из услуг 
связи - на передачу данных, трансляцию видео сигнала, для голосовых  со-
общений - надо получать отдельные лицензии. И чтобы иметь возмож-
ность предоставлять абонентам полный «пакет» услуг,  операторам 
приходится получать 20 лицензий, утверждают эксперты. Также для 
упрощения процедур разрешительный порядок ввода сетей в эксплуата-
цию  планируется поменять на уведомительный. 

Акцент

 В этом году на переоснащение 
МЧС планируется выделить 
около 8 млрд рублей

Губернатор Самарской области Николай Меркушкин — Ольге Голодец: При 
рождении второго ребенка будем списывать 20% долга по ипотеке.

Александр Бастрыкин: Ситуация в России с неблагополучием 
несовершеннолетних очень тревожная.

Видеорепортаж на сайте:
www.rg.ru
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В законодательстве  
могут специально 
прописать 
определение неле-
гального контента 
и спама

ВЛАСТЬ

Госструктуры 
готовятся 
открыть свои 
базы

И ДАННЫЕ 
СТАНУТ 
ЯВНЫМИ

Кира Латухина

В ОДНОМ из первых после ина-
угурации указов президент 
Владимир Путин поручил пра-
вительству до 15 июля обеспе-
чить доступ в сети Интернет к 
открытым данным, содержа-
щимся в информационных сис-
темах органов госвласти. В кон-
це прошлого года к процессу 
подключилось «Открытое пра-
вительство». Вчера в «Интер-
факсе» эксперты рассказали, 
как это будет происходить.

Отличие открытых данных 
от просто публикуемой инфор-
мации в том, что они предостав-
ляются в машиночитаемом 
формате и предназначены для 
компьютерного использования, 
аналитики, создания новых сер-
висов, объяснил Иван Бегтин, 
директор НП «Информацион-
ная культура». При этом у них 
нет лицензионных или техноло-
гических ограничений.

«Цель номер один, — подчер-
кнул Бегтин, — общественный 
контроль». Другая  задача — со-
здание экономики знаний. Во 
многих странах такой подход 
стал частью политической и го-
сударственной жизни, госпор-
талы открытых данных есть 
даже на сайтах регионов и му-
ниципалитетов ряда западных 
государств. Открытость дан-
ных — базовая идеология ООН и 
Всемирного банка.

Отправной точкой был указ 
президента: он задал достаточ-
но жесткий темп работы по от-
крытым данным, рассказал ди-
ректор по экспертно-аналити-
ческой работе НИУ ВШЭ Анд-
рей Жулин. Правительство уже 
утвердило «дорожную карту», 
и как минимум 500 наборов 

данных будет открыто на феде-
ральном уровне в июле, сооб-
щил он. Сейчас они доступны, 
но не в машиночитаемом фор-
мате. А чтобы вовлечь в работу 
регионы, в Госдуму внесли за-
конопроект, обязывающий их 
открывать сведения о школах, 
больницах и так далее в единых 
форматах, чтобы сравнивать по 
стране, добавил эксперт.

В конце 2012 года к процес-
су подключилось «Открытое 
правительство». Состоялось 
пилотное открытие данных — 50 
наборов. По словам Жулина, в 
ближайшие 10 дней будет ре-
шен вопрос о создании посто-
янной группы экспертов при 
«Открытом правительстве». 
Они будут оценивать каждый 
набор данных с точки зрения 
востребованности и юридичес-
ких характеристик. Каждый на-
бор пройдет несколько филь-
тров. Если есть ограничения по 
персональным данным или тех-
нологические сложности (на-
пример, минобрнауки центра-
лизованно не собирает данные 
по ЕГЭ от каждой школы), то 
нельзя дать поручение — от-
крыть через две недели, объяс-
няет он. 

Несколько дней назад поя-
вился портал открытых данных 
Москвы. Есть и общественные 
инициативы — порталы, агреги-
рующие данные госорганов. На 
первом этапе стандарты откры-
тых данных будут самые про-
стые, заверили эксперты. Глав-
ное, чтобы с информацией 
было удобно работать.

Эксперты ВШЭ провели для 
минэкономразвития опрос в 20 
крупнейших компаниях, чтобы 
понять, какие данные нужны и 
стоит ли государству вклады-
вать средства. Наиболее при-
оритетными оказались сведе-
ния по госзакупкам, базы зако-
нопроектов, данные о точках 
предоставления госуслуг, ста-
тистика Росстата и информа-
ция из реестра юридических 
лиц. Следом идут такие темы, 
как экология, криминал и здра-
воохранение.

Правительство 
уже утвердило 
«дорожную карту», 
и как минимум 
500 наборов 
данных будет 
открыто 
на федеральном 
уровне 
в июле



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
31 января 2013 
четверг №19 (5995)

События и комментарии

НАЛОГОВО 
ВЫЧЛИ

«Этот сектор очень мо-
билен, — замечает глава 
комитета по учету и на-

логовому администрированию 
«Опоры России», общественный 
налоговый омбудсмен Михаил 
Орлов. — Разработчиков IT-про-
дукции можно разместить прак-
тически в любом месте. Наши 
компании пользуются возмож-
ностью, и это тревожная тенден-
ция». 

Факт, что российские пред-
приниматели переезжают к со-
седям, еще в начале 2012 года 
официально признала Федераль-
ная таможенная служба. По мне-
нию ФТС, дело в разных налого-
вых ставках в странах Таможен-
ного союза. Налог на добавлен-
ную стоимость в России 18 про-
центов, а в Казахстане — 12.  

Борис Титов добавляет, что 
размеры страховых взносов 
тоже не в нашу пользу. В России 
льготная ставка для IT-компаний 
— 14 процентов. В Казахстане она 
единая для всех и составляет 11 
процентов. 

Бизнес очень чувствителен к 
налогам. Любые изменения в 
этой области очень сильно влия-
ют на предпринимателей, конс-
татируют эксперты. По данным 
«Деловой России», одно только 
введение 34-процентных страхо-
вых платежей в 2011 году приве-
ло к росту теневого бизнеса с 9 
до 41 процента.

С этого года страховые взно-
сы индивидуальным предприни-
мателям увеличили вдвое. Миха-
ил Орлов полагает, что это сдела-
ет бизнес абсолютно всех ИП не-
рентабельным. «Если, конечно, 
речь не идет о торговле сырой 
нефтью», - иронизирует эксперт.

Вообще реформа  единого со-
циального налога, на смену ко-
торому пришли страховые взно-
сы, себя не оправдала, считает 
Михаил Орлов. Потому что госу-

дарство так и не получило то, на 
что рассчитывало. «Предприни-
матели вынуждены платить не-
подъемные взносы. Тем време-
нем трансфер из федерального 
бюджета в Пенсионный фонд 
каждый год увеличивается все 
больше, - напоминает Орлов. - 
Получается, что этой реформой 
в полном смысле слова убили 
двух зайцев: налогоплательщика 
и государство».

Что касается в целом налого-
вой нагрузки, то эксперты при-
знают: налоговые ставки в Рос-
сии одни из самых низких в Ев-
ропе. Однако пресловутое «фис-
кальное бремя» определяется не 
только ставкой, но и тем, с чего 
платится налог. Здесь есть про-
блема. «Почему лихорадит роз-
ничную торговлю? Потому что 
налоговые органы по-разному 
оценивают бонусы, которые пос-
тавщики выплачивают рознич-
ной сети, — комментирует Миха-
ил Орлов. — В зависимости от 
того, с кого надо взять налог, по-
разному трактуется одна и та же 
норма применительно к постав-
щикам и ритейлерам. Все это вы-
холащивает идею низких налого-
вых ставок».

Еще один вопрос — налоговое 
администрирование. «Чтобы ис-
полнять закон, предпринима-
тель сегодня должен вести два 
вида учета: налоговый и бухгал-
терский, — напоминает Михаил 
Орлов. — Это оборачивается 
большими расходами». 

С 2013 года предпринимате-
лям сделали послабление, изба-
вив от обязанности сдавать бух-
галтерские отчеты каждый квар-
тал. Это решение эксперты оце-
нивают как позитивное. Но до-
бавляют, что это лишь один из 
шагов по упрощению налогового 
администрирования. В целом он 
проблемы  не решает.

Сейчас в России складывает-
ся ситуация, при которой вести 
бизнес становится все дороже, 
утверждает Борис Титов. «Про-
центные ставки по кредитам рас-
тут. При этом у отечественных 
предпринимателей нет доступа к 
дешевым инвестиционным ре-
сурсам, как у их коллег на Запа-
де, - подчеркивает бизнес-ом-
будсмен. - А по величине тари-
фов мы уже догнали самые круп-
ные мировые экономики. Не 
удивительно, что бизнес переби-
рается туда, где условия для ра-
боты более комфортные».

Учитель, усынови 
ученика

— А потом и я взяла де-
тей, у меня двое мальчи-
ков. Зовут «мамой», о 

родном доме даже и не вспомина-
ют. Да и  дома, говорят, у них и не 
было. Так, почти землянка. – гово-
рит Наталья Сулина. 

У нее были мысли принять в 
семью еще детей, но остановил 
страх перед бумажной волоки-
той. Чтобы взять приемного ре-
бенка, надо собрать 18 разных 
документов. Причем  пока дож-
дешься одного, другой уже теряет 
срок действия. 

Допустим, все документы соб-
раны, а за это время у ребенка 
объявились брат или сестра, ко-
торых потенциальные родители 
тоже готовы взять в семью. И 
сбор бумажек надо начинать сна-
чала... 

— А меня мамой не зовут, но я и 
не обижаюсь, — вступает в разго-
вор учительница биологии На-
дежда Пантелеевна Сячина, — я 
брала уже взрослых мальчиков.

На каждого ребенка прием-
ные родители получают пособие 
— 5400 рублей в месяц плюс 3600 
рублей зарплаты. Если берешь 
второго ребенка, размер зарпла-
ты почему-то сокращается до 
2500 рублей. Но и эти деньги по-
лучить не так-то просто. Раньше 
их переводили на карточку, а сей-
час отправляют на счет в банке. 
Снять можно только по письмен-
ному заявлению в присутствии 
всех детей. 

—  Меня уже в техникум, где 
учится дочка, вызывают. Навер-
ное, за ее прогулы будут отчиты-
вать, — призналась Татьяна Ката-
шонова. — А всё из-за того, что де-
ньги не можем получить. В суббо-
ту банк работает полдня, мы не 
успеваем, приходится ездить в 
рабочий день.  

Старшей дочке Татьяны Ката-
шоновой Фаине уже 21 год. Не-
давно вышла замуж и зовет свек-
ровь только по имени-отчеству. 

— Я ей говорю, что у женщины 
две мамы может быть. Надо бы 
свекровь звать мамой, — подели-
лась Татьяна Каташонова. — Она 
не хочет. Говорит: «Ты у меня 
одна!».

Жилищный вопрос в этом слу-
чае решился просто: жена пошла 
жить к мужу. Но не всегда в при-
емных семьях все бывает так 
гладко. Дело в том, что по закону 
они могут жить в семье опекунов 

до 18 лет, а потом решают сами — 
возвращаться в родной дом или 
оставаться дальше у приемных 
родителей. Сироте предоставят 
квартиру, а приемному ребенку — 
нет. Бывает, что повзрослевшие 
дети уходят к родственникам. 

Приемный сын учительницы  
Валентины Ивановны Климовой 
— Сережа — по документам носит 
фамилию «Антофеев», но твердо 
решил, что в 14 лет возьмет ее фа-
милию. Он привязан к матери 
так, что  даже не хочет без нее ле-
том ездить в лагерь или дом отды-
ха.

— Вот если бы давали две пу-
тевки, мы не отказывались бы от 
них. Было бы здорово поехать на 
море. Наши дети никогда не виде-
ли моря, — мечтает Климова.

В малокомплектной сельской 
школе Сенного теперь  24 учени-
ка. Школу удалось сохранить  
благодаря учителям, которые по-
садили за парты своих приемных 
детей. Педагоги могли бы дать де-

тям семейное образование и по-
лучать за это дотации из бюджета 
- закон позволяет. Но не хотят. 

Их детям без школы никак не 
обойтись. Она для них - мостик в 
большой мир, который они почти 
не видели, живя в землянках и ба-
раках с вечно пьяными родителя-
ми. А деревне, в свою очередь, не 
выжить без школы. Вот и получа-
ется, что учителя из Сенного 
спасли не только сирот, но и все 
село.  

Нельзя сказать, что все прием-
ные дети в один миг стали добры-
ми и послушными. Разное случа-
ется - и драки, и побеги. Только 
всякий раз дети возвращаются 
домой к мамам. 

— В каждой приемной семье  
есть проблемы, — считает стар-
ший научный сотрудник Научно-
го центра «Здоровье ребенка» 
РАМН педиатрии Надежда Мазу-
рова. — Ведь в такие семьи прихо-
дят либо дети-отказники, либо 
дети из семей, где родители ли-

шены родительских прав. У мно-
гих — задержка психического раз-
вития.  Хорошо, что учителя взя-
лись за это дело. Они хотя бы по-
нимают, как учить ребенка, кото-
рый не похож на других. Но без 
психолога многим не обойтись.

Борис Титов: Вести бизнес в России  
дорого.
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Вчера в «РГ» Надежда Пантелеевна 
Сячина представила своих сыно-
вей: Андрей, Саша, Стасик. 

АКЦИЯ Завершился сбор 
работ первого этапа 
олимпиады «Миссия 
выполнима. Твое 
призвание — финансист!»

Стань 
победителем — 
сэкономь 
миллион рублей

Татьяна Зыкова

СБОР работ участников первого (заочного) этапа Все-
российской олимпиады по экономике «Миссия выпол-
нима. Твое призвание — финансист!», которую в шестой 
раз проводит Финансовый университет при Правительс-
тве Российской Федерации совместно с «РГ» и Банком 
Москвы, завершен. 

Как сообщил « РГ» ответственный секретарь приемной 
комиссии, директор Центра организации олимпиад и про-
фессиональной ориентации Финансового университета 
Денис Палилов, письменные работы прислали 450 десяти- 
и одиннадцатиклассников российских школ из разных 
уголков страны: от Калининградской области до Респуб-
лики Саха (Якутия). Московский регион представлен поч-
ти половиной участников. В этом году число конкурсантов 
по сравнению с прошлым годом увеличилось вдвое. Орга-
низаторы олимпиады объясняют этот всплеск усилением 
интереса к изучению экономики. «Что бы ни говорили об 
избытке выпускников-экономистов, первоклассных спе-

циалистов в этой 
сфере крайне мало и 
они весьма востребо-
ваны», — говорит Па-
лилов. «Мы выпуска-
ем не только профес-
сионалов с блестящи-
ми знаниями, но и ли-
деров, людей с харак-
тером и волей», — го-
ворит ректор Финан-
сового университета 
Михаил Эскиндаров.

Да и бороться 
есть за что. Главный 

приз — победителям( а ими по условиям олимпиады ста-
нут около 10 процентов от числа участников второго (оч-
ного) этапа соревнований) - льгота быть зачисленным на 
один из семи факультетов за счет Финансового универси-
тета. Они смогут сэкономить за четыре года успешной 
учебы около одного миллиона рублей. Для сравнения, 
один учебный год на платном отделении стоит порядка 
240 тысяч рублей.

По предварительным оценкам, говорит Палилов, боль-
шинство ребят с заданиями справились. Хотя увеличение 
количества участников, по его словам, — это не обязатель-
но рост качества и глубины самих работ. Основная претен-
зия — некоторые конкурсанты подошли к выполнению за-
даний формально: дали краткие, неполные ответы. Но ра-
боты тех, кто сумел «погрузиться» в олимпийские задачи и 
представил их полные решения с пояснениями, безуслов-
но, привлекут к себе наибольшее внимание жюри. «Олим-
пиада — не тестирование, не изложение. Это в первую оче-
редь творческий конкурс, который требует серьезного 
погружения», — говорит Денис Палилов 

22 февраля 2013 года жюри объявит имена финалистов 
первого (заочного) этапа. И пригласит претендентов про-
демонстрировать интеллект, находчивость и экономичес-
кий кругозор в Москве, на очном поединке. Конкуренция, 
как всегда, будет высока. И к накалу борьбы надо быть пси-
хологически готовым, напоминают в Финуниверситете. 
Участники этого олимпийского марафона знаний как на 
подбор «активные, целеустремленные, умеющие быстро 
устанавливать контакт и лидировать в группе, позитивно 
настроенные, с креативным подходом к решению проблем 
и волей к победе» .

Следите за информацией о победителях и призерах 
первого (заочного) этапа Олимпиады на www.internet-
konkurs.fa.ru и публикациями в «Российской газете» 
на сайте www.rg.ru 22 февраля 2013 года.

К накалу борьбы 
на очном туре надо 
быть психологи-
чески готовыми, 
напоминают 
в Финуниверситете.
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Видеоотчет и фоторепортаж 
с пресс-конференции 
смотрите на сайте:
www.rg.ru/art/730278
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Что делают 
для Сергея Филина 

Не теряя лица

Ирина Краснопольская 

ЛЕЧЕНИЕ худрука балетной труппы Большого театра 
Сергея Филина — из самых горячих информационных 
тем последних дней. Подсчитываем, сколько и каких 
проведено операций — пластических, чтобы избавить от 
следов ожогов, операций на глазах, чтобы спасти зрение. 
Акцентируем внимание на том, что применяются уни-
кальные технологии. Спешим с прогнозами. И есть тому 
оправдание: пострадал всемирно известный человек. 

Поначалу сообщалось, что спасать Сергея Филина бу-
дут в Бельгии. Теперь все внимание к московской клини-
ческой больнице № 36. 

— Сергея Филина привезли туда, куда надо, — сказал 
руководитель Департамента здравоохранения Москвы 
член-корреспондент РАМН Георгий Голухов. — Эта скоро-
помощная больница оказывает помощь при травмах лю-
бого характера. 

— Георгий Натанович, я говорила с академиком РАМН Ла-
рисой Машетовой, которая участвует в лечении Филина. 
Она осторожна в прогнозах.
ГЕОРГИЙ ГОЛУХОВ: С ее мнением нельзя не считаться. Хими-
ческие ожоги коварны, так как развиваются постепенно. 
Поэтому нельзя торопиться с прогнозами. Лечение Сер-
гея не закончится завтра. Зависит оно не только от уси-
лий, мастерства врачей, но и от общего состояния паци-
ента. Пока все без неожиданностей. Для спасения глаз 
использована амниотическая пластика конъюнктивы и 
роговицы. Ее проводят несколько раз. Тут необходим 
плацентарный материал, который доставляется в 36-ю 
больницу. Уникальная технология используется для вос-
становления пострадавшей кожи: метод лечения ран и 
ожогов на основе культивированных клеток кожи чело-
века — фибробластов. Методы уникальны. в нашей стране 
они созданы и внедрены. Эта уникальность теперь прак-
тика многих лечебных учреждений, доступна не только 
избранным. Сейчас о клеточных технологиях, фиброб-
ластах, об использовании плаценты говорят в связи с 
трагедией, постигшей Филина. Но не происходит чуда 
спасения. Это будни 36-й больницы. Она образец совре-
менной модернизации службы здоровья. которая не для 
избранных. для всех нуждающихся.

КОНКУРС Будет ли московский рынок говорить на «великом и могучем»?

Русский на грани срыва
Елена Новоселова

С
егодня «РГ» объявляет 
тему XIII  Международного 
Пушкинского конкурса 

для учителей русского языка 
ближнего и дальнего зарубежья: 
«Русский язык  за рубежом: бед-
няк?.. богач?.. Как  ближнее и 
дальнее зарубежье обогащает 
русский язык». Мы хотим выяс-
нить, на каком русском говорит 
зарубежье. Это полуграмотный 
язык рынков и рекламных выве-
сок? Или, напротив, русский из 
заграницы, как язык первой вол-
ны эмиграции, сохранил красоту 
и стройность, не впустив в себя 
сленг и иностранные заимство-
вания? Прежде чем на эти непро-
стые вопросы ответят педагоги, 
«РГ» решила посоветоваться с 
директором Института лингвис-
тики РГГУ и автором книги «Рус-
ский язык на грани нервного сры-
ва» Максимом Кронгаузом. 

С нового года вводятся обяза-
тельные курсы русского для гас-
тарбайтеров. Язык, которым 
владеют приезжающие к нам ра-
ботать, не побоюсь сказать, чу-
довищный. За сколько лет мы 
сможем вернуть наших соседей 
на прежний уровень владения 
«великим и могучим»?
МАКСИМ КРОНГАУЗ: На советский уро-
вень мы уже не вернемся никогда. 
Да и нет в этом потребности. Нуж-
но, чтобы в России не появлялись 
замкнуто живущие группы, не го-
ворящие по-русски. Разумно сде-
лать так, чтобы все мигранты 
были в какой-то степени интегри-
рованы в российское общество. 
Но требовать от дворников или 
продавцов на рынке, чтобы они 
изъяснялись на прекрасном лите-
ратурном русском, по меньшей 
мере, странно. Наоборот, некото-
рая стилистическая атмосфера 
базара должна присутствовать, в 
том числе и в языке.

Опасно для языка, когда «улица» 
говорит неправильно? Мы, к со-
жалению, хорошего языка почти 
не слышим ни на рынке, ни в сту-
денческой аудитории… 

МАКСИМ КРОНГАУЗ: Не очень удачные 
слова для оценки развития язы-
ка: «хороший», «плохой», «опас-
но». Дело в том, что сегодня рус-
ский язык, как и многие другие 
языки, существует в совершенно 
новых условиях. И ужасаться 
тому, что русский на постсоветс-
ком пространстве, и не только на 
постсоветском пространстве, но 
и в странах с большой российс-
кой или советской эмиграцией, 
впитывает что-то из соседних с 
ним языков, не стоит. С этим бо-
роться не нужно, а нужно просто 
понимать и описывать соответс-
твующим образом. 

Отказавшись от священной для 
любого лингвиста «нормы»?
МАКСИМ КРОНГАУЗ: Я этого не гово-
рил. Нет задачи важнее, чем со-
хранить некий общий стандарт, 
то, что у нас принято называть 
литературным русским языком. 
Потерять это, конечно, не хоте-
лось бы. Для многих языков лишь 
стандарт и связывает многочис-
ленные диалекты. Только сущест-
вование единого стандарта поз-
воляет нам считать одним язы-
ком то, на чем говорят в Швейца-
рии, Баварии и Саксонии. 

Речевая норма пока за Москвой?
МАКСИМ КРОНГАУЗ: Элитарность — за 
литературным языком, который 
сформирован на основе московс-
кого диалекта, но при этом это 
тоже не так очевидно: очень силь-

на лексикографическая школа в 
Петербурге. Соответственно, в 
Толковый словарь русского язы-
ка попадают некоторые слова, ха-
рактерные именно для петер-
бургского лексикона. Простой 
пример: «поребрик» — по-мос-
ковски «бордюр». Язык разнооб-
разен, и все его варианты заслу-
живают уважения, даже такие, о 
которых принято говорить пре-
зрительно: украинский суржик и 
белорусская трасянка.  Если о 
языке говорить в категориях 
«порченый» или «первоклас-
сный», то все варианты совре-
менного русского языка придет-
ся признать испорченными. Все 
они в последнее время изменя-
лись, к примеру, московский — 
под влиянием английского.

Как ни либеральны современные 
лингвисты, готовые с любовью 
описать всю языковую стихию 
улиц Москвы, Киева и Душанбе,  
словарь все это богатство не 
вместит?  
 МАКСИМ КРОНГАУЗ: Наша задача со-
стоит в том, чтобы отмечать то, 
что действительно должно вхо-
дить в словари русского языка, а 
что должно быть признано разго-
ворной лексикой данного регио-
на. Такие местные словечки 
встречаются и в речи очень обра-
зованных людей. Скажем, мой 
коллега, профессор из Одессы, 
для которого русский язык — род-
ной, вместо слова «любитель-
ский» использует «аматорский» 
— украинский синоним (от лат. — 
amare). Он говорит на прекрас-
ном русском, но вот эту малоза-
метную вставку не замечает, а 
мое ухо услышало и насторожи-
лось. Для меня это чужеродный 
элемент, а для одессита — совер-
шенно естественный. Ни в коем 
случае нельзя предъявлять ему 
претензии. Влияние языка-сосе-
да неизбежно. Это есть и в языке 
русских, живущих в Германии, в 
Израиле, в Америке, в Эстонии, в 
Латвии, во всех странах. В Латвии 
используется глагол «максать» — 
платить, образованный от соот-
ветствующего латышского глаго-
ла. Конечно, это слово не должен 

войти в словарь литературного 
русского языка, но оно настолько 
часто встречается в разговорной 
речи, что его надо зафиксировать 
и не говорить, что это «порча 
языка». Просто появился новый 
регионализм. Высокомерие здесь 
неуместно. 

Есть еще одна сфера русского 
языка — это речь соотечествен-
ников, живущих за рубежом…  
МАКСИМ КРОНГАУЗ: Во многих отно-
шениях этот русский чище, дис-
тиллированнее, чем наш. Эффект 
эмиграции. Когда какая-то груп-
па людей живет вдали от центра 
развития языка, она более кон-
сервативна, лучше сохраняет 
старые черты этого языка. В са-
мой России идут мощные языко-
вые изменения, происходят «тек-
тонические сдвиги». А за грани-
цей идут два противоположных 
процесса: с одной стороны — кон-
сервативность и сохранение ста-
рых норм, с другой — изменчи-
вость из-за соседства с другими 
мощными статусными языками. 
Я часто встречаюсь с профессу-
рой ближнего зарубежья. Послед-
ние поездки — Украина, Казахс-
тан, Армения. Абсолютно чистый 
русский язык. Иногда коллеги 
ужасаются изменениям, произо-
шедшим в современном русском. 
Приведу простой пример: в 60-е 
годы прошлого века велась ак-
тивная борьба со словом «пока» 
(в значении «до свидания»). Оно 
считалось вульгаризмом, недо-
пустимым для интеллигентного, 
образованного человека. Сегод-
ня это слово используют все, не-
зависимо от степени образован-
ности. Речь, конечно, меняется, 

просто некоторые люди за собой 
не замечают этих изменений. Но 
когда я сталкиваюсь со своими 
коллегами из ближнего зару-
бежья, то вижу, что у них русский  
изменился меньше, их речь бли-
же к русскому языку 70-х годов.

Элитарность у русского языка в 
бывших республиках остается?
МАКСИМ КРОНГАУЗ: По-разному. Если 
в советское время русский язык 
был обязателен для человека, де-
лающего административную 
партийную или научную карье-
ру, то сейчас все поменялось.  Ка-
рьеру делают или на государс-
твенном, или на английском язы-
ках. Скажем, в Казахстане идет 
жесткая конкурентная борьба 
казахского и английского за пре-
стиж. Но мы видим, что восста-
новление экономических и куль-
турных связей с Россией снова 
заставило бизнесменов и студен-
тов обратиться к русскому. Это 
вопрос отношений между стра-
нами. Нельзя просто требовать, 
чтобы изучали  язык Пушкина. 
Граждане возьмутся за него, если 
это будет нужно по экономичес-
ким или политическим сообра-
жениям. Навязывать не нужно, 
эта потребность родится внутри 
общества. Ясно ведь: как только у 
нас возникают с соседями конф-
ликты разных степеней интен-
сивности, престиж русского язы-
ка падает и изучение русского 
языка резко сокращается. Самый 
яркий пример — отношения с Гру-
зией. Сегодня там русский язык 
для молодых  — скорее экзотика.

Максим Кронгауз: Не очень подхо-
дящие слова для оценки развития 
языка: «хороший», «плохой».

Акцент

 Нужно, чтобы в России 
не появлялись замкнуто 
живущие группы, 
не говорящие по-русски 

Валентина Иванова,
председатель Всероссийского 
педагогического собрания:

— Пока политики, чиновники и депу-

таты спорят, учителя нашли простой 

и ясный ответ: пошли и взяли детей 

из детских домов. Эти люди — под-

вижники, которые спасают страну. 

Настало время подумать о создании 

ассоциации учителей, которые стали 

приемными родителями. И мы уже 

говорили об этом с педагогами. Эту 

ассоциацию могла бы возглавить На-

дежда Пантелеевна Сячина. Но надо 

не только обмениваться опытом и 

поддерживать друг друга психологи-

чески: у педагогов, которые стали 

приемными родителями, должны 

быть конкретные льготы. В частнос-

ти, по санаторно-курортному лече-

нию детей. Необходимо решить воп-

рос жилья для приемных детей и их 

родителей. Пока что учителя берут 

детей к себе, в свои дома. И порой 

даже и не знают, а есть ли у этого ре-

бенка жилье, куда он пойдет после 

18 лет? Возможно, в решении этой 

проблемы поможет проект «Учитель-

ский дом», когда учителям по льгот-

ной ставке, без вступительного взно-

са и независимо от оклада будут 

предлагаться льготные кредиты для 

получения жилья. 

МНЕНИЕ
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О конкурсе читайте на сайте 
www.rg.ru/lessons
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События и комментарии

Догоним, 
но не перегоним

Итак, первый путь раз-
вития российской эко-
номики — консерватив-

ный. При этом варианте темпы 
роста экономики будут состав-
лять в среднем 3,2 процента в год. 
Реальные доходы населения в та-
ком случае вырастут через сем-
надцать лет в два раза. А вот пока-
затели инфляции будут снижать-
ся. В период с 2016 по 2022 год 
рост цен составит в среднем 4,8 
процента, а с 2023 года — уже 
только 3 процента. Этот вариант 
предполагает активную модер-
низацию топливно-энергетичес-
кого и сырьевого секторов и со-
хранение относительного отста-
вания в гражданских высоко- и 
среднетехнологичных секторах.

Второй сценарий — инноваци-
онный. При нем среднегодовые 
темпы роста экономики составят 
4,1 процента. Отечественная эко-
номика будет развиваться быст-
рее мировой, ее доля повысится к 
2030 году до 4,3 процента миро-
вого ВВП. Уже в 2021 году размер 
российской экономики превысит 
размер экономики Германии.

В этом случае по уровню дохо-
дов на душу населения к 2030 году 
мы догоним еврозону. Доля сред-
него класса к этому времени со-
ставит 48 процентов от населения 
страны. 

В качестве основного критерия 
отнесения граждан к среднему 
классу министерство закладывает 
уровень дохода свыше 6 прожи-
точных минимумов. В 2030 году 
уровень дохода, позволяющего от-
носиться к этой категории, соста-
вит около 100 тысяч рублей. А го-
довая инфляция по этому сцена-
рию в период с 2016 по 2022 год 
будет находиться на уровне 4,7 
процента. С 2023 года она снизит-
ся до 2,9 процента.

Такой сценарий характеризу-
ется усилением инвестиционной 
направленности экономического 
роста, опирается на создание сов-
ременной транспортной инфра-
структуры и конкурентоспособ-
ного сектора высокотехнологич-
ных производств и экономики 
знаний наряду с модернизацией 
энерго-сырьевого комплекса.

Третий вариант — форсиро-
ванный. Среднегодовые темпы 
роста ВВП повышаются до 5,4 
процента, доля России в мировой 
экономике — до 5,3 процента. В 
этом сценарии экспорт нетоп-
ливных товаров в 2016—2030 го-
дах растет в среднем на 9 процен-
тов в год, а экспорт машин и обо-
рудования увеличивается к 2030 
году почти в 10 раз. В сопостави-
мых ценах он приблизительно со-
ответствует сегодняшнему экс-
порту машиностроительной про-
дукции Тайваня. 

Предполагаются рост конку-
рентоспособности отечествен-
ной продукции и на внутреннем 
рынке, максимальная реализа-
ция потенциала импортозамеще-
ния. Выгоды для населения тоже 
очевидны. К 2018 году размер ре-
альной заработной платы вырас-
тет в 1,6—1,7 раза, у работников 
бюджетной сферы — до 200 про-
центов от средней зарплаты в со-
ответствующем регионе. И уже 
через пять лет заработные платы 

в социальных сферах и в эконо-
мике в целом приблизятся к сред-
неевропейскому уровню. 

К сожалению, нет гарантий, 
что нефтяные цены будут расти 
на протяжении следующих сем-
надцати лет. В минэкономразви-
тия это учли. И рассчитали. Если, 
например, в 2026 году случится 
нефтяной кризис и стоимость 
«черного золота» упадет до 60 
долларов за баррель, то в этом 
случае при инновационном сце-
нарии доходы от экспорта могут 
сократиться на 30—32 процента, 
на треть снизится курс рубля, 
потребительские цены подни-
мутся на 14 процентов… Но даже 
при таком раскладе, успокаива-
ют в минэкономразвития, рос-
сийская экономика хоть и оста-
ется чувствительной к шокам, но 
одновременно и более защищен-
ной, чем ранее, и более воспри-
имчивой к возможным антикри-
зисным мерам.

«На самом деле какой из трех 
сценариев, представленных ми-
нэкономразвития наиболее ве-
роятен — это довольно сложный 
вопрос. Ситуация в мировой и 
российской экономике может 
пойти совершенно по-разному, — 
прокомментировал «РГ» эти 
прогнозы заместитель директо-
ра Центра развития Научно-ис-

следовательский университет 
«Высшая школа экономики» Ва-
лерий Миронов. — Но вот первый, 
консервативный сценарий, вряд 
ли возможен для исполнения. Он 
основан на двух составляющих — 
постоянном росте цен на нефть и 
притоке в страну иностранного 
капитала. Фактически это старая 
докризисная модель, по которой 
раньше жила Россия. Но она сей-
час на последнем издыхании, 
себя изжила, мировая экономи-
ка уже не даст легкого притока 
зарубежных денег. Кроме того, 
конкуренцию по инвестицион-
ному климату мы пока проигры-
ваем». 

Акцент

 По уровню доходов на душу 
населения к 2030 году 
мы можем догнать еврозону. 
Доля среднего класса 
составит 48 процентов

Читайте также: Куда 
пристроить деньги в 2013-м
www.rg.ru/708460
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Ведомство Андрея Белоусова 
ожидает через три года инфляцию 
от 5 до 4,3 %.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев сегодня озвучит приоритеты 
кабинета министров до 2018 года

План на пятилетку
Владимир Кузьмин

С
егодня на расширенном за-
седании кабинета минист-
ров премьер-министр 

Дмитрий Медведев представит 
Основные направления деятель-
ности правительства (ОНДП) до 
2018 года.

Расширенная встреча минист-
ров пройдет не в Белом доме, а в 
Кремле. По словам пресс-секре-
таря главы правительства Ната-
льи Тимаковой, с таким предло-
жением выступил президент Вла-
димир Путин, который будет 
председательствовать на заседа-
нии. В мероприятии также будут 
участвовать главы регионов, яв-
ляющиеся действующими члена-
ми президиума Государственно-
го Совета.

— Премьер-министр доложит 
основные направления деятель-
ности правительства, которые 
впоследствии и будут утверждены 
как направления деятельности 
правительства до 2018 года, - со-
общила Тимакова. - Это можно 
рассматривать как выполнение 
поручения президента определить 
основные направления деятель-
ности правительства. Безусловно, 
это стратегический документ, ко-
торый во многом определяет не-

обходимость тех действий прави-
тельства, которые проистекают из 
той ситуации, которая есть.

Определять основные направ-
ления деятельности кабинета ми-
нистров – право, закрепленное за 
председателем правительства 
Конституцией. Оформление пра-
вительственных приоритетов в 
виде программного документа в 
свое время ввел в практику пре-
мьер-министр Михаил Фрадков, 
подписавший в июле 2004 года 
ОНДП сроком на четыре года.

Заняв пост премьер-министра 
страны в 2008 году, Владимир Пу-
тин не стал нарушать заведенную 
предшественником традицию и 
поступил аналогично. Он тоже не 
стал оглашать приоритеты лично, 
а лишь утвердил в форме доку-
мента. В попытке систематизиро-
вать работу над проектами ОНДП 
по каждому направлению предпо-
лагалось разработать собствен-
ную карту, которая содержала 
конкретные задачи, целевые по-
казатели, а также мероприятия со 
сроками их реализации и объемы 
финансирования. Правда, выпол-
нение многих из них затормозил 
мировой кризис, разразившийся 
как раз в эти годы. Например, к 
2012 году, как рассчитывали в Бе-
лом доме, ВВП страны должен был 

ежегодно расти на 6-7 процентов, 
но в силу обстоятельств к этому 
прийти не удалось.

То, что не получилось сделать 
до, перешло по наследству пре-
мьеру Медведеву. Вместе с не-
простой экономической ситуа-
цией в мире, которая в первые 
полгода работы нового состава 
правительства ставила перед Бе-
лым домом серьезные ограниче-
ния финансового характера и не-
избежно накладывает отпечаток 
на будущие планы. Устойчивый 
рост экономики в 5 процентов в 
ближайшие годы в Белом доме 
считают пределом возможного.

При этом определять основ-
ные направления деятельности 
правительства действующему 
премьеру пришлось на более дли-
тельный срок. Планы составлены 
сразу на пять лет, до 2018 года, 
когда состоятся президентские 

выборы и соответственно, в стра-
не будет сформирован новый вы-
сший орган исполнительной 
власти.

Впрочем, основные ориенти-
ры работы исполнительной влас-
ти страны были известны зара-
нее. Еще в мае президент Влади-
мир Путин первыми после воз-
вращения в президентское крес-
ло указами определил правитель-
ству вполне четкие показатели 
по разным направлениям эконо-
мики и социальной политики как 
раз с прицелом на 2018 год. Эти 
задачи в том числе легли в основу 
приоритетов правительства 
Дмитрия Медведева. В качестве 
основного механизма реализа-
ции ОНДП в Белом доме выбрали 
госпрограммы. Все первое полу-
годие своей деятельности каби-
нет министров как раз и занимал-
ся их утверждением.

Акцент

 Расширенная встреча 
министров пройдет 
не в Белом доме, а в Кремле

ПРОЕКТ Полиция предлагает 
освидетельствовать 
не только водителей

Проверят 
без руля

Михаил Фалалеев, Владимир Баршев

ОФИЦИАЛЬНЫЙ сайт МВД России разместил для об-
щественной экспертизы проект федерального закона, 
разрешающий полиции отправлять на медицинское ос-
видетельствование на алкогольное опьянение не только 
водителей, но и пешеходов. Если сотрудник полиции пос-
читает, что человек пьян, он будет вправе отправить его в 
медицинское учреждение на такое освидетельствование. 
Причем не важно, согласен гражданин проверяться или 
нет. В случае отказа в протокол просто внесут соответс-
твующую запись. Подобную поправку предлагается вне-
сти в Кодекс об административных правонарушениях.

Казалось бы, какой в этой процедуре практический 
смысл? Ну, свозят какого-нибудь не очень трезвого прохо-
жего в клинику, потратят уйму времени и, кстати, денег на 
врачебный осмотр. Составят протокол, причем в присутс-
твии двух понятых, и вручат ему копию. А дальше? Води-
тельских прав его не лишат — он не за рулем. Разве что ош-
трафуют, сообщат на работу. Да и то если у пьяницы есть 
работа. Стоит ли ради этого огород городить?

Напомним, что сейчас в КоАП предусмотрен штраф за 
нарушение Правил дорожного движения пешеходом и 
велосипедистом в нетрезвом состоянии — 500 рублей. 

Но речь в законопроекте идет не о любом встречном 
прохожем, который почему-то не глянулся патрулю или, 
скажем, участковому уполномоченному. Принудительно 
освидетельствовать предполагается тех, кто задержан за 
административное правонарушение. Например, дебо-
широв, мелких хулиганов. Официально задокументиро-
ванное «сумеречное» состояние человека, устроившего 
безобразие, скажем, в общественном месте, отягчает 
вину. За разгромленную витрину или набитое лицо про-
хожего суд может назначить штраф. А если виновник 
торжества был при этом пьян — вот он, протокольчик, то 
ему вполне светит административный арест до пятнад-
цати суток. 

МНЕНИЕ

Владимир Соколов, 
глава Союза пешеходов России:

— Эти нормы вполне допустимы, если они будут применяться к пе-

шеходу, который нарушил Правила дорожного движения, создав 

аварийную ситуацию. К дебоширам и хулиганам, которые в пьяном 

виде кого-то побили, ограбили, разбили витрину. В таком случае 

действительно стоит пешехода направить в медпункт и провести 

обследование, чтобы в суде не было белых пятен. Только врач мо-

жет установить состояние опьянения. С другой стороны, если эти 

требования будут применяться к простым прохожим, то это абсо-

лютно бессмысленно. Человек погулял на банкете, доехал домой 

на такси, и, пока шел от машины до подъезда, к нему подойдет поли-

цейский и потребует, чтобы он с ним проехал к наркологу?

Стоит напомнить, что существует несколько методик для опреде-

ления трезвости гражданина. Для водителей она наиболее суро-

вая. Наркологи в соответствии с приказом минздравсоцразвития 

проверяют попавших в руки полиции водителей, которые подоз-

реваются в употреблении алкоголя, с помощью двух алкотесте-

ров с разницей в двадцать минут. Людей в бессознательном состо-

янии проверяют по анализу крови. Считается пьяным тот, у кого в 

крови более 0,5 промилле. Всех остальных граждан проверяют по 

клиническим признакам: поза Ромберга, связность речи, адекват-

ность поведения... 
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Извещение о проведении общественных слушаний
ООО ПИ «Тамбовсельхозтехпроект», осуществляющее про-

ектирование магистрального газопровода на с. Николаевка Фе-
доровского района в составе объекта проектирования и строи-
тельства: «Реконструкция газопроводов — отводов Мокроусского 
ЛПУ ООО «Газпром трансгаз Саратов», доводит до сведения, что 
5 марта 2013 года в 10.00 в здании Дома культуры с. Нико-
лаевка будут проведены общественные слушания по оценке воз-
действия на окружающую среду при прохождении газопровода по 
территории государственного природного заказника федерально-
го значения «Саратовский».

Ознакомиться с материалами при подготовке к общественным 
слушаниям и выразить свое мнение население района и заинтере-
сованные организации могут на информационных стендах, распо-
ложенных в сельских библиотеках р.п. Мокроус и с. Николаевка 
Саратовской области, а также на сайте: www.tmbpro.ru.

По всем возникающим вопросам обращаться по телефонам: 
8 (4752) 53 42 80, доб. 303, 8 910 652 81 08, 8 910 750 17 69.

Законопроект читайте на сайте
www.rg.ru/dok/730447

КУРС РУБЛЯ
По консервативному сценарию доллар в 2016—2020 годах будет стоить 
39 рублей, а в 2026—2030 годах — 46,3 рубля. 
По инновационному сценарию курс «американца» будет в эти же пери-
оды на планке 38,8 и 42,4 рубля. По форсированному сценарию — 34,9 и 
35,8 рубля соответственно.
Консервативный сценарий предполагает нейтральную политику Бан-
ка России на валютном рынке и низкий уровень притока капитала. По 
инновационному сценарию в случае устойчивого притока капитала на 
российский рынок ЦБ осуществляет интервенции на валютном рынке. 
По форсированному сценарию министерство закладывает существен-
ный приток иностранного капитала.

ЧП Ущерб от вандализма 
в электричках МЖД 
составил 77 млн рублей

100 тысяч 
за имена 

Ольга Парфенова 

ЦЕНТРАЛЬНАЯ пригородная пассажирская компания 
(ЦППК) обратилась к  пассажирам  с призывом не взи-
рать равнодушно на безобразия вандалов. 

Вынудило ее к этому последнее ЧП, случившееся 26 
января. «На платформе Мичуринец Киевского  направле-
ния группа подростков в масках остановила электричку, 
— рассказал «РГ» представитель ЦППК Илья Черняев. — 
Часть хулиганов держала стоп-краны, а другие в это вре-
мя обливали вагоны краской. Почти 20 минут подростки 
продержали электричку, после чего скрылись. Возбужде-
но уголовное дело по статье 214 УК РФ «Вандализм».  

 По данным компании, в  2012 году  ущерб от ванда-
лизма в пригородных поездах Московской железной до-
роги составил  77,1 млн рублей. Среди нарушений — пор-
ча подвижного состава, разбитые стекла, испорченные 
сиденья. Как это остановить? Обеспечить нарядом охра-
ны или полиции все две тысячи электропоездов, которые 
ежедневно обслуживает компания в Московском транс-
портном узле? Но это практически нереально. По мне-
нию гендиректора  ЦППК Михаила Хромова, «единс-
твенное, что может остановить неуемную агрессию мо-
лодежи, — небезразличие окружающих». 

ИНИЦИАТИВА Утилизация шин 
станет в России обязательной

Колеса поставят 
на учет

Антон Валагин, Воронеж

«УТИЛИЗАЦИЯ старых шин 
станет в России обязательной», 
— сообщил  министр промыш-
ленности и торговли Денис Ман-
туров, открывая новую линию 
на Воронежском шинном заводе.

«Мы подготовили законопро-
ект об утилизации отходов про-
мышленных производств. Он 
предусматривает и обязатель-
ную процедуру по утилизации 
отработавших шин», — сказал 
министр. Но раскрывать все ню-
ансы не стал.

 По словам  Мантурова, запу-
щенная в Воронеже линия — при-

мер «зеленого» производства, на 
экологические стандарты кото-
рого будет ориентироваться вся 
промышленность страны. Шина-
ми из Воронежа планируется 
комплектовать автомобили пре-
миального класса. Одновремен-
но  будет налажен их экспорт в 
страны Евросоюза. 

Как сообщили журналистам, 
инвестиции в завод составили 
более 56 миллионов евро. К 2015 
году планируется вложить еще 
43,8 миллиона евро. На полную 
проектную мощность завод вый-

дет в 2015 году. Потребители по-
лучат 10,5 миллиона покрышек 
в год, объем продаж увеличится 
до 500 миллионов евро. Этот 
совместный проект с итальянс-
кой компанией, сказал Манту-
ров, показатель того, что у рос-
сийских регионов есть огром-
ный экономический потенциал, 
который необходимо использо-
вать для привлечения иностран-
ных инвесторов. «Мы рады ви-
деть, что в регион приходит 
крупный международный биз-
нес, и готовы оказывать ему вся-
ческую поддержку», — добавил 
губернатор Воронежской облас-
ти Алексей Гордеев. 

Тем временем на двух про-
мышленных площадках АвтоВА-
За будет развернуто производс-
тво машин под тремя брендами: 
Lada, Renault и Nissan. Причем 
специально для России возродят 
японскую марку Datsun, сооб-
щил журналистам Денис Манту-
ров. «Российским автомобилис-
там хорошо знакомы старые 
японские автомобили. Теперь у 
них будет возможность опробо-
вать старый бренд в новом ка-
честве, — заметил министр. 

Что касается судьбы самоле-
тов  Ту-204 (у одного из них при 
посадке  во Внуково недавно от-
казала система торможения), 
министр сказал, что их произ-
водство остановлено не будет. И 
уточнил, что сейчас проходит 
сертификацию новая модифика-
ция авиалайнера Ту-204 СМ: с 
новой кабиной, двигателями и 
электроникой. Инцидент с само-
летом накануне 2013 года Ман-
туров назвал «отдельной ситуа-
цией» и отметил, что техничес-
ких опасений по поводу эксплуа-
тации Ту-204 нет.

Специально для 
российских автомо-
билистов решено 
возродить старую 
японскую марку 
легкового авто

ТЕХНОЛОГИИ За полгода к врачам 
записались через Интернет 
2,5 миллиона россиян

Регистратура 
отживает свой век

Елена Домчева

БОЛЕЕ четырех тысяч поликли-
ник и медицинских центров в 
России принимают пациентов 
по предварительной записи че-
рез Интернет. По словам дирек-
тора департамента информаци-
онных технологий и связи Минз-
драва России Романа Ивакина, 
наша страна первой в мире со-
здала единую информационную 
медицинскую сеть. 

Программа электронного 
здравоохранения, которая была 
запущена полгода назад и обош-
лась российскому бюджету в ре-
кордную сумму — 33 миллиарда 
рублей, начала давать первые ре-
зультаты. За это время электрон-
ной записью к терапевту, стома-
тологу, педиатру и другим меди-
кам воспользовались более 2,5 
миллиона человек.

«Больше не надо толкаться в 
очередях в регистратуру или доз-
ваниваться по телефону, чтобы 
получить талончик к специалис-
ту, — заметил он. — Надо лишь зай-
ти на сайт gosuslugi.ru или на ка-
кой-то региональный сайт, чтобы 
записаться к врачу, не выходя из 
дома. Это очень удобно». Тем бо-
лее что проходить утомительную 
регистрацию на портале не надо. 
О дате и времени визита к докто-
ру напоминает смс-сообщение, 
которое приходит на сотовый те-
лефон пациента сразу после запи-
си.

А тем, у кого нет дома доступа 
к Интернету, специалист предла-
гает дойти до поликлиники и за-
писаться через электронные 
стойки (так называемые инфор-
маты), тоже без очередей. Они се-
годня установлены в медучрежде-
ниях всех 83 субъектов РФ. Кста-
ти, со временем инфоматы долж-
ны «выйти» из зданий поликли-
ник. Их будут устанавливать в 
местах скопления людей — в тор-
говых центрах, на остановках об-
щественного транспорта, чтобы 
сделать услугу максимально до-
ступной. Если же и этот способ за-
писи к врачу не устраивает, то по-
лучить талончик можно по ста-
ринке — в регистратуре.

Первоочередная задача на те-
кущий год — сделать систему за-
писи к российским врачам еди-
ным организмом, однако это не 
так просто сделать. По словам ру-
ководителя Экспертного центра 
электронного государства Павла 
Хилова, состояние многих регио-
нальных поликлиник и центров 
на сегодняшний день не позволя-
ет уложить какие-то кабели и 
провода. Сначала надо сделать 
там ремонт, а уже потом внедрять 
новую систему. Такая же ситуа-

ция с персоналом в отдаленных 
регионах. «Многие сотрудники 
поликлиник сопротивляются 
внедрению новых технологий, — 
говорит Хилов. — Уж не знаю, на 
какие угрозы или поощрения 
пойдет местное начальство, что-
бы их уговорить».

Одной из основных целей про-
екта эксперты называют сокра-
щение очередей, однако, как по-
казала практика, вереница боль-
ных около медкабинетов не стала 
короче. «Дело не в том, что наша 
электронная система плохо рабо-
тает, — объяснил Ивакин. — Про-
блема в нехватке врачей в регио-
нах. Чем меньше медиков, тем 
длиннее очереди. Не было бы 
электронной записи, людей было 
бы еще больше». 

Еще одна важная составляю-
щая проекта — электронные меди-
цинские карты, тестовое испыта-
ние которых проходит в Москве, 
Омской области и Белгороде. Та-
кой документ содержит информа-

цию о заболеваниях пациента, по-
сещениях врача, госпитализаци-
ях, проведенных исследованиях. 
После каждого посещения врача 
данные заносятся в электронную 
карту, а также распечатываются и 
вклеиваются в бумажную. Если из 
бумажной карточки какие-либо 
записи будут утеряны, то в элект-
ронном виде они сохранятся.

Кроме того, электронная карта 
пациента всегда будет находиться 
в медицинской сети, поэтому про-
смотреть ее, добавить что-то но-
вое сможет любой врач в любом 
регионе в любое время. А так ли 
это хорошо, что к истории болез-
ни пациента сможет иметь доступ 
любой медик? «В этом году мы со-
бираемся хорошо поработать над 
системой защиты данных пациен-
та, — отметил Роман Ивакин. — 
Надо будет установить жесткий 
контроль за тем, кто, когда и по ка-
кой причине открывает электрон-
ную карту. Очень не хочется, что-
бы история болезни стала предме-
том, к примеру, шантажа».

Полностью перейти на элект-
ронные карты минздрав планиру-
ет после 2014 года.

К электронной 
карте пациента врач 
может получить 
доступ в любом 
месте в любое 
время

ВНИМАНИЕ
ЦППК гарантирует вознаграждение  в 100 тысяч рублей 
очевидцам акта вандализма, которые сообщат данные об 
инициаторах или исполнителях преступления, совершен-
ного 26 января на платформе  Мичуринец. 
Звонить по телефону: (499) 266-02-65.
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События и комментарии

Елена Яковлева 

З
автра исполняется 4 года со 
дня интронизации Патриар-
ха Кирилла. Сегодня в храме 

Христа Спасителя — торжествен-
ный прием по этому поводу. О са-
мых интересных чертах патриар-
шего служения наш разговор с 
одним из самых независимых лю-
дей Церкви, известным богосло-
вом, протодиаконом Андреем Ку-
раевым.

— Отец Андрей, какие черты Пат-
риаршего служения вам кажутся 
самыми выпуклыми?

ПРОТОДИАКОН АНДРЕЙ КУРАЕВ: Прежде 
всего Святейший Патриарх — тру-
доголик. Это человек, который 
настолько растворяет себя в ра-
боте, в служении Церкви, что 
даже молодые сотрудники чувс-
твуют себя рядом с ними загнан-
ными лошадьми. Вторая черта — 
это человек аналитической мыс-
ли и большого интереса к окру-
жающему миру. Третья — это че-
ловек, способный серьезно ме-
нять выбранные приоритеты и 
цели. В этой связи я бы отметил 
такую черту Патриарха как 
«влюбчивость». Он может твор-
чески влюбиться в какого-то че-

ловека как соработника, в проект 
или в идею – а потом охладеть, пе-
ренести акцент на что-то иное.  
Эта перемена в патриаршей стра-
тегии означает, что уже с высоты 
патриаршей кафедры владыка 
Кирилл увидел  что-то новое для 
себя и счел нужным внести серь-
езные коррективы  в план своих 
реформ. А в целом для Церкви это 
означает, что Патриарх может  
откладывать в  сторону даже  свои 
любимые проекты ради того, что-
бы  дать Церкви то, что по его 
мнению ей более нужно.

— Вы, человек независимый, не 

чувствуете ли себя иногда при-
жатым позицией Патриарха?
ПРОТОДИАКОН АНДРЕЙ: На днях на этот 
вопрос я ответил одному журна-
листу: а у меня много появилось 
седых волос с момента нашей пос-
ледней встречи? Если бы я чувс-
твовал конфликт с любимой 
мною Церковью и ее священнона-
чалием, наверное, я бы поседел.

— Его человеческие черты стира-
ются в высоком сане или ярче 
проступают.
ПРОТОДИАКОН АНДРЕЙ: Я вижу, как 
митрополит Кирилл растворяет-
ся в Патриархе Кирилле. Думаю, 

что, принимая Патриарший ку-
коль, он понимал,  что просто как 
человек  почти перестает сущест-
вовать и становится исполните-
лем церковного послушания.  Так 
что светские люди, знакомые с 
митрополитом Кириллом, оши-
баются, предполагая, что могут 
предсказывать поступки патри-
арха Кирилла. У него невероят-
ный сознательный самоконтроль 
и умение понуждать самого себя 
и даже переступать через себя.

СРОКИ Завтра исполняется 4 года со дня интронизации Патриарха Кирилла 

Европейское очарование Патриарха 

ПОДРОБНОСТИ

Минобрнауки 
разъяснило, 
как 
пользоваться 
списком
из 100 книг

ПРОЧЕСТЬ 
ПОСЛЕ УРОКОВ

Мария Агранович

В СПИСКЕ, обсуждение которо-
го длилось около полугода и ко-
торый наконец-то был утверж-
ден 16 января, есть и серьезные, 
исторические сочинения таких 
авторов как Даниил Гранин,  
Алесь Адамович, Илья Эренбург, 
и веселые, нравоучительные 
«Приключения Незнайки» Нико-
лая Носова, и даже «Трудно быть 
Богом» братьев Стругацких.

Что и говорить, книги для раз-
ных возрастов и разных характе-
ров. Тут уже работа учителя — ка-
кую книгу в каком классе реко-
мендовать.

Да и вообще список по сути 
своей рекомендательный. Это 
подтвердила глава департамента 
общего образования минобрна-
уки Елена Низиенко.

— Этот список вовсе не озна-
чает, что все книги из него ребе-
нок должен прочитать к опреде-
ленному возрасту, — уточнила 
она. — Задача учителя — органи-
зовать совместную, так скажем, 
душевную интеллектуальную 
работу родителей и учителей с 
ребятами, читать эти книги во 
внеурочное время, на кружках 
или в литературном клубе.

— Как только появился спи-
сок, общественность забурлила: 
нет ни Ахматовой, ни Пушкина, 
ни других классиков.

— Да, в нашем списке их нет. 
Зато, надеюсь, никто не будет с 
этим спорить, они есть в школь-
ной программе. Список не дуб-
лирует эту программу, это было 
бы странно. Поэтому в нем нет 

Цветаевой, Ахматовой, Ман-
дельштама, зато есть Гумилев, 
Рождественский, Шукшин, Ду-
динцев.

Часто, как только из минис-
терства в школы приходит какой-
либо список, для части учителей 
он априори воспринимается как 
директива. Не станет ли обяза-
тельным в некоторых школах и 
этот список рекомендованных 
100 книг? Не будут ли учителя 
сверх школьной программы тре-
бовать его обязательного прочте-
ния? Такая опасность есть всегда, 
считает Низиенко. Поэтому вмес-
те со списком министерство разо-
слало в школы и разъяснительное 
письмо, в котором подчеркивает-
ся: список предназначен для вне-
классного чтения.

— Никакой отчетности по ос-
воению этого списка мы от школ, 
естественно, требовать не бу-
дем, — заверила Низиенко. По ее 
словам, список не окончатель-
ный, он наверняка будет допол-
няться.

— Школьный стандарт у нас 
меняется не реже одного раза в 
10 лет. Думаю, примерно такой 
же период обновления подойдет 
и для списка рекомендованной 
литературы, — уточнила Елена 
Низиенко. 

Между тем, в интернете вовсю 
обсуждается некий список книг, 
якобы предложенный Российс-
кой академией образования в ка-
честве школьной программы по 
литературе — в него не включены 
классики русской литературы, 
такие как Крылов, Радищев и 
другие. Елена Низиенко разъяс-
нила, почему не стоит пока «цеп-
ляться» за эту программу. 

 — По закону сначала форми-
руется образовательный стан-
дарт по предмету, а уже под него 
— программа, — говорит Елена 
Леонидовна.  — То, что представ-
лено коллективом РАО — проект 
рабочей программы по предме-
там.  Уверяю: никто не планиру-
ет исключать из школьной про-
граммы наших классиков.

Прямая речь Валентина Матвиенко уверена, что остров Русский станет 
образовательным центром АТР

Мост в будущее
Константин Новиков, 
Владивосток

В
чера во Владивостоке 
завершился ХХI Азиат-
ско-Тихоокеанский 
парламентский форум. 
Итогом работы стали 

четырнадцать резолюций, при-
нятые делегатами: в течение сле-
дующего года АТПФ, который 
пройдет под председательством 
Мексики, региональные парла-
ментарии будут гармонизиро-
вать общее правовое поле стран-
участниц и законодательно обес-
печивать решения АТЭС. Предсе-
датель Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко в интервью «РГ» 
подвела итоги АТЭС и рассказа-
ла, какая судьба ждет объекты 
масштабного четырехлетнего 
строительства.
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Этот форум стал 
самым представительным в исто-
рии АТПФ — в нем приняли участие 
более 350 делегатов. Мы не только 
закрепили существующие тради-
ции, но и привнесли новое. Все 
участники отмечают хорошие ор-
ганизацию и условия. Обсуждают-
ся острые проблемы, предлагают-
ся новые идеи и пути решения. Та-
кие форумы хорошая презентация 
России странам АТР и нашей заин-
тересованности развивать сотруд-
ничество. На самом деле будущее 
России тесно связано с Тихоокеан-
ским регионом. Сейчас на его долю 
приходится около 60% мирового 
валового продукта. России истори-
ей предназначено сотрудничество. 
Мы мост между Европой и Азией, и 
такие форумы дают сложный ком-
плексный эффект, который невоз-
можно посчитать в цифрах. 

— Почему же, есть круглая цифра 4 
млрд долларов. Примерно в эту 
сумму обошлось масштабное 
строительство на острове Русский 
и возведение моста Владивосток — 
остров Русский.  
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: После 90-х на ос-
трове Русском была разруха. Здесь 
не было ни воды, ни света, ни газа, 
ни инфраструктуры. Новое освое-
ние округа началось со строитель-
ства Дальневосточного федераль-
ного университета (ДВФУ). Каждая 
эпоха должна что-то оставлять 
после себя.  Здесь за очень корот-
кий срок было построено около 
миллиона квадратных метров под 
кампус ДВФУ, уже функционально 
предназначенных для обучения и 
проживания. Очень продумана вся 
логистика. В России это единствен-
ный такой кампус, где есть все ус-
ловия для образования, можно за-
ниматься учебой, наукой и спор-
том. Благодаря этому проекту Рус-
ский преобразился полностью — 
инфраструктура создана, притом 
что площадь острова равна площа-
ди Парижа. Можно представить, 
какой толчок развитию всего ост-
рова даст этот  якорный проект. 
Мост, обеспечивший сообщение с 
Владивостоком, многократно уве-
личит капитализацию острова.

— Когда студенты и преподаватели 
смогут начать работу и учебу?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Я была здесь год 
назад, видела стройку,  а сейчас 
посмотрела условия проживания. 
Это не те условия, в которых мы 
жили, когда учились в институте. 
Кафе, столовая с доступной ценой 
на еду, Интернет, вайфай, телеви-
зоры, компьютеры.  Это универси-
тет будущего. Сейчас в нем обуча-
ются 2000 студентов, потом на-
чнется поэтапный переезд, к кон-

цу лета придет оборудование для 
насыщения лабораторий. С сен-
тября начнется полноценная рабо-
та. Кампус рассчитан на 30 000 
студентов, и предположительно 
четверть из них будут приезжать 
из-за рубежа. 

— А что будет их привлекать на ос-
тров Русский?  
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Это будет пол-
ноценная функционирующая сис-
тема, выстроенная так, чтобы даже 
те, кто живет во Владивостоке, мог-
ли жить на острове. Это идеология 
кампуса. Можно построить пре-
красные здания, но идея не в этом 
— на современной базе создать ин-
новационный университет, где бы 
реально сочетался образователь-
ный процесс и научная работа. Он 
должен стать региональным обра-
зовательным и научным центром. 
Здесь будет центр, в который будут 
приглашаться лучшие преподава-
тели и ученые — и наши, и зарубеж-
ные. Здесь заложено много инно-
вационных идей. Кстати, коллеги 
из АТР уже проявили огромный 
интерес к направлению сюда сво-
их студентов. 

— Все-таки не вполне понятно, за-
чем строить университет в чистом 
поле, да еще и рядом с городом с 
мягко говоря несовершенной ин-
фраструктурой —  4 года назад во 
Владивостоке не было полноцен-
ной канализации.
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Разумеется, это 
делается не ради сверхидеи или 
проформы. Это органично связы-

вается с программой ускоренного 
развития Сибири и Дальнего Вос-
тока. Реализовать эту программу 
могут только высококвалифици-
рованные специалисты, универси-
тет будет подпитываться свежими 
головами со всей России и в том 
числе зарубежными кадрами. Это 
суперидея, хочется преклониться 
перед теми, кто ее реализовывал — 
лично президент, Игорь Шувалов. 
И теперь главная задача вдохнуть 
новую жизнь в Приморье. И хоро-
шо, что начали именно с универси-
тета — это основа основ. Это пов-
лекло строительство дорог, развя-
зок, мостов, во Владивостоке поя-
вились газ, очистные сооружения 
— созданы новые условия для раз-
вития экономики края. Большой 
мультипликационный эффект. 
АТПФ само по себе реализация 
программы развития сотрудни-
чества со странами региона. При-
ятно в таких условиях проводить 
международные встречи. Влади-
восток как столица федерального 
округа должен иметь возможность 
привлекать внимание. А без при-
влечения партнеров и инвестиций 
мы не сможем реализовать эту 
масштабную программу. 

— Это вопрос будущего. А на сегод-
ня мы имеем федеральный округ, 
население которого за двадцать 
лет уменьшилось почти на чет-
верть. И амбициозный проект об-
разовательного центра, притом 
что прямо здесь, под боком, су-
перуниверситеты Японии, Индии 
и Кореи, которые занимают верх-

ние строчки мировых рейтингов. 
Уже не говоря про американские и 
канадские университеты, кото-
рые формально также относятся к 
АТР. Фон для конкуренции какой-
то неблагополучный...
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: То, что есть кон-
куренция, хорошо. Только в конку-
рентной среде можно становиться 
лучшими. Я могу продолжить спи-
сок известных университетов. Но, 
согласитесь, в России такой интел-
лектуальный потенциал, что мы 
способны конкурировать и обяза-
ны становиться в череду лучших. 
Был спад, страна пережила период 
трансформации, перехода от одно-
го строя к другому. Сегодня начал-
ся подъем приоритетных сфер, ко-
торые могут вытянуть страну и со-
здать новые точки роста. И в пер-
вую  очередь это образование. На 
примере ДВФУ видим, что это не 
слова. Заложен фундамент, созда-
ны условия и материальная база. 
Но интеллектуальная начинка это-
го миллиона квадратных метров, 
конечно, суперсложная задача. Од-
нако есть концепция, идеология и 
возможности. Нужно время — лет 
пять минимум — для становления 
университета, окончательного оп-
ределения приоритетных направ-
лений. Должны появиться науч-
ные школы, мощный профессорс-
ко-преподавательский состав, луч-
шие из лучших преподавателей 
России и мира. Мы в силах это сде-
лать — через 10 лет этот универси-
тет сможет конкурировать с теми 
университетами, о которых мы го-
ворили. А может даже и превзойти 
их. У нас больше возможностей — 
вопрос, как мы используем этот 
потенциал. Но то интеллектуаль-
ное начало, которое закладывает-
ся, в меня вселяет оптимизм. Я не 
сомневаюсь, что мы можем пре-
взойти эти университеты. А поче-
му нет? Что нам мешает? Какая та-
лантливая молодежь! Какие мозги! 
Мы мало об этом пишем. Но не 
только сохранился научный по-
тенциал, созданный за десятиле-
тия, он конкурентоспособен и 
имеет большой экспортный 
спрос.  

— Вы говорили о том, что новая 
реформа закона о выборности 
губернаторов обязательный ат-
рибут принципа федеративнос-
ти — государство дает рамочные 
законы, регионы наполняют их 
по своему усмотрению. Очевид-
но, это еще один этап децентра-
лизации власти и передачи пол-
номочий «на землю». Но вы не 
опасаетесь, что такого рода де-
централизация в конечном сче-
те может привести к сегрега-
ции? 
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Такой вопрос 
действительно может возник-
нуть. Сегодня Москва взяла на 
себя избыточное количество ком-
петенций для федеративного го-
сударства. Это было правильно во 
время переходного периода, ста-
новления общественных и поли-
тических институтов. Но сегодня 
больше полномочий можно пере-
дать на места, разумеется, сохра-
нив баланс, чтобы не ослабить 
эффективность управления стра-
ной. Это должен быть поэтапный 
и не бесконечный процесс. Госу-
дарство должно оставить за собой 
полномочия, которые обеспечи-
вали бы стабильность развития. 
То, что будет способствовать эко-
номическому и социальному раз-
витию и по Конституции относит-
ся к вопросам совместного веде-
ния, может быть передано на мес-
та при финансовом обеспечении. 
И я не вижу в этом ничего опасно-
го. Чем больше регионы будут 
иметь самостоятельности в пра-
вильном понимании и чем мень-
ше бюрократии, федеральных 
представительств и чиновников 
на местах, которые создают избы-
точные препоны для хозяйствен-
но-экономической деятельности, 
тем лучше будет для страны. Но 
при сохранении разумного ба-
ланса. А мы, палата регионов, ста-
раемся быть федеративной пло-
щадкой, где бы обсуждались и на-
ходились компромиссные реше-
ния.

Валентина Матвиенко уверена, 
что программа развития Сибири 
и Дальнего Востока заработает.

Акцент

 Будущее России тесно связа-
но с Тихоокеанским регионом. 
Сейчас на его долю приходит-
ся около 60% мирового вало-
вого продукта
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СТРОЙКА Москва получит
новые федеральные земли
под жилье, дороги
и «социалку»

Дом на пустыре

Елена Мишина

СТРОИТЕЛЬСТВО жилья экономического класса и со-
здание рабочих мест — под эти две цели Москва будет по-
лучать земли от Фонда содействия развитю жилищного 
строительства в ускоренном порядке. В первую очередь 
это касается территории «Новой Москвы». 

Фонд РЖС и столичные власти сотрудничают с 2009 
года. В собственности фонда находятся 13 земельных 
участков площадью  65 га в пределах МКАД, на них реа-
лизуются четыре проекта комплексной застройки, об-
щая площадь квартир — 435 тысяч квадратных метров. 
Вчера глава фонда Александр Браверман и мэр Москвы 
Сергей Собянин подписали допсоглашение, которое ус-
коряет передачу федеральных земель городу. 

«В Москве появились новые территории, где также 
есть участки, принадлежащие различным федеральным 
ГУПам. Наша задача — не только строительство жилья в 
чистом виде, но и комплексная застройка территории — 
создание рабочих мест, социальной, инженерной и 
транспортной инфраструктуры», — сообщил  Собянин. 
«Будем предоставлять участки под развитие этих на-
правлений и, разумеется, жилищного строительства, в 
первую очередь жилья экономического класса», — уточ-
нил Браверман.

Каков же этот механизм? До последнего времени Пра-
вительственная комиссия по развитию жилищного стро-
ительства передавала субъектам лишь полномочия по 
управлению и распоряжению земельными участками. В 
декабре 2012 года комиссия по поручению президента 
получила право передачи федеральных земель в собс-
твенность субъекта. Таким образом, допсоглашение раз-
решает Фонду РЖС напрямую просить правительство 
передавать земли.

 «Порой в округе есть территории под строительство, 
но Москве они не принадлежат и город не может принять 
решение об их застройке. Теперь, основываясь на согла-
шении, мы совместно с Фондом РЖС можем определить 
механизм вовлечения в оборот свободных земельных 
участков, находящихся в федеральной собственности», 
— позже пояснил корреспонденту «РГ» руководитель сто-
личного департамента земельных ресурсов Владимир 
Ефимов.

Пока в собственности фонда находятся 170 га «Новой 
Москвы». «Но потенциально мы рассматриваем 412 
участков общей площадью 5330 га на новых территори-
ях», — заявил Браверман журналистам. По его словам, 
информация о конкретных объектах будет доступна в те-
чение месяца. 

ДУМА Неплательщиков
накажут, а про партийные
блоки подумают

Приемный день

Тамара Шкель

СПИКЕР нижней палаты Сергей Нарышкин провел вче-
ра прием избирателей.

Как бы ни ругали Госдуму, какую бы кару — вплоть  до 
роспуска — ей ни придумывали, а многие граждане по-
прежнему идут к депутатам с надеждой. Иногда — послед-
ней, потому что во многие чиновничьи двери уже при-
шлось  стучаться, немало писем в электронном и бумаж-
ном варианте отправлено, а все без толку. Одни отписки, 
которые хоть на экране компьютера, хоть на листе бума-
ге, заверенной серьезной печатью, читать обидно. 

Именно с надеждой, что депутат, да не просто депутат, 
а «начальник» — председатель Госдумы Сергей Нарыш-
кин — поможет наконец родителям учеников поселковой 
школы  в решении 
простой, но долгое 
время не решаемой 
проблемы, обрати-
лась в приемную 
Госдумы  Светлана 
Трухина из Подмос-
ковья. Нужен школь-
ный автобус. Рейсо-
вый останавливает-
ся далеко, и детям 
приходится  топать 
до него утром пешком четыре километра. А вечером с ос-
тановки — столько же до дома. Несколько второклассни-
ков заблудились, пришлось их искать в темноте.

Со своей бедой  из Чувашии приехала в Москву Ната-
лья Никитина: требуется  реабилитационное лечение 
молодому человеку, которого несчастный случай сделал 
инвалидом. Есть условия для такого лечения в Москве, а 
у семьи нет денег. Забота Алексея Пугачева и Игоря Дол-
гушева  из Вязьмы была если не вселенского, то уж точно 
федерального значения: в феврале нынешнего года —  
200-летие композитора А. Даргомыжского. Нужно ре-
шить вопрос об организации музея-заповедника  в Смо-
ленской области и установить памятник-бюст компози-
тору.

Сергей Нарышкин выслушивал каждую просьбу, де-
лал записи, называл людей, чье участие поможет решить 
проблему, а иногда вступал с посетителями приемной в 
дискуссию. Елизавета Красильникова, тридцать лет про-
работавшая в милиции, обратила внимание спикера на 
проблему злостных неплательщиков алиментов: с ними 
надо что-то делать.  Нарышкин сообщил ей, что в думс-
ком портфеле есть законопроект, который предлагает 
лишать алиментщиков водительских прав. Спикер, прав-
да, назвал эту инициативу спорной, но Красильниковой 
идея очень понравилась. Она заулыбалась и ушла вполне 
удовлетворенной. Другой посетитель приемной юрист 
Алексей Кошель предложил «горячую» политическую 
тему  об участии в думских выборах  избирательных бло-
ков. По словам молодого политика, подобные объедине-
ния  могут дать «малым партиям» шанс получить манда-
ты.  «Этот вопрос активно обсуждается», — сказал На-
рышкин, заметив, что задача законодателей найти такой 
решение, чтобы оно   защищало интересы как политичес-
ких партий, так и избирателей.

Читать отписки 
хоть на бумаге, 
хоть на компьютере 
обидно
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События и комментарии

КНИГА Сегодня в театре 
Фоменко представляют 
книгу журналиста 
и фотографа Всеволода 
Арсеньева «Ностальгия. 
Провинциальная Россия»

Фото-граф

Юрий Лепский

В ТУ ПОРУ я работал корреспондентом «Комсомоль-
ской правды» в Новосибирске. И вот, вернувшись из оче-
редной командировки с полным блокнотом и фотографи-
ями cобственного производства, прилетел в Москву в ре-
дакцию. Ответственный секретарь прочитал мой мате-
риал, посмотрел фотографии, вздохнул и сказал: «Иди-
ка ты к Арсеньеву, попроси его нарисовать макет мате-
риала с иллюстрациями».

Арсеньев сидел за аккуратно прибранным столом. 
Был он в больших очках, худощав и сед. Арсеньев рабо-
тал: рисовал очередную карикатуру в номер. Я дели-
катно покашлял, представился и изложил Всеволоду 
Михайловичу идею ответственного секретаря.

— Ага, — сказал Арсеньев, — а где фотографии?
— Так вот же они! — наивно воскликнул я.
— А-а-а, — протянул Арсеньев, — а кто вам сказал, что 

это фотографии?
— Ответственный секретарь, — не нашел я другого от-

вета.
— Ну, теперь понятно, — удовлетворенно сказал Арсе-

ньев, откинулся на спинку стула и с интересом погля-
дел на меня.

— А материал у вас о чем? — спросил он, пристально 
изучив мой ничтожный облик.

Я рассказал.
— Ну и какое отношение эти картинки имеют к тому, 

о чем вы рассказали?
Я молчал, постепенно понимая, что вся затея с пуб-

ликацией накрывается медным тазом. До сих пор пом-
ню, как мне было стыдно, будто школьнику третьего 
класса, не выучившему домашнее задание.

Потребовалось немало времени, чтобы я искренне 
поблагодарил Арсеньева за то, что моя заметка с кар-
тинками так и не появилась в «Комсомолке». То же вре-
мя потребовалось мне, чтобы понять: Арсеньев как мог 
оберегал любимую газету от нахального дилетантства, 
бездарности и идеологического нахрапа. Этот скром-
ный, сухой, седовласый человек, прекрасный и тонкий 
художник, в равной степени хорошо владеет и пером, и 
фотокамерой.

Отличительная черта настоящего мастера — просто-
та, ясность и строгость взгляда — и в фотографии, и в 
тексте. Эта простота обманчива. Попробуйте снять 
или написать хоть что-нибудь подобное тому, что дела-
ет Арсеньев. Вы очень быстро поймете: при том, что 
все у вас есть — и отличная камера, и мощный комп, и 
дорогая оптика — снимка нет. А чтобы снимок был, 
нужны не камера и 
не дорогая оптика, 
нужен дар писать 
светом, который, 
как маленькая свеч-
ка, скромно и тихо 
теплится в тебе всю 
жизнь.

Мне остается до-
бавить, что замеча-
тельная светопись 
Арсеньева прекрас-
но представлена  
тонким и умным из-
дательством «Ис-
кусство — ХХI век». 

Тимофей Борисов
Шестерка освобожденных из грузин-

ских тюрем криминальных авторите-

тов скорее всего уже в России. Так по-

лагают бывшие оперработники, не-

когда «работавшие по ворам» в МВД 

России.  Ехать куда-либо еще амнис-

тированным «авторитетам» некогда, 

да и незачем. За те 24 часа, которые 

им даны на то, чтобы покинуть Грузию, 

вряд ли кто-то из них успеет получить 

Шенгенскую визу. С Россией проще, 

поскольку грузины по преимуществу 

либо имеют российское гражданс-

тво, либо  имеют лазейки, чтобы пере-

браться в Россию нелегально.  Но 

если раньше  у наших правоохрани-

тельных органов была легальная при-

чина их выдворять за границу, теперь 

— все они отныне чисты перед зако-

ном. 

По крайней мере закона, подобно гру-

зинскому, чтобы посадить человека 

только за одно признание в том, что он 

«вор», в России нет.  А  из других пре-

ступлений авторитетные сидельцы 

совершают разве что мелкие кражон-

ки — по криминальным правилам это 

необходимо делать, чтобы подтверж-

дать их «коронованный» статус. А во-

ровство по мелочи уже и уголовным 

преступлением не считается. Руко-

водство же мафиозными кланами 

надо еще доказать. А это сложно и не 

удалось, как показывает опыт, даже 

американцам, которые  не смогли до-

казать Аль Капоне, что он мафиозо, 

хотя все знали, что это так.

 Если брать данные ГУБОП МВД Рос-

сии, то в середине  девяностых  у нас 

действовали более 387 «воров», из 

которых 103 проживали в Москве и 

Московской области.  Теперь эта 

цифра наверняка выросла, даже не-

смотря на регулярный взаимный от-

стрел этой публики. Тем не менее 

«работать по ворам» можно и  сей-

час, даже в условиях значительной 

либерализации отечественного за-

конодательства. По мнению старых 

оперов, надо лишь вспомнить опыт 

подготовки к Олимпиаде-80. Тогда в 

1979 году перед высшим руководс-

твом страны тоже встала проблема 

набирающего силу криминалитета. 

И прежде всего грузинского. На тер-

ритории этой республики уже в то 

время начался расцвет «цеховиков», 

первых коммерсантов и рэкета в от-

ношении них.  А с вводом советских 

войск в Афганистан  грузинские 

«воры» смогли поставить под свой 

контроль даже поставки продоволь-

ствия и товаров народного потреб-

ления.

И тогда  в КГБ СССР был создан спе-

цотдел, который возглавил генерал-

полковник Виктор Алидин, бывший 

начальник управления КГБ по Москве 

и Московской области. Спецотдел так 

и назывался отделом по обеспечению 

проведения  Олмпиады-80 в Москве. 

Во взаимодействии с МВД и ОБХСС 

чекисты в количестве около 20 чело-

век  разрабатывали «воровскую» вер-

хушку. Некоторых вербовали в осве-

домители и они шли на это, некоторых 

держали под контролем, выискивая на 

них компромат в глазах криминала. 

Причем чисто спецов «по ворам» 

было не более 5 человек. В итоге на 

время проведения игр организован-

ная преступность вообще не давала о 

себе знать. 

ПОДОПЛЕКА

Дело привычное
Напомним, во вторник 
по «водочному» делу в 
рабочем кабинете гла-

вы региона, а также на даче пра-
вительства области на Черном 
озере прошли обыски. Как сооб-
щалось на официальном сайте 
СКР, продолжается расследова-
ние уголовного дела по призна-
кам преступления, предусмот-
ренного частью 4 статьи 160 УК 
РФ, по факту хищения государс-
твенного имущества путем рас-
траты 25,5 процента акций Ур-
жумского спиртоводочного заво-
да («РГ» подробно рассказывала 
об этом во вчерашнем номере в 
материале «Проверили на спирт-
ное»). Обыск в кабинете губерна-
тора длился с утра до примерно 
16.00, ожидалось, что после это-
го следователи проведут допрос 
Никиты Белых, однако процеду-
ру перенесли на утро среды.

Позже в своем блоге Белых из-
ложил свою версию происходя-
щего.

— Есть уголовное дело по якобы 
имевшей место продаже акций 
Уржумского спиртзавода по зани-
женной цене в 2010-м. В рамках 
расследования проходят различ-
ные процессуальные действия. 
Один из московских судов решил, 
что у меня на работе и дома могут 
быть документы, интересные 
следствию. Соответственно, их 
пытались найти, — сообщил губер-
натор. — Следователи вели себя 
корректно, я сам помогал им раз-
бираться в бумагах. Бумаг у меня 
на столе очень много, поэтому 
действие сильно затянулось. Что 
касается сути, первое — прокура-
тура уже один раз проверяла эту 
сделку и ничего не нашла. Второе 
— я привык к любым проверкам и 
не боюсь их. Думают, что можно 
что-то найти, пожалуйста, ищите. 
Повторюсь, готов помогать.

Отметим, что «водочным» де-
лом следователи занялись, рас-
следуя знаменитое дело «Киров-
леса», главным фигурантом по 
которому проходит оппозицио-
нер Алексей Навальный. Сначала 
в поле зрения сотрудников СК 
попал местный чиновник — быв-
ший директор департамента го-
сударственной собственности 
Кировской области Константин 
Арзамасцев. Против него возбу-
дили уголовное дело о превыше-
нии полномочий.

По данным следствия, осенью 
2010 года Арзамасцев подписал 

распоряжение о приватизации 
находящихся в областной собс-
твенности 25,5 процента акций 
Уржумского спиртоводочного за-
вода. Было решено продать акции 
на аукционе. Это и произошло, но 
цена за пакет акций оказалась 
сильно заниженной. 

В результате по подозрению в 
совершении указанного преступ-
ления были задержаны генераль-
ный директор компании «Парт-
нер» Игорь Бурков (она купила 
акции завода), посредник Андрей 
Девятьяров и оценщик Кировс-
кого филиала БТИ Марианна По-
пова. В отношении них по хода-
тайству следствия судом избрана 
мера пресечения в виде заключе-
ния под стражу. Бывший дирек-
тор департамента государствен-
ной собственности Кировской 
области Константин Арзамасцев 
объявлен в розыск.

Напомним, что в конце дека-
бря внимание к Белых было при-
влечено в связи с возбуждением 
новых уголовных дел, фигуран-
том которых стал бывший совет-
ник губернатора Алексей На-
вальный. Обвинения в адрес На-
вального относятся к тем годам, 
когда он сотрудничал с Белых в 
рамках партии «СПС» и в адми-
нистрации Кировской области

В июле прошлого года в интер-
нете была выложена переписка 
Белых и Навального. В ней упо-
минался «сп...й спиртоводочный 
завод». Но какой конкретно за-
вод – не уточнялось. 

«Навальный: и чо? мы уже 
много лет это обсуждаем. Спир-
товодочный завод сп...ли, а дол-
гов не возвращаем».

Белых: Пошел ка ты ...! Сп...
вший спиртоводочный завод, ле-
сопромышленник недоделанный! 
Еще и деньги за несделанную ра-
боту получить хочешь? Не все 
Гранты отработал? Совсем себя 
звездным почувствовал! Тьфу! 
Любое желание общаться отпало, 
сам х...ся с мантами и фсбшника-
ми за свою «помощь лесному хо-
зяйству» Кировской области».

Позднее Белых, комментируя 
факт переписки, отмечал, что его 
отношения с Навальным имеют 
давнюю историю. «В том числе 
они носили и финансовый харак-
тер, но задолго до того, как я стал 
губернатором. Не все финансо-
вые отношения тех времен были 
урегулированы. Но это дело мое 
и Алексея...», – заявил Белых.

Всеволод Арсеньев — путешественник, художник, мастер.

1

На выходе из здания управления экономической безопасности и противодействия коррупции регионального 
УМВД Никита Белых бросил на ходу журналистам, что «всё хорошо».
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СКАНДАЛ В Грузии по амнистии от Саакашвили 
из тюрем выходят криминальные «авторитеты»

Воров разослали 
по соседям

Максим Макарычев

В 
то время как грузинский ка-
бинет министров занимает-
ся исполнением закона «Об 

амнистии», кропотливо изучая 
списки лиц, незаконно угодив-
ших в тюрьмы по ложным обви-
нениям, Михаил Саакашвили с 
конца декабря 2012 года прово-
дит собственные  «амнистию и 
помилование».

Заместитель министра по ис-
полнению наказаний Григол Ги-
оргадзе сообщил, что в Грузии из 
заключения освобождены по ам-
нистии шесть так называемых 
воров в законе, еще два десятка 
авторитетов ждут своей очереди. 
Кроме того, нескольким десят-
кам криминальных боссов значи-
тельно сокращены сроки тюрем-
ного наказания. Всего по указу 
Саакашвили из тюрем уже вы-
шли несколько сотен таких за-
ключенных, включая осужден-
ных за торговлю наркотиками и 
тяжкие преступления. Григол Ги-

оргадзе заявил, что «ворам в за-
коне» предложено два варианта: 
или снова вернуться в тюрьму, 
или покинуть в течение 24 часов 
территорию Грузии. Все они вы-
брали второй вариант. 

Придя к власти, Саакашвили 
провозгласил идею «нулевой то-
лерантности к преступникам». 
Тогда в УК Грузии и появилась 
упомянутая статья 223. Но непри-
миримая борьба с криминалом 
привела к тому, что Грузия по ко-
личеству заключенных на 100 ты-
сяч человек вышла на второе мес-
то в мире. Большинство людей 
угодили, как оказалось, в самые 
настоящие пыточные застенки из-
за своего несогласия с преступной 
политикой режима или пытаясь 
противостоять рейдерским захва-
там их бизнеса окружением пре-
зидента Грузии. Лишь малую 
часть узников составили те самые 
«воры в законе», «охоту» на кото-
рых объявил Саакашвили. 

Но с чего вдруг стал таким 
«добреньким» сам президент, 

еще недавно призывавший суро-
во наказывать криминальных ав-
торитетов, а сейчас с «барского 
плеча» дарующий им помилова-
ние? Ведь лиц, осужденных за 
тяжкие преступления, а воры 
были приговорены к длительным 
срокам, в Грузии может помило-
вать только глава государства, а 
не премьер или парламент.  «Эти-
ми помилованиями Саакашвили, 
образно говоря, хочет замутить 
воду. С выходом авторитетов не-
избежно ухудшится криминаль-
ная ситуация в Грузии. Саакаш-
вили тем самым попросту встав-
ляет палки в колеса кабинету ми-
нистров Бидзины Иванишвили, 
который взял на себя ответствен-
ность за контроль над ситуацией 
в стране. Сам Саакашвили оста-
ется как бы ни при делах. Смот-
рите, я тут ни при чем, вспомни-
те, как я боролся с преступнос-
тью, а они не могут сделать даже 
этого», — полагает известный гру-
зинский политолог Малхаз Гу-
лашвили. 

Фотографии Арсеньева из альбома — на сайте
www.rg.ru/art/730461
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ПРАВО По всей стране начинается
массовый пересмотр судейских 
рангов

Рассудят по чинам

Владислав Куликов

ВЧЕРА Высшая квалификацион-
ная коллегия судей разъяснила, 
как менять ранги людям в ман-
тиях.

Вопрос актуальный: с нового 
года вступил в силу закон, вводя-
щий новую систему оплаты су-
дейского труда. Заодно у людей в 
мантиях появилась своеобразная 
табель о рангах: новая система 
квалификационных классов. Те-
перь введено 10 судейских ран-
гов, которые привязаны к долж-
ности. 

Квалификационные классы 
существовали и раньше, но те-
перь система изменилась и в чем-

то стала напоминать армейскую. 
Так что сравнение с табелью о 
рангах более чем уместно. Прой-
ти путь от низшего 9-го до самого 
главного высшего (стоит над 1-м 
классом), все равно что дослу-
житься от лейтенанта до генерала 
армии. Такая же дистанция в чи-
нах будет разделять мирового су-
дью и председателя Верховного 
суда страны. А разница в окладах, 
скорее всего, будет гораздо 
выше. 

Однако в связи с переменами у 
многих возникли вопросы. На-
пример, как теперь менять клас-
сы? 

Если судье районного звена 
сейчас меняют номер прошлогод-
него класса на новый, но более 
низкий, положенный ему по 
должности, не получится ли свое-
го рода понижение звания? Меж-
ду тем в наше время даже воен-
ным не срезают звездочки в нака-
зание за проступки. За что же пос-
традают судьи?

Как поясняют эксперты, такая 
постановка вопроса некорректна. 
Надо просто по-другому расста-
вить акценты: никто не снижает 
классы, просто старые звания пе-
реводятся в новые. Как это делать, 
объясняется в принятом законе, в 
котором есть таблица соответс-
твий. 

Вчера Высшая квалификаци-
онная коллегия судей напомнила, 
что пересмотром квалификаци-
онных классов судей, согласно за-
кону, должны заниматься квали-
фикационные коллегии судей. 
Хотя слово «пересмотр» здесь не 
совсем подходит, судьям просто 
поменяют номера рангов. Работа 
будет скорее технической. 

«Приведение квалификацион-
ных классов в соответствие с но-
вой редакцией Закона Российской 
Федерации «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации» не является 
аттестацией судьи и относится к 
осуществлению квалификацион-
ными коллегиями судей иных пол-
номочий, предусмотренных феде-
ральными конституционными за-
конами и федеральными закона-
ми», пояснила Высшая квалифи-
кационная коллегия.

Вновь назначенные судьи, а 
также судьи, назначенные на 
должность судьи в суд другого 
уровня, по которой предусматри-
вается присвоение более высоко-
го квалификационного класса, 
подлежат квалификационной ат-
тестации не ранее чем через де-
вять месяцев, но не позднее чем 
через один год со дня назначения 
их на должность. 

Об этом говорится в разъясне-
ниях, подготовленных Высшей 
квалификационной коллегией.

Акцент

 По новому закону у судей поя-
вилась своеобразная табель 
о рангах, чем-то напоминаю-
щая армейскую. От нее зави-
сит и их зарплата 

РЕШЕНИЕ

Запрет 
видеороликов 
вступил в силу 

PUSSY RIOT 
НЕ В ГОЛОСЕ

Владимир Полетаев

ВЧЕРА в Мосгорсуде намеча-
лось рассмотрение жалобы 
осужденной участницы Pussy 
Riot Екатерины Самуцевич на 
признание экстремистскими ви-
деороликов панк-группы и огра-
ничения доступа к ним.

Но жалоба была снята с рас-
смотрения. В оглашенной резо-
лютивной части решения сказа-
но, что она не была признана за-
интересованным лицом по делу. 
А в этом случае гражданин прос-
то не имеет права подавать по-
добные жалобы. Таким образом, 
запрет на видеоролики этой 
панк-группы вступил вчера в за-
конную силу. 

Самуцевич после суда заяви-
ла журналистам, что «дело Pussy 
Riot будет продолжаться». Толь-
ко не стала почему-то уточнять, 
в какой именно форме «будет 
продолжаться». Она добавила, 
что расценивает решения судов 
по видеороликам как цензуру и 
планирует обжаловать их в вы-
шестоящих инстанциях, так как 
якобы не является ни изготови-
телем, ни распространителем 
роликов. По утверждению ее ад-
вокатов, позиция защиты совпа-
дает с мнением истца.

Напомним, что следователи 
усмотрели экстремизм в дейс-
твиях участников акции в храме 
Христа Спасителя и выделили в 
отдельное производство матери-
алы видеосъемок, выставленные 
в Интернете, по статье 282 УК 
РФ. Замоскворецкий суд столи-
цы 29 ноября 2012 года по хода-
тайству прокуратуры ограничил 
доступ к четырем роликам, раз-
мещенным на пяти сайтах. На 
этих видеозаписях запечатлены 
панк-молебен в храме Христа 
Спасителя, а также акции панк-
группы на Красной площади, на 
крыше спецприемника и на 
троллейбусе.

Прокуратура предоставила 
суду результаты психолого-линг-
вистического исследования. Су-
дом было признано, что такое 
видео оскорбляет чувства веру-
ющих и его просмотр несет отри-
цательные последствия.

 РЕЙТИНГ

МВД признали 
самым 
открытым 
ведомством

СИЛОВИКОВ 
ОЦЕНИЛИ

Михаил Фалалеев

КОМПАНИЯ «Медиалогия», 
изучающая средства массовой 
информации, признало Минис-
терство внутренних дел России 
самым медиаактивным среди си-
ловых структур. 

 Специалисты компании изу-
чили около 11 тысяч наиболее 
влиятельных медиаисточников — 
телевидение, радио, газеты, жур-
налы, информационные агентс-
тва, интернет-СМИ. Общее коли-
чество сообщений, в которых 
упоминалось МВД, составило 1,6 
миллиона. Составленный по ито-
гам 2012 года рейтинг вывел ми-
нистерство на первое место. На 
втором — Следственный коми-
тет, за ним — МЧС, на четвертом 
месте — министерство обороны.

Другой качественный показа-
тель активности в прессе — меди-
аиндекс. Он зависит от того, где и 
в каком именно контексте упо-
минаются силовые структуры. 
Значение медиаиндекса у МВД — 
962 тысячи пунктов. По словам 
составителей рейтинга, успехом 
в информационном поле МВД 
России в первую очередь обяза-
но серии кадровых перестановок 
в руководстве ведомства.

На упоминание министерс-
тва также повлияла работа поли-
ции по противодействию кор-
рупции в Кабардино-Балкарии, 
где в июне 2012 года были задер-
жаны высокопоставленные чи-
новники: руководитель адми-
нистрации главы КБР и министр 
по управлению госимуществом.

По мнению социологов, ин-
формационная открытость и ак-
тивность МВД уже значительно 
сказывается на отношение граж-
дан к полиции.  Это отношение 
заметно меняется в лучшую сто-
рону. Так, в Москве в прошлом 
году было проведено масштаб-
ное социологическое исследова-
ние, по результатом которого 
выяснилось, что около 77 про-
центов жителей столицы готовы 
оказать содействие сотрудникам 
полиции.
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СКАНДАЛ

Джина Лолло-
бриджида 
в гневе: 
ее выдали
замуж

ЗВЕЗДУ 
ОСЛЕПИЛА 
ЛЮБОВЬ

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

ЗНАМЕНИТАЯ итальянская ак-
триса, одна из самых ярких жен-
щин мирового кино Джина Лол-
лобриджида подала заявление в 
полицию на своего бывшего воз-
любленного, испанского пред-
принимателя Хавьера Ригау-и-
Рольфоса.  Она обвинила его в 
том, что тот женился на ней без 
ее ведома.

85-летняя «Лолло» (так ее на-
зывают в Италии) рвет и мечет. 
Она преисполнена решимости 
вывести горе-жениха на чистую 
воду, рассказав всему миру о его 
дерзком и наглом поступке. 

Согласно обвинениям Джи-
ны, испанец, воспользовавшись 
ее доверчивостью, а также юри-
дической доверенностью, вы-
данной ему самой Лоллобриджи-
дой на проведение ряда других 
операций, самовольно связал 
себя узами брака с прославлен-
ной актрисой в Барселоне в но-
ябре 2010 года. При этом жених 
«забыл» об одной маленькой де-
тали —  поставить свою возлюб-
ленную в известность об этом 
важном событии. 

«Я стала жертвой настоящего 
мошенника. Хавьер — подлый че-
ловек. Он женился на мне по до-
веренности и без моего согласия, 
чтобы заполучить все мое состо-
яние после моей смерти. Я наме-
рена пролить свет на эту исто-
рию и на всех, кто в ней заме-
шан», — прокомментировала 
произошедшее взволнованная 

кинодива, обещав непременно 
добиться проведения междуна-
родного расследования.

Об изменении семейного по-
ложения «Лолло» узнала из Ин-
тернета, с удивлением обнару-
жив там снимки со своего так 
называемого бракосочетания. 
Как выяснилось, предприимчи-
вый испанец продумал все до 
мелочей. Он даже в «невесты» 
выбрал себе некую Терезу — 
женщину, как две капли воды 
похожую на Лоллобриджиду. По 
некоторым сообщениям, быв-
ший адвокат Ригау-и-Рольфоса 
Хавьер Сааведра уже подтвер-
дил эту информацию, признав, 
что его клиент щедро заплатил 
неизвестной даме, так ловко 
сыгравшей роль Джины Лоллоб-
риджиды.

СМИ рисуют красивую исто-
рию знакомства двух заблудших 
сердец в Монте-Карло в 1984 
году, утверждая, что отношения 
пылкого испанца и красавицы 
Лоллобриджиды длились целых 
22 года. Однако, в свою очередь, 
итальянская печать, ссылаясь на 
слова актрисы, говорит о мимо-
летном романе длиною всего в 
один год (2006—2007 годы). Джи-
не тогда было 80 лет, а ее молодо-
му человеку всего 39 и, как при-
знается сама актриса, тогда она 
переживала непростой период и 
была слишком уязвима, чтобы 
устоять перед обаянием этого мо-
лодого человека.

В этой истории немало тем-
ных пятен. Одни источники уве-
ренно говорят о том, что, не-
смотря на колоссальную разни-
цу в возрасте, пара все-таки ре-
шилась назначить дату свадьбы, 
пригласив на церемонию в римс-
кую церковь Санта-Мария-ин-
Аракоэли на Капитолийском 
холме звезд мирового масштаба. 
По их версии, бракосочетание 
тогда не состоялось только из-за 
того, что жених якобы не выдер-
жал предсвадебных хлопот, в то 
время как «пострадавшая сторо-
на» в лице Лоллобриджиды с 
этим, судя по всему, не согласна. 
Актриса настаивает на том, что 
она «никогда не давала Хавьеру 
согласия на брак». 

Следим за ситуацией Спецпосланник  по Сирии пытается 
выиграть время, обращаясь в Совбез ООН

Россию вновь 
попросили «отречься» 

Евгений Шестаков

С
пецпосланник ООН и 
Лиги арабских госу-
дарств по Сирии Лах-
дар Брахими никак не 
может оправдать свой 

высокий статус посредника кон-
кретными делами.

После многочисленных двух-
сторонних и многосторонних 
встреч, которые он несколько ме-
сяцев проводил в европейских и 
ближневосточных столицах, ни-
какого урегулирования ситуации 
в охваченной гражданской вой-
ной стране даже не просматрива-
ется.

 Между тем время идет и голо-
са тех, кто обвиняет Брахими в 
неспособности справиться с кри-
зисом, звучат все отчетливее. 

До сих пор ни одна из попыток 
спецпосланника сблизить пози-
ции России и Запада по Сирии не 
увенчалась успехом. Хотя такого 
рода переговоров было немало на 
полях различных международ-
ных форумов. Следующие, с учас-
тием министра иностранных дел 
России Сергея Лаврова, ожида-
ются в начале февраля на конфе-
ренции по безопасности в Мюн-
хене. Не исключено, что в них 
также примет участие американ-
ский вице-президент Джо Бай-
ден. 

Однако кроме констатации се-
рьезности проблемы и опасений, 

что химическое оружие, которое 
находится в распоряжении Да-
маска, попадет в руки террорис-
тов, никаких видимых сдвигов не 
происходит. Стороны охотно ки-
вают на итоги «женевского ком-
мюнике» по Сирии, которое 
должно было стать «дорожной 
картой» для будущего урегули-
рования. 

Но в России и на Западе по-
разному трактуют достигнутые в 
Швейцарии соглашения, зачас-
тую приходя к диаметрально про-
тивоположным выводам. В итоге 
сложилась парадоксальная ситу-
ация, когда при наличии утверж-
денного дипломатами арабских 
стран, России и США документа 
воспользоваться им на практике 
оказалось невозможным.

Похоже, Брахими осознал, 
сколько «подводных камней» за-
ложили главы внешнеполитичес-

ких ведомств в женевский доку-
мент, чтобы тот оказался прием-
лемым для всех участников 
встречи в Швейцарии. Поэтому 
спецпосланник обратился к Со-
вету Безопасности ООН с про-
сьбой провести ревизию согла-
шения и прояснить ряд имеющих 
принципиальное значение для 
будущего переговорного процес-
са моментов. В частности, пропи-
сать, что такое «вся полнота влас-
ти» применительно к временно-
му правительству Сирии и озна-
чает ли этот пункт, что нынеш-
ний президент Башар Асад «не 
должен иметь никакой роли в пе-
редаче власти». 

Впрочем, если отбросить юри-
дическую составляющую пред-
ложений Брахими, то в целом его 
инициативы ставят целью до-
биться от России политического 
согласия на отстранение Асада от 

власти. Отставку президента Си-
рии оппозиция называет глав-
ным условием будущего диалога 
с Дамаском. Поскольку перепи-
сать женевское коммюнике в 
Совбезе невозможно, то Брахими 
предложил внести коррективы в 
документ с помощью отдельной 
резолюции. Речь идет о пяти-шес-
ти дополнительных пунктах, ко-
торые «подправляют» швейцарс-
кое соглашение.

По словам представителя Рос-
сии в ООН Виталия Чуркина, 
«Москва изучит, что предложил 
спецпосланник». Однако отказ 
оппозиции от диалога с Асадом и 
не менее твердое решение прези-
дента Сирии оставаться на своем 
посту до полной победы над тер-
рористами не оставляют надеж-
ды, что компромиссная резолю-
ция Совбеза устроит обе сторо-
ны. А значит, выполняться она не 
будет.

Новые инициативы Брахими — 
искусный дипломатический ход, 

который продемонстрировал ми-
ровому сообществу, что спецпос-
ланник не зря ест свой хлеб. Бра-
хими справедливо рассудил, что 
пока его предложения обсуждает 
Совбез, обвинений в бездействии 
ему никто не предъявит.

Судя по последним интервью, 
президент Сирии Башар Асад 
уверен, что вернет себе контроль 
над страной. «За 22 месяца кри-
зиса армия не позволила банд-
формированиям завладеть цели-
ком ни одной из провинций и на-
несла им сокрушительное пора-
жение», — уверял он ливанских 
журналистов. Впрочем, не менее 
оптимистичные заявления о сво-
ей скорой победе высказывает 
оппозиция. 

Пока дипломаты в Совбезе спорят, 
что такое «полнота власти», проти-
востояние в Сирии продолжается.

ДОСЬЕ
Самое мудрое, что может сделать спецпосланник ООН, — выждать, 
пока в сирийском противостоянии появится явный победитель, кото-
рый будет диктовать условия урегулирования своим противникам. И 
вести диалог с ним. Предстоящее обсуждение новой резолюции в Совете 
Безопасности дает Лахдару Брахими возможность выиграть время. И 
«сохранить лицо»: ведь дискуссии по новому документу предстоят 
ожесточенные и длительные.    

Акцент

 Инициативы Брахими — дип-
ломатический ход, который 
продемонстрировал, что спец-
посланник не зря ест свой 
хлеб

Ситуация в Сирии: все 
новости на сайте
www.rg.ru/sujet/4536

КОНФЛИКТ Полиция
Аугсбурга обыскала
районную газету после
нелицеприятного
комментария читателя 

Шпагой по перу

Анна Розэ
«Российская газета», Берлин

БАВАРСКАЯ районная газета «Аугсбургер альгемайне» 
оказалась в центре неприятного конфликта. 

Прокуратура и суд города Аугсбурга приняли реше-
ние об  обыске в редакции, чтобы добыть контактные 
данные одного из читателей. Поводом для вторжения си-
ловиков стало заявление в полицию начальника управ-
ления внутренних дел, недовольного критикой в свой ад-
рес, появившейся на интернет-форуме издания.

Газетные форумы вещь щекотливая. В Германии чита-
тели могут выражаться, как хотят, если издание согласно 
с их высказываниями. В большинстве случаев в коммен-
тариях, однако, запрещены ругательные выражения, ос-
корбления, очерне-
ние и унижение до-
стоинства личности.

В газете «Аугс-
бургер альгемайне» 
об этом хорошо зна-
ли. Однако пропус-
тили нелицеприят-
ный комментарий 
читателя о действи-
ях начальника уп-
равления внутрен-
них дел Аугсбурга 
Фолькера Ульриха. Сам комментарий в форуме газеты 
звучал безобидно. Читатель написал: «Этот Ульрих за-
прещает взрослым мужчинам их пиво после рабочего 
дня с 20 часов, при этом извращая действующие право-
вые нормы и угрожая собственникам магазинов». Так 
читатель отреагировал на статью, в которой рассказыва-
лось о решении начальника управления не продавать ал-
коголь на бензозаправках после восьми часов вечера.

Заместитель редактора газеты Юрген Маркс счита-
ет, что органы юстиции отреагировали неадекватно. 
Как он рассказал «РГ», начальник управления внутрен-
них дел прошлой осенью через своего адвоката подал 
заявление в полицию на анонимного читателя, якобы 
оскорбившего его честь. Узнав о порочащем достоинс-
тво личности комментарии, сотрудники редакции тут 
же удалили его из Сети, как это обычно происходит в 
подобных случаях. Однако этого Ульриху оказалось 
мало.

Чтобы выяснить, кто скрывался под псевдонимом 
«Бернди», полиция обратилась в издание за разъяснени-
ем. Однако редакция отказалась выдать данные читате-
ля, апеллируя к защите его личных прав. Как сказал «РГ» 
представитель прокуратуры Аугсбурга Маттиас Нико-
лай, суд по заявлению прокуратуры 28 января принял 
решение об обыске помещений «Аугсбургер альгемай-
не». Органы юстиции были убеждены, что данные поль-
зователя не подпадают под закон о защите свободы прес-
сы.

Несоразмерным происшествию решением назвал это 
действие Немецкий союз журналистов. Его представи-
тельница Ева Вернер разъяснила «РГ», что речь в данном 
случае не идет о тяжком уголовном преступлении или 
террористической опасности, поэтому для обыска в ре-
дакции не было никаких формальных причин. К тому же 
редакция стерла все спорные комментарии.  Тогда как 
органы юстиции Аугсбурга проявили неуважение к ос-
новным принципам свободы прессы.  

КАДРЫ В понедельник 
в США заработает новый
госсекретарь

«Перезагрузка» 
госдепа

Владислав Воробьев

УТВЕРЖДЕННЫЙ вчера сенатом США в качестве но-
вого главы государственного департамента сенатор-де-
мократ Джон Керри приступит к исполнению обязаннос-
тей 4 февраля. Источники в российском МИДе считают, 
что в Вашингтоне сделали хороший выбор.

Безусловно, далеко не все в российско-американских от-
ношениях зависит от двух министров, отвечающих за вне-
шнюю политику. Тем не менее, госсекретарь США, без сом-
нения, далеко не последний человек в администрации Бара-
ка Обамы. И с Джоном Керри, по мнению российских дип-
ломатов, вполне возможен качественный диалог. Когда аме-
риканская сторона не только слушает, но и слышит. «Рабо-
тать с ним легко, потому что он обязательный человек по 
части выполнения договоренностей и в мелочах — сроках от-
вета на письма. У него хорошие отношения с российским по-
сольством в Вашингтоне», — заметил глава Комитета Совета 
Федерации по международным делам Михаил Маргелов.

А пока в своем письме губернатору штата Массачусетс 
Девалу Патрику Керри сообщил, что его отставка с поста 
сенатора и главы сенатского комитета по международным 
делам вступает в силу в 16.00 в пятницу по местному вре-
мени. А в следующий понедельник, 3 февраля, в госдепе, 
как ожидается, состоится торжественная встреча нового 
главы американского внешнеполитического ведомства. 
Что касается уходящего в отставку нынешнего госсекрета-
ря США Хиллари Клинтон, то ее последним рабочим днем 
в этой должности станет 1 февраля. 

В Германии читате-
ли могут выражать-
ся, как хотят, если 
издание согласно с 
их высказываниями

АВТОМОБИЛИ Алкозамки стали настоящими врагами для пьяниц за рулем

Машина на дух не выносит
Александр Гасюк,
Вашингтон,

Владимир Баршев

В 
США суды стали своеоб-
разно наказывать водите-
лей, попавшихся на пьянс-

тве за рулем. Их обязывают уста-
навливать в своих машинах ал-
козамок. Стоит этому устройс-
тву почувствовать даже легкий 
запах алкоголя от водителя, как 
оно напрочь откажется заводить 
автомобиль. И сообщит об этом 
в полицию.

 «Дуй, дуй, дуй», — так на 
практике демонстрирует кор-
респонденту «РГ» работу специ-
ального антиалкогольного бло-
киратора зажигания сотрудник 
компании, устанавливающей по 
решению суда алкозамки в ма-
шины попавшихся полиции пья-
ниц за рулем. Долгий выдох и ко-
роткий писк прибора-анализа-
тора, установленного справа от 
приборной панели, оповещает о 
том, что водитель трезв как 
стекло и машину можно заво-
дить. В случае если по результа-
там «продувки» алкотестер учу-
ет, что водитель находится «под 
парами», то ключ в замке зажи-
гания вертеть бесполезно — 
электронная система просто не 
даст автомобилю завестись. 

Как сообщили «РГ» в Нацио-
нальной ассоциации безопас-
ности на дорогах, сегодня по 
Америке колесят несколько со-
тен тысяч машин, оборудован-

ных встроенными алкотестера-
ми. С учетом того, что каждый 
год в США арестовывают при-
мерно полтора миллиона води-
телей в нетрезвом состоянии, в 
ближайшее время подобные 
приборы получат еще большее 
распространение, уверены экс-
перты.

В пятидесяти американских 
штатах местные суды могут вы-
носить решения об обязательной 
установке анализаторов дыхания 
в автомобилях водителей, отлов-
ленных полицией в состоянии ал-
когольного опьянения. Причем, 
по данным юристов, такой вари-
ант наказания в два с лишним 
раза снижает рецидивы пьяной 
езды и является удачной альтер-
нативой тюремному сроку за по-
ездки подшофе.

Специфика законодательства 
отдельных штатов предполагает 
разные по уровню суровости на-
казания обязательной «продув-
кой». Так, в Аризоне суды обязы-
вают отловленных копами не-

трезвых водителей устанавли-
вать подобные приборы в свои 
машины и ездить с алкотестера-
ми не менее шести месяцев. В Ка-
лифорнии в случае отбора прав 
по причине пьянки за рулем дуть 
в трубку при каждой поездке 
придется до трех лет с момента 
вынесения судебного решения. В 
Джорджии за повторную езду 
«под парами» судья отберет пра-
ва не менее чем на 18 месяцев, 
при этом последние полгода на-
казание можно смягчить уста-
новкой «продувочного» аппара-
та в автомобиле нарушителя 
ПДД. Суды Иллинойса обязыва-
ют всех попавшихся в первый 
раз водителей в состоянии опья-
нения монтировать алкозамок в 
машине и ездить с ним не менее 
года. Но при повторном наруше-
нии сроки наказания значитель-
но вырастут. А в Миннесоте на-
чиная с лета 2011 года вернуть 
изъятые водительские права и 
полностью снять все ограниче-
ния на вождение можно, проез-

див с алкозамком от трех до шес-
ти лет. 

Обмануть прибор, например 
с помощью надувного шарика, 
невозможно: измеряется и сила 
выдоха, и температура выдыха-
емого воздуха. Также прибор  
может уже в дороге попросить 
дыхнуть в него. 

Как узнал корреспондент 
«РГ»,  установка алкозамка 
обойдется американцам при-
мерно в 250 долларов, а еще око-
ло 90 долларов придется пла-
тить каждый месяц за его обслу-
живание на протяжении всего 
срока наказания.

Американская практика при-
менения алкозамков — не но-
вость. В Швеции, например, та-
кие устройства применяются 
довольно давно. И хотя законо-
дательно не установлено их обя-
зательное применение, уже ко-
торый год проводится экспери-
мент. Например, попался води-
тель в нетрезвом состоянии на 
дороге, ему грозит лишение 
прав. Но если он установит на 
своей машине алкозамок, то 
права у него останутся. В правах 
делается соответствующая от-
метка. В Швеции установить ал-
козамок стоит значительно до-
роже, чем в США: около тысячи 
евро. Однако не требуется про-
ходить ежемесячную проверку. 
Все программные поправки в 
прибор вносятся дистанционно. 
Но о каждом случае срабатыва-
ния прибора информация пере-

дается в сервисный центр. По-
пытка сесть за руль нетрезвым 
обернется дополнительным сро-
ком лишения прав. 

В России эксперимент с вве-
дением алкозамков проводили в 
трех регионах: Татарстане, Мос-
ковской и Ивановской областях. 
Причем алкотестеры устанавли-
вались на транспорте, который 
требует наибольшей безопас-
ности: на школьных автобусах. 
Эксперимент прошел удачно. 

По результатам эксперимен-
та будут подготовлены соответс-
твующие предложения о внесе-
ние изменений в действующие 
законы, например, о поправках 
в Кодекс об административных 
правонарушениях, а также в 
Правила дорожного движения. 

Однако стоит напомнить, что 
в последнее время Госдума бук-
вально заваленна проектами за-
конов, касающихся управления 
автомобилем в нетрезвом виде. 
Причем наказания, в них пропи-
санные, соревнуются друг с дру-
гом в жесткости и суровости. 
Понятно, что вряд ли в ближай-
шее время проект, касающийся 
алкозамков, который по сути 
своей предлагает некое смягче-
ние наказания для водителей, 
которые попались нетрезвыми 
впервые, будет даже рассмот-
рен. 

Опрос: как наказывать 
пьяных водителей?
www.rg.ru/art/681967

Акцент

 В МВД готовят законопроект 
об установке алкозамка 
на машину водителя, 
попавшегося на пьянке
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В Москве надеются, что Джон Керри сможет согреть охла-
девшие российско-американские отношения. 
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Джина Лоллобриджида уверена, 
что стала жертвой мошенника.
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МУЗЫКА Издана самая 
полная творческая 
биография 
Майкла Джексона

Грехи и ноты

Александр Алексеев

ЭТА СОБЫТИЙНАЯ и увлекательная книга написана 
Джозефом Вогелем будто бы назло всем тем авторам, ко-
торые в последние годы жизни Майкла Джексона предпо-
читал смаковать подробности его судебных процессов и 
финансовых неудач. И мало рассказывали о том, что на са-
мом деле происходило с самим артистом: в его студиях, 
дома на ранчо Neverland и в кругу самых близких друзей и 
коллег. Начало масштабной травле певца положил вышед-
ший в 2005 году документальный фильм Мартина Башира 
«Жизнь с Майклом Джексоном». После чего вышло еще 
несколько книг, написанных в основном репортерами и 
папарацци, даже не знакомыми с артистом лично, зато ре-
гулярно подглядывавших за ним через объективы фото и 
видеокамер. Эти книги, пусть во многом повторявшие 
друг друга, успешно продавались. Но фактически не рас-
крывали тайны того — как и чем жил ставший в «нулевые» 
добровольным отшельником Майкл Джексон, вплоть до 
своей неожиданной и не менее таинственной гибели в 
июне 2009 года, на-
кануне премьеры 
This Is It. Теперь та-
кая книга наконец-то 
вышла, документаль-
ная и правдивая. А 
еще больший вес и 
уважение ей придает 
тот факт, что писа-
лась она более пяти 
лет — только за это 
немалое время ее ав-
тор, американский 
искусствовед  Джозеф Вогель успел опросить более сотни 
человек: коллег, друзей, творческих соавторов Майкла 
Джексона. А еще порыться в архивах, использовать фраг-
менты из бесед и воспоминаний артиста. И выпустить, на-
конец, эту объемную книгу — «Человек в музыке». Твор-
ческая жизнь Майкла Джексона», вышедшую теперь и в 
России, в издательстве «ЭНАС-КНИГА». Эпиграфом для 
нее вполне могли бы стать знаменитые строчки Анны Ах-
матовой «Когда б вы знали, из какого сора растут стихи, 
не ведая стыда»… 

Кажется, что и сам Джозеф Вогель вначале не знал, 
как воспользоваться массой собранного материала. Но, 
возможно, именно благодаря обилию информации су-
мел выбрать правильный тон: автор не заступается за 
певца, не прославляет и почти не высказывает собствен-
ного мнения. Может, и поэтому американские критики 
уже назвали эту работу «определяющей книгой о Майк-
ле Джексоне»… 

Первая часть книги в итоге получилась более художест-
венной. В ней Вогель представляет музыканта в первую 
очередь как человека: творческого, неуемного, часто в 
себе сомневающегося. При этом рассказывает о таких под-
робностях, о которых прежде мало кто знал. Например, о 
том, что Джексон всегда перед пением предпочитал выпи-
вать стакан кипятка с растворенными в них каплями от 
кашля, дабы смягчить голосовые связки. А в студию прихо-
дил вместе с шимпанзе Бабблзом и питоном Мускулом, с 
которыми играл в перерывах между записями песен. И еще 
— увлекался рисованием… При этом петь в студии предпо-
читал в темноте, пританцовывая и прищелкивая пальца-
ми, объясняя это тем, что именно темнота позволяет ему 
«полностью погрузиться в песню». И, не умея играть ни на 
одном инструменте и не ведая нотной грамоты, аккуратно 
пропевал гитаристам все ноты аккордов, которые те долж-
ны были брать. Неудивительно, что в итоге многие музы-
канты работали с Майклом Джексоном по многу лет: им 
нравилось, что он столь профессионален и лично заботит-
ся о звучании каждого инструмента. А главное — не скупил-
ся на уважительные слова в адрес коллег: качества, прямо 
говоря, не очень распространенные среди большинства 
поп-звезд… Зато вторая часть книги — уже больше рассчи-
тана на меломанов и людей, коим любопытны все нюансы 
и подробности, связанные с индустрией и правилами до-
стижения успеха, которыми пользовался Джексон. Это — 
подробное описание каждого альбома и подробностей ра-
боты над ним, плюс критический анализ всех вошедших в 
них песен, с предысторией и массой цитат. А еще — рассказ 
о событиях, происходящих в то время в мире и судьбе са-
мого Майкла. Эта книга — хроника сложной эпохи и ее раз-
ной музыки, часть которой мы потеряли из-за папарацци. 
Но теперь вернули — уже благодаря Вогелю.  

ВЫСТАВКА «Сладкая жизнь» в галерее «Ковчег»

Конфетки, бараночки...
Жанна Васильева

Ч
то может объединить доре-
волюционную рекламу 
шоколадок фабрики «Эй-

нем» и рисунок Владимира Тат-
лина, натюрморты Надежды 
Удальцовой и коллаж Сергея Па-
раджанова, иллюстрации Влади-

мира Фаворского к стихам Мар-
шака и рисунки морошки и клюк-
вы, сделанные зэком для своего 
ребенка? Вы   будете смеяться,  но 
это – сладкое слово «сахар». 

Для  выставки «Сладкая 
жизнь» в «Ковчеге» дали работы 
из своих собраний несколько 
музеев, в том числе Вологодская 

и Тверская областные картин-
ные галереи, музей общества 
« М е м о р и а л »  и  м у з е й 
В.В.Маяковского, плюс несколь-
ко галерей и частные коллекци-
онеры. Получилась – dolce vita, в 
которой тема изобилия и пира 
(или мечты о нем) проходят 
красной нитью через всю нашу 
жизнь. Случаются революции, 
меняются режимы, перекраива-
ются границы, а люди все равно 
хотят пить чай, желательно с 
чем-то сладким, и лакомиться 
десертом. И слушать «У самова-
ра я и моя Маша, а за окном дав-
но уже темно...». Ну, или что-ни-
будь более возвышенное.

То, как менялось понимание 
сладкой жизни в зависимости от 
ситуации за окном, - только одна 
из тем проекта. Зато - из увлека-
тельнейших. Бородатого крес-
тьянина, чаевничающего и под-
нимающего стопку «беленькой» 
на акварели неизвестного ху-
дожника 1900-х годов, сменяет 
революционная публика за по-
лупустыми столами «в доме от-
дыха №2 (б.им.Каткова)» на ли-
тографии из альбома «Револю-
ционная Москва Третьему Ин-
тернационалу». А ту в свою оче-
редь – в меру упитанные бюрге-
ры времен НЭПа, танцующие в 
ресторанах с прехорошенькими 
девицами. Рекламу шоколада 
«Ну-ка, отними», на которой ма-
лыш готов защищать свою плит-
ку «Эйнема» палкой, – обертки 
карамели «Наша индустрия» с 
паровозом и подъемным краном 
и печенье «Красный авиатор».  

Чаепитие, с баранками или 
без, в сопровождении фруктов 
или стопочки, как ни странно, 
никогда окончательно не пре-
вращается в сюжет чисто быто-
вой. По крайней мере, если су-
дить по работам, представлен-
ным в «Ковчеге». Человек рису-
ет ягоду малину, клюкву и брус-
нику тщательно, как для ботани-
ческого атласа, чтобы послать 

рисунки 4-летней дочке, сушит 
рябину и запасает бруснику, 
чтобы спастись от цинги зимой, 
а в это время решается его судь-
ба. Наверное, даже не в Соловец-
ком лагере, где он сидел. Алек-
сей Вангенгейм, организатор 
первой Единой гидрометеороло-
гической службы СССР, был рас-
стрелян в 1937 в Сандормохе, 
что в Медвежьегорском районе 
Карелии. Художник и поэт в 
1920-е должны найти зарабо-
ток, чтобы выжить. Заказ на 
обертку печенье «Зебра» - прос-
то мечта. Художника зовут Род-
ченко, а поэта – Маяковский. 

Впрочем, дело не только в пе-
реплетении прозы и поэзии жиз-
ни. Чаепитие, как действие сов-
местное, всегда чуть-чуть риту-
ал, несущий обертона символи-
ческих смыслов. А значит – от-
сылает к теме пира. В фольклоре 

этот древний мотив предстает 
двуликим – как пир-торжество и 
пир-тризна. Эти сказочные мо-
тивы сохраняются не только в 
«пекарской скульптуре», аква-
рельные зарисовки которой де-
лал Иван Ефимов, но и в мизан-
сценах для кукольного театра, и 
сцене из его«теневого театра». 
Тема сакрального ритуала сов-
местной трапезы в новой интер-
претации появится в иллюстра-
ции Фаворского к книжке Мар-
шака «Семь чудес». Самовар 

предстает пятым чудом. А се-
мейное чаепитие за столом – 
теплым и торжественным  дейс-
твом. 

Что касается пира-тризны, то 
этот мотив мне почудился в «На-
тюрморте на черном фоне» 
(1939) Надежды Удальцовой. Ее 
муж, художник Александр Дре-
вин, был расстрелян в феврале 
1938 на Бутовском полигоне в 
Москве. Натюрморт написан год 
спустя. Может быть, к годовщи-
не ареста. Семья могла не знать 
о расстреле. Картина изыскана 
и строга. Французская выучка 
одной из «амазонок авангарда» 
налицо. Но чем строже компози-
ция, чем жестче контраст между 
яркостью «сезанновских» фрук-
тов и непроглядной теменью 
фона, тем больше обращает вни-
мание на себя одинокий полу-
наполненный бокал с вином. 

Темы ужаса и надежды, живопи-
си как опоры и последней соло-
минки, тут, кажется, звенят в 
каждом мазке. 

Короче, дольче вита в «Ков-
чеге» получилась совсем не сла-
щавая. Я уж не говорю про то, 
что любознательный посетитель 
может узнать много нового о 
применении сахара в быту и тех-
нике. 

Кино Джейсон Стэтхем — в роли бескомпромиссного вора, 
больше похожего на профессионального убийцу

Возмездие красиво

Оксана Нараленкова 

С
егодня на экраны вы-
ходит боевик «Пар-
кер» с актерами Джей-
соном Стэтхемом и 
Дженнифер Лопес в 

главных ролях. Режиссер премье-
ры тоже хорошо известен — это 
Тейлор Хэкфорд, знакомый кино-
манам хотя бы по фильму «Адво-
кат дьявола». 

Если вы поклонник Джейсона 
Стэтхема, то все ожидания от ак-
тера, способного потягаться с та-
кими звездами боевиков, как 
Брюс Уиллис, Арнольд Шварце-
неггер и Сильвестр Сталлоне, оп-
равдаются. Стэтхем играет тра-
диционного для себя героя — пре-
ступника с кодексом чести, кото-
рый придется по вкусу каждому 
порядочному человеку.  При этом 
Паркер — профессиональный 
вор. Однажды он поддается иску-
шению и идет на дело с коман-
дой, порекомендованной его дав-
ним напарником по налетам. Ак-
ция проходит успешно, но по-
дельники прикарманивают долю 
Паркера. Они же еще не знают, 
что его кодекс чести состоит из 
трех простых правил. Никогда не 

красть у нуждающихся, убивать 
только в случае крайней необхо-
димости и всегда мстить вра-
гам... 

Большую часть фильма со-
ставляет красиво разыгранная 
картина справедливого возмез-
дия, которое карающий Паркер 
обрушивает на головы банди-
тов. В кинофильме проявляются 
все таланты Стэтхема: умение 
шикарно выглядеть, будь он в 
костюме или в джинсах и майке 
(в Паркере добавляется новинка 
гардероба — белоснежная ков-
бойская шляпа), игра с любимы-
ми атрибутами брутального 
мужчины —  стволами всех ка-

либров, и конечно, мастерское 
владение техникой защиты от 
нападения с холодным оружием. 
Чувствуя, что возмездие идет по 
следу, обманувшие доверие Пар-
кера бандиты нанимают для 
него профессионального килле-
ра, характерным почерком ко-
торого является как раз работа с 
ножом. Паркер встречается с 
убийцей в гостиничном номере 
и в сцене их схватки зритель мо-
жет насладиться всеми приема-
ми боя голыми руками против 
разящей стали, а также тради-
ционными киношными приема-
ми. Например, когда вместо ку-
лаков в ход идет крышка от слив-

ного бочка унитаза. Кстати, иро-
ния присутствует практически 
во всех сценах экшн, с участием 
героя Стэтхема. 

Еще один талант вечно небри-
того Джейсона — с обаянием сол-
дата, не знающего слов любви, 
отыгрывать в боевиках лиричес-
кую линию. На сей раз у него 
даже две партнерши. Австралий-
ка Эмма Бут играет боевую под-
ругу Паркера, готовую зашто-
пать своего парня с умением, до-
стойным интерна второго года 
обучения. А Дженнифер Лопес — 
соблазнительную риелторшу 
Лесли, которая, по воле случая, 
подменяет боевую подругу на ее 
нелегком посту. Хорошо, что при 
этом Дженнифер Лопес в образе 
Лесли не боится быть комичной, 
играя ту, какой она и сама могла 
бы стать, если бы так и не выбра-
лась из трущоб американского 
Бронкса в юности. Лесли живет с 
матерью в доме, который вот-вот 
заберут за долги, ей 39 лет, и она 
любит приложиться к бутылоч-
ке белого вина, ну а богатого 
клиента она ловит, изучая хро-
нику звездных разводов в глян-
цевых журналах. Однако куража 
Лесли хватает на то, чтобы сде-

лать ставку на вора и сорвать в 
итоге свой куш. Поклонников 
творчества певицы и актрисы в 
фильме ждет бонус. Нет, петь 
Дженнифер не будет, зато проде-
монстрирует прелести своей фи-
гуры... Так вот Тейлор Хэкфорд, 
выбирая исполнителей главных 
ролей и их функции в фильме,  
постарался привлечь макси-
мальное внимание и женщин, и 
мужчин...

Новый фильм — экранизация 
одного из романов писателя До-
нальда Уэстлейка, который сочи-
нил про обаятельного вора Пар-
кера целую серию романов. Кни-
ги стали бестселлерами в Шта-
тах, что дает шанс и экранным 
похождениям Паркера превра-
титься в киносериал.  Стэтхему, 
впрочем, уж точно не привыкать 
к тому, чтобы совершать подви-
ги почти безостановочно, без от-
дыха... 

Акцент

 Талант вечно небритого 
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Фестиваль 
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состоялся 
в Москве 
в десятый раз

ОСТРОВСКИЙ 
НАШЕГО 
ВРЕМЕНИ

Александра Лаврова

ФЕСТИВАЛЬ «Островский в 
Доме Островского» проводится 
в Малом театре раз в два года. 
Его участники — гости из россий-
ской провинции.

Сегодня Островский по-пре-
жнему на первом месте среди 
авторов, которых ставят россий-
ские театры. Об этом свидетель-
ствует статистика. И дело не 
только в художественном качес-
тве его пьес, но и в их злободнев-
ности. Давно стало очевидно, 
что классика можно ставить сов-
ременно. Такую попытку делает 
режиссер Валерий Кове в Орен-
бургском драматическом теат-
ре. Пьесу «Бешеные деньги» ак-
теры играют на фоне металли-
ческих контейнеров, фактичес-
ки без декораций и реквизита, 
изображая действия с несущест-
вующими предметами. Для них 
придумана необычная вырази-
тельная пластика. Деловой Ва-
сильков (Сергей Тыщенко), бо-
гатеющий благодаря своему уму 
и настойчивости, напоминает 
здесь простоватого нового русс-
кого, красавица Лидия Чебокса-
рова (Мария Губанова) — без-
душную, но отнюдь не безмозг-
лую охотницу за миллионами. 

Увы, артисты старшего поко-
ления не очень хорошо понимают 
предложенные им условия игры. 
В «Бешеных деньгах» Рязанской 
драмы (режиссер Жанна Виног-
радова) действие перенесено в 
эпоху модерна, и Лидия (Марина 
Мясникова) представлена как ци-
ничная эмансипе. Жаль, что все 

остальные роли, включая Василь-
кова, отданы «старикам», отчего 
спектакль теряет энергию. «На 
всякого мудреца довольно про-
стоты» — спектакль, поставлен-
ный в Омском академическом те-
атре драмы Александром Кузи-
ным без видимого осовременива-
ния, психологически подробно и 
любовно, прошел блестяще — про-
славленные омские «старики» и 
молодежь купались в ролях, не 
забывая про ансамбль, и текст 
Островского именно в этой тра-
диционной постановке прозву-
чал актуально. Необычным здесь 
стало то, что Глумов — Сергей Си-
зых — вовсе не «умен, зол и завис-
тлив», а трогательно юн и лишь 
стремится стать демоническим 
подлецом. 

Зрители Малого театра полу-
чили возможность увидеть инте-
ресные постановки из провин-
ции и сравнить их с московски-
ми. Обидно, что сам Малый на 
фестивале представил спектакль 
«Волки и овцы», идущий в его ре-
пертуаре уже двадцатый  год. 
Хотя есть у него и свежая пре-
мьера — «Бесприданница». Одна-
ко организаторы, похоже, не оза-
ботились  о привлечении нового 
зрителя, а своя публика видела и 
старые, и новые работы театра... 

Жаль еще и то, что в рамках 
фестиваля не оказались предус-
мотрены обсуждения спектак-
лей, не было «круглых столов» и 
дискуссий о роли традиции и со-
отношении ее с новаторством.  
Хотя представленные спектакли 
дали отличный материал для 
важного разговора театралов... 
Новаторство ведь зачастую те-
ряет смысл без живой традиции. 
А в немалом числе «традицион-
ных» репертуарных театров 
подлинная традиция уже, к со-
жалению, редкость....

Сегодня Островский 
по-прежнему на 
первом месте среди 
авторов, которых 
ставят российские 
театры. Об этом сви-
детельствует ста-
тистика. Но обидно, 
что сам Малый на 
фестивале предста-
вил спектакль 
«Волки и овцы», иду-
щий в его репертуа-
ре уже двадцатый  
год

Американские кри-
тики уже назвали 
эту работу «опреде-
ляющей книгой о 
Майкле Джексоне»… 

Майкл Джексон: узнайте больше о жизни поп-короля
www.rg.ru/sujet/1988

Фоторепортаж с премьеры 
фильма на сайте:
www.rg.ru/art/729901

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru

Прибыв на премьеру в Москву, 
Джейсон Стэтхем немедленно ока-
зался в толпе поклонников 
и репортёров: герои нынче в цене!

О том, как создавалась эта знаменитая джексоновская «лун-
ная походка», Джозеф Вогель тоже узнал и рассказал в новой 
книге.

В холода сюда приходят и для того, чтобы помечтать о летних фруктах.
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АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ Уснувший 
на процессе судья 
из Благовещенска 
написал заявление 
об увольнении

Проспал мантию

Александр Ярошенко

ВИДЕО со спящим судьей подходит к своему заверше-
нию. В квалификационную коллегию Амурского област-
ного суда внесено представление о досрочном прекраще-
нии полномочий «спящего правосудия».
В середине января этого года благовещенский блогер 
Владислав Никитенко выложил в Интернет ролик, на ко-
тором запечатлен спящий во время судебного заседания 
заместитель председателя по уголовным делам Благове-
щенского городского суда Евгений Махно. На видео от-
четливо видно, как сладко дремлет облаченный в судеб-
ную мантию молодой служитель Фемиды.

Затем блогер также предоставил видео, на котором 
четко видно, как судья Махно, облаченный в мантию, ув-
лечен мобильным телефоном, в то время как ему что то 
объясняет женщина в прокурорской форме.

«Спящее» видео разбудило многие СМИ и вызвало 
широкий общественный резонанс.

— Проведена проверка, в ходе которой не установле-
но конкретное судебное заседание, на котором была 
произведена эта видеосъемка. Но установлено, что там 
запечатлен действительно Евгений Махно, в судебной 
мантии, в своем служебном кабинете, — сказал «РГ» 
Анатолий Рубцов, пресс-секретарь Амурского област-
ного суда.

Председатель Амурского областного суда Сергей Се-
менов направил в региональную квалификационную 
коллегию судей представление, в котором просит до-
срочно прекратить полномочия судьи Махно.

— Считаем, что он нарушил статью 3 Кодекса судьи, в 
которой сказано, что судья в любой ситуации должен до-
рожить своей профессиональной честью, избегать всего, 
что могло бы умалить авторитет судебной власти — так 
прокомментировали нелицеприятное представление в 
Амурском областном суде.

Уснувший во время процесса судья не стал спорить с 
начальством и написал заявление о досрочном прекра-
щении своих полномочий.

Рабочий сон Фемиды в кулуарах амурской судебной 
системы называют не случайным.

— Женька — грамотный парень, даже можно сказать 
профессиональный. Но какой-то несобранный и безала-
берный по жизни. За что и поплатился — так охарактери-
зовал Евгения Махно один из его коллег.

Евгений Махно несколько лет проработал судьей Тын-
динского городского суда, а в апреле 2011 года был на-
значен заместителем председателя по уголовным делам 
Благовещенского городского суда. За минувший год он 
вынес вердикт по тридцати восьми уголовным делам.

Краснодарский край От жителей Крымска требуют вернуть 
30 миллионов рублей «лишних» компенсаций

Осадок от потопа
Татьяна Павловская

В 
пострадавшем от раз-
рушительного летнего 
наводнения Крымске 
разгорелся новый скан-
дал. В эпицентре его 

оказались несколько десятков се-
мей, которым местные власти 
предложили возвратить деньги, 
«ошибочно переплаченные в 
виде компенсаций на капиталь-
ный ремонт домов».

Как сообщила министр соци-
ального развития и семейной по-
литики Краснодарского края 
Елена Ильченко, жители Крымс-
ка должны вернуть в казну края 
примерно 30 миллионов рублей. 
По ее словам, 10 миллионов руб-
лей граждане, получившие из ор-
ганов соцзащиты письма-предуп-
реждения, уже добровольно вер-
нули ведомству. 

По словам министра, письма 
из органов соцзащиты были ра-
зосланы 161 жителю Крымского 
района.

— 65 семей получили деньги 
на капитальный ремонт, а затем 
их дома были признаны аварий-
ными, — уточнили Ильченко. — В 
20 случаях жилища были исклю-
чены из перечня домов, подлежа-
щих капитальному ремонту. 
Пять человек — полные тезки, 
ошибочно получившие чужие 
выплаты.  В 71 случае деньги 
были получены не только на за-
топленные, но и на не пострадав-
шие от наводнения площади.  
Всего на проведение капитально-
го ремонта жители Крымского 
района получили от государства 
два миллиарда 176 миллионов 
рублей. С исками в суд о возра-
щении денег мы пока не обраща-
лись,  рассчитывая на сознатель-
ность граждан.

  Однако получатели  «писем 
счастья», как их уже прозвали в 
Крымске, с которыми связался 
корреспондент «РГ», говорят, что 
послание от власти было единс-
твенным и стало для них полным 
сюрпризом.

— 23 января мы с мужем полу-
чили по почте письмо из нашего 
управления соцзащиты, — гово-
рит жительница дома № 38 по 
улице Янтарной Галина Куканос. 

— Еще в августе нам выделили 655 
тысяч рублей на ремонт, а теперь 
предлагают 250 тысяч из них вер-
нуть. Похоже, расчеты взяты с 
потолка. Общая площадь нашего 
дома составляет 165 квадратных 
метров — это цокольный, первый 
и второй этажи. Во дворе у нас на 

два метра поднялась вода, весь 
цокольный и часть первого этажа 
затопило. Площадь второго сразу 
вычли, мы получили на ремонт 
из расчета по пять тысяч рублей 
на 131 квадратный метр. На ре-
монт потратили гораздо больше, 
да и еще придется вкладываться: 

трещины по стенам продолжают 
идти. Ничего не понимаю. 

Анатолий Заикин, хозяин 
дома № 46 по улице Охотничьей, 
рассказал корреспонденту «РГ», 
что «письма счастья» помимо 
него получили также жена и сын.

— Всем предложено вернуть по 
137 500 рублей, — пояснил он. — 
То есть, в общей сложности полу-
чается свыше 400 тысяч. Откуда 
эти цифры взялись у «межве-
домственной комиссии»? Что же 
это за всесильная «межведомс-
твенная комиссия», отменившая 
решения всех предыдущих? Ведь 
тут столько чиновников побыва-
ло. Все измеряли, считали, прове-
ряли... С нас требуют вернуть де-
ньги за ремонт первого этажа, 
стены которого до сих пор в тре-
щинах. Непонятно, почему из нас 

делают чуть ли не мошенников…
На разразившийся в Крымске 

скандал в своем микроблоге тут 
же откликнулся губернатор Ку-
бани Александр Ткачев. «Пробле-
му услышал. Поручил тщательно 
разобраться в каждом случае, — 
написал глава региона в Твитте-
ре. — Если коротко, то дело не в 
том, что людям не доплатили 
компенсаций. Как раз наоборот — 
переплатили. Но таких случаев 
немного. Тем не менее, если это 
вина чиновника, неправильно 
сделавшего расчет, я строго спро-
шу с него».

Десятки семей в Крымске получи-
ли письма из органов соцзащиты 
с требованием вернуть часть денег, 
выданных на восстановление 
жилья.

Акцент

 Письма-предупреждения 
из органов соцзащиты были 
разосланы 161 жителю 
Крымского района

Евгений Махно не стал спорить с начальством и написал 
заявление о досрочном прекращении своих полномочий.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

— председателя Ставропольского краевого суда.
Заявления и документы, указанные в п. 6 ст. 5 Закона Российской 

Федерации от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Россий-
ской Федерации», принимаются по рабочим дням, с понедельника 
по четверг, с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45, по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 120.

Последний день приема документов — 28 февраля 2013 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Извещение

о результатах проведения общественных слушаний  
по вопросу оценки ОВОС при проведении работ по добыче 

песка на месторождении «Коса», расположенном  
на территории Ненецкого автономного округа

ОАО «Ненецкая нефтяная компания» информирует о том, что 
22.01.2013г. были проведены общественные слушания по вопросу 
оценки воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на 
окружающую среду (ОВОС) при проведении в летний период ра-
бот по добыче песка на месторождении «Коса», расположенном в 
русле р. Печора. Адрес проведения: Ненецкий автономный округ, 
г. Нарьян-Мар, ул. Смидовича, д. 25 «А», КДЦ «Арктика» (кино-
зал). Время проведения: 10.00. На слушаниях присутствовали 21 
человек. В ходе слушаний задавались вопросы, указывались заме-
чания по проектной документации, предложения по их устране-
нию, которые были отраженны в Протоколе. По результатам об-
щественных слушаний приняты следующие решения: 

1. Считать общественные слушания состоявшимися.
2. Одобрить Проект ОВОС при проведении работ по добыче пе-

ска на месторождения «Коса», при условии устранения в проект-
ной документации указанных замечаний и внесения доработок.

3. Осуществить публикацию Протокола общественных слуша-
ний на официальном сайте ОАО «Ненецкая нефтяная компания»:  
www.nnk.noilco.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В извещение о проведении общественных обсуждений по 
вопросу о намечаемой деятельности по проекту «Реконструк-
ция комплекса по переработке ХВО (пл.7А)» ФГУП «Комбинат 
«Электрохимприбор», опубликованном в номере № 5991 от 
25.01.2013 г., внести изменение:

Срок и место доступности материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду: с материалами можно 
ознакомиться в период с 26.01.2013 г. по 26.02.2013 г. с 8.00 до 
17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) по адресу: Свердловская об-
ласть, город Лесной, ФГУП «Комбинат «Электрохимприбор», 
ул. Орджоникидзе, дом 1, отдел капитального строительства, 
ком. 35, тел.: (34342)9-53-33, 9-51-46. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ И.о. главы Дагестана 
Рамазан Абдулатипов приступил к работе

Кадры обновят

Тимур Алиев,
«Российская газета», Махачкала

В
чера в Махачкале полпред 
президента РФ в Северо-
Кавказском федеральном 

округе Александр Хлопонин 
представил депутатам Народно-
го Собрания и членам правитель-
ства республики временно ис-
полняющего обязанности прези-
дента Дагестана Рамазана Абду-
латипова.

В переполненном зале заседа-
ний республиканского парла-
мента собрались около тысячи 
человек. Новый глава Дагестана, 
хотя пока и с приставкой «и.о.», 
вошел вместе с Александром Хло-
пониным и бывшим руководите-
лем республики Магомедсала-
мом Магомедовым. Напомним, 
что согласно указу президента 
России Магомедов назначен за-
местителем главы кремлевской 
администрации, где будет кури-
ровать вопросы межнациональ-
ных отношений.

По словам полпреда, отставка 
с должности Магомедсалама Ма-
гомедова не означает его уход с 
политической арены, а наоборот.

— На моей памяти это беспре-
цедентное назначение руководи-

теля республики на высокий фе-
деральный пост, — сказал Хлопо-
нин.

Он поставил в заслугу Маго-
медову достигнутые им успехи, 
среди которых рост инвестиций, 
открытие самого длинного в 
стране Гимринского автодорож-
ного тоннеля, съезд народов Да-
гестана.

В свою очередь Абдулатипова 
полпред назвал «профессиона-
лом, имеющим авторитет на фе-
деральном уровне», и именно с 
новым главой республики надо 
связывать новый этап развития 
региона.

Сам Рамазан Абдулатипов, 
выйдя к трибуне, отметил, что 
«тому, кто уходит, легче, чем 
тому, кто приходит». В качестве 
первоочередной задачи он заявил 
о необходимости решить кадро-
вые вопросы. Чиновникам рес-
публиканского ранга, прорабо-
тавшим на своих должностях бо-
лее десяти лет, необходимо уйти.

— Должна быть сменяемость 
власти, надо активнее вовлекать 
к управлению республикой мо-
лодежь. На работу во властные 
структуры отбор должен произ-
водиться по конкурсу, — считает 
Абдулатипов.

При этом он отметил, что со 
всеми претендентами на долж-
ности пройдут консультации, 
шанс получат те, кто хочет и мо-
жет работать на благо Дагеста-
на.

Абдулатипов отметил необхо-
димость привлечения инвести-
ций в регион, но главный упор, по 
его мнению, следует сделать на 
малый и средний бизнес.

— Важнее, если откроются ты-
сячи предприятий малого бизне-
са, чем в регион придут несколь-
ко олигархов, — заявил и.о. главы 
республики.

Среди первоочередных задач 
экономики он также назвал раз-
витие сельского хозяйства и пе-
рерабатывающей промышлен-
ности.

Конкретных кандидатур на 
пост премьер-министра и членов 
правительства Абдулатипов пока 
не озвучил. В четверг в Махачка-
ле он примет участие в сессии 
Народного Собрания. Республи-
канский парламент по закону ут-
верждает претендентов на пост 
председателя правительства рес-
публики. Но не исключено, что 
депутатов ожидает сюрприз и в 
этот день республика узнает имя 
нового премьера.

НАСЛЕДИЕ Дом Муравьева-
Апостола передан потомкам 
в аренду за символическую 
плату 

Музей декабристов 
от швейцарского 
банкира 

Ольга Игнатова 

«200 ОБЪЕКТОВ культурного 
наследия могут быть отреставри-
рованы частными инвесторами в 
ближайшие годы», — заявил вче-
ра мэр Москвы Сергей Собянин, 
посетив знаменитый Дом Мура-
вьева-Апостола на Старой Бас-
манной улице. Здесь заканчива-
ется реставрация и скоро откро-
ется Музей декабристов. 

Этот памятник городской за-
стройки конца XVIII — начала XIX 
века, один из немногих, уцелев-
ших в пожаре 1812 года, до 2001 
года находился в запущенном со-
стоянии. Как рассказала коррес-
понденту «РГ» генеральный ди-
ректор Дома-музея Татьяна Маке-
ева, последняя реставрация в 
особняке, принадлежащем семье 
декабриста Сергея Муравьева-
Апостола, была после Великой 
Отечественной войны. Еще в со-
ветские времена там хотели от-
крыть музей, посвященный дека-
брьскому восстанию 1825 года, 
но эти планы так и не претвори-
лись в жизнь. «Чего только не 
было в этом здании при советской 
власти, — говорит Макеева. — И об-
щежитие, и коммуналки, и собес. 
Наконец, в 80-х годах прошлого 
века дом передали под музей, но в 
смутные 90-е денег на культуру не 
было. Стали сдавать дом в аренду 
— переходил от одной организа-
ции к другой». Историческое зда-
ние могло разрушиться, если бы 
не участие потомков знаменитого 
декабриста. Банкир из маленько-
го провинциального городка в 
Швейцарии Кристофер Муравь-
ев-Апостол загорелся идеей спас-
ти фамильный особняк и после 
реставрации передать его в дар 
москвичам. 

«Я не революционер в душе, — 
заметил в беседе с корреспонден-
том «РГ» Кристофер. — Но мне 
было очень интересно затеять всю 
эту историю с реставрацией. Если 
дом моих предков будет жить, в 

него станут приходить люди, не 
равнодушные к своему прошлому. 
Это замечательно. Ради этого сто-
ило потратить 12 лет». Кристофер 
реставрировал особняк на личные 
деньги и средства трех спонсоров. 
Сколько всего потратил, не при-
знается. Сейчас посещает различ-
ные европейские аукционы в по-
исках антикварной мебели, отно-
сящейся к XIX веку. Принципиаль-
но не хочет заказывать копии ин-
терьера, выполненные из совре-
менных материалов. 

Оценив реставрацию, Сергей 
Собянин сказал: «Я рад, что нахо-
дятся неравнодушные люди, кото-
рые берут на себя финансирова-
ние столь уникальных объектов». 
И сообщил, что столичные власти 
передают здание в аренду потом-
кам декабриста за символическую 
плату — 1 рубль за 1 кв. м в год. 

Всего в прошлом году, по сло-
вам мэра, в Москве отреставриро-
вано около 200 исторических объ-
ектов, правда, большая часть — за 
счет бюджетных денег. «Частных 
инвесторов у нас пока не более 30, 
но и это неплохо», — отметил гра-
доначальник. В этом году москов-
ские власти готовы предложить 
инвесторам отреставрировать 
еще порядка 200 объектов. Взамен 
меценаты получат льготную арен-
ду при условии, что после рестав-
рации в исторические здания бу-
дет обеспечен доступ москвичей. 

Уже в феврале московское пра-
вительство планирует рассмот-
реть административный регла-
мент, существенно сокращающий 
сроки подготовки документов для 
получения разрешения на рестав-
рационные работы. По словам гла-
вы Мосгорнаследия Александра 
Кибовского, сейчас на получение 
разрешения требуется 265 дней. А 
по новому регламенту, количество 
требуемых документов сократит-
ся с шести до трех. «Таким обра-
зом, максимальный срок получе-
ния разрешения сводится к 40 
дням», — уточнил Кибовский.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Россия 
и Казахстан 
создадут 
единую 
систему ПВО

«ЗОНТИК» 
ДЛЯ ДВОИХ

Юрий Гаврилов, 
Астана

ВЧЕРА в Астане министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу и его казах-
станский коллега Адильбек 
Джаксыбеков подписали Согла-
шение о создании Единой регио-
нальной системы противоздуш-
ной обороны.

Тесные контакты двух стран 
по линии ПВО — известный факт, 
и министры де-юре оформили 
то, что уже много лет существует 
де-факто. Будь на то воля воен-
ных, они бы сделали это сами, 
скажем, на Совете министров 
обороны СНГ или на встрече в 
рамках Договора о коллектив-
ной безопасности. Однако для 
Шойгу и для Джаксыбекова был 
принципиально важен именно 
межгосударственный статус со-
глашения.

Дело в том, что этот документ 
в том числе санкционирует пере-
сечение военными летчиками 
границы между Россией и Казах-
станом. И что очень важно — без 
специальных согласований и по-
литических решений. Вторгся 
нарушитель в воздушное про-
странство России или Казахста-
на, случилось в небе иное форс-
мажорное событие, и для такого 
перелета в принципе будет до-
статочно приказа военачальни-
ка, наделенного Москвой и Аста-
ной соответствующими полно-
мочиями. То есть процедура 
борьбы с нарушителями воздуш-
ного пространства в пригранич-
ных зонах значительно упроща-
ется. Понятно, что пересечение 
национальных рубежей, как и 
обмен военной информацией, 
тема очень щепетильная. Образ-
но говоря, слегка поделиться су-
веренитетом, даже в интересах 
национальной безопасности, го-
тово далеко не всякое государс-
тво. Возможно, это обстоятельс-

тво сыграло свою роль в явно за-
тянувшейся подготовке двусто-
роннего соглашения по ПВО. Уже 
после подписания документа 
Шойгу и Джаксыбеков напомни-
ли, что работа над ним шла 
шесть лет.

Но ведь Россия и Казахстан 
давно находятся под присталь-
ным оком Объединенной систе-
мы ПВО Содружества. За охрану 
их неба отвечают еще и авиаци-
онные, зенитно-ракетные части и 
радиотехнические подразделе-
ния, привлекаемые к боевому де-
журству в рамках Договора о кол-
лективной безопасности. Зачем 
же, спрашивается, городить ого-
род и плодить новые структуры?

— Начнем с того, что каких-то 
специальных частей для охраны 
воздушного пространства двух 
стран никто формировать не со-
бирается, — объяснили коррес-
понденту «РГ» военные. — Речь 
идет о совместном боевом де-
журстве, согласовании наших 
действий в различной обстанов-
ке, обмене информацией, совмес-
тных учениях и тренировках ор-
ганов управления, экипажей и 
расчетов. Это нормальная прак-
тика, которая использовалась в 
прежние годы, в том числе по ли-
нии СНГ. Другое дело, что россий-
ско-казахстанское межгосударс-
твенное соглашение расширит 
возможности такого взаимодейс-
твия и упростит процедуру при-
нятия решения командирами.

Своеобразный противосамо-
летный и противоракетный зон-
тик накроет обе страны. Штабы, 
расчеты и экипажи, которые от 
российских и казахстанских Во-
оруженных сил войдут в Единую 
региональную систему ПВО, бу-
дут дислоцироваться на пре-
жних местах, специалисты оста-
нутся в своих армиях и бригадах. 

Расширится лишь круг их за-
дач, в том числе на совместных 
учениях, да несколько изменит-
ся география их интересов. Так, 
между прочим, произошло, ког-
да аналогичные военные струк-
туры формировали в рамках 
Единой региональной системы 
ПВО России и Белоруссии, а так-
же России и Армении.

Соглашение дает 
возможность пере-
сечения военными 
летчиками границы 
между Россией 
и Казахстаном 
без специальных 
согласований

Рамазан Абдулатипов, выйдя к трибуне, заметил, что «тому, кто уходит, легче, чем тому, кто приходит».
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СОБЫТИЕ В Москве соберутся
сильнейшие легкоатлеты

«Зима» пришла 
в Манеж

Анна Козина

ПОСМОТРЕТЬ 13 видов легкоатлетических дисциплин 
за два часа, поболеть за 170 спортсменов из 31 страны 
мира — организаторы «Русской зимы», которая по тради-
ции состоится в первое воскресенье февраля, решили 
провести соревнования быстро, динамично, эффектно.

Последний компонент могут обеспечить только звез-
ды. И в этом году состав участников не разочарует. Каза-
лось бы, в постолимпийский сезон многие чемпионы от-
дыхают, восстанавливаются и часто пропускают зимние 
старты. Однако своеобразную рекламу «Русской зиме» 
сделало другое важное событие — московский чемпионат 
мира-2013, подготовка к которому идет полным ходом. 
Буквально неделю назад в столицу приезжала делегация 
Международной ассоциации легкоатлетических федера-
ций (ИААФ). Встречу с гостями проводил вице-мэр сто-
лицы Александр Горбенко. 

— Москва особенно привлекательна для легкоатлетов 
в связи с мировым первенством, — рассказал директор 
соревнований «Русская зима» Михаил Бутов. — Менедже-
ры и федерации более активно интересовались условия-
ми проведения нашего 22-го по счету международного 
турнира. Так что, думаю, с задачей сформировать силь-
ный состав, чтобы достойно выглядеть в сравнении с 
другими событиями мирового сезона, мы справимся.

Напомним, что турнир коммерческий. И президент 
Всероссийской федерации легкой атлетики Валентин Ба-
лахничев признался, что ВФЛА и оргкомитет соревнова-
ний  подумывают об увеличении призового фонда.

— Звезд надо оплачивать. От этого зависит престиж и 
уровень мероприятия, — отметил Валентин Васильевич. 
— 180 тысяч долларов, которые участники разыгрывают 
сейчас, приличные призовые для зимы, соответствуют 
всем международным стандартам. С такими цифрами 
мы входим в десятку сильнейших среди 20 соревнова-
ний. Но, чтобы войти в тройку, нужно повысить планку 
до 700—800 тысяч долларов. 

Кстати, закроет программу соревнований необыч-
ный забег на  600 м, или три круга. Олимпийский чемпи-
он Афин на дистанции 800 м Юрий Борзаковский попро-
бует побить рекорд мира. Кроме того, победитель полу-
чит специальный приз от «Российской газеты» — Кубок и 
бесплатную полугодовую подписку. 

ТЕННИС   
Первая ракетка мира
готов сыграть за страну   

Нужны 
Белграду кубки

Александр Ерастов

ЗАВТРА начнутся матчи первого круга мировой группы 
Кубка Дэвиса. Увы, в элите командного тенниса, состоя-
щей из 16 стран, в нынешнем сезоне нет российской 
мужской дружины. Нашу сборную выбила в прошлом 
году команда Бразилии, и подопечные Шамиля Тарпище-
ва вынуждены теперь выступать в первой евро-африкан-
ской зональной группе.      

Уж сколько раз говорилось, что в профессиональном 
теннисе нет нормального календаря! Только закончился 
турнир «Большого шлема» — Открытый чемпионат Авс-
тралии, а игрокам не до отдыха: надо выступать в коман-
дных соревнованиях.  

Согласие и отказ выходить на корт за свою страну по-
прежнему являются предметом споров, обид и разочаро-
ваний. Любители спорта помнят, как в свое время героем 
Кубка Дэвиса стал россиянин Михаил Южный и как по-
том он же то выступал, то не выступал за сборную. 

Вот и швейцарец Роджер Федерер, этот джентльмен 
корта, принявший решение не играть в матче против Че-
хии, вызвал нарекания — и со стороны руководства наци-
ональной федерации, и со стороны болельщиков. «По-
нять, простить, принять» никто не хочет. В итоге швей-
царскую сборную в женевской встрече возглавит Ста-
нислас Вавринка. Чешская команда тоже ослабела — из-
за операции не сможет выступить ветеран «теннисного 
движения» Радек Штепанек. Зато у действующих чемпи-
онов остается лидер — Томаш Бердых. 

Для серба Новака Джоковича, первой ракетки мира, 
только что победившего в Австралии, участие в команд-
ном матче — дело святое. Он уже вчера прилетел в бель-
гийский город Шарлеруа, чтобы помочь своим соотечес-
твенникам одолеть в гостях непростых соперников.

В других матчах одной восьмой финала встретятся ко-
манды Канады и Испании, Италии и Хорватии, США и 
Бразилии, Франции и Израиля, Аргентины и Германии, 
Казахстана и Австрии. Сборной Казахстана, за которую 
выступают сплошь наши бывшие теннисисты — Кукуш-
кин, Голубев, Королев и Щукин, по силам обыграть в Ас-
тане представителей Альпийской республики. 

Что касается мужской сборной России, то ей пред-
стоит встреча с командой Великобритании 5 — 7 апреля 
в Ковентри. Если выиграем, будем в сентябре сражать-
ся в матче плей-офф за право попадания в мировую 
группу. 

Кстати, скажем и о наших девушках. Капитан нацио-
нальных сборных Шамиль Тарпищев назвал состав на 
четвертьфинальный матч Кубка Федерации с теннисист-
ками Японии. За Россию сыграют Мария Кириленко, 
Екатерина Макарова, Анастасия Павлюченкова и Елена 
Веснина. В качестве запасной дебютирует Маргарита 
Гаспарян. Встреча пройдет в Москве 9 — 10 февраля в 
спорткомплексе «Олимпийский». 

ХОККЕЙ С МЯЧОМ  Сборная России разгромила команду Белоруссии —  28:1 и продолжает
триумфальное шествие на чемпионате мира

Холодный счет 
Павел Петровский

С
борная России в ранге до-
срочного полуфиналиста 
проходящего в Швеции 33-

го чемпионата мира одержала 
очередную легкую победу на тур-
нире.  

В четвертом туре первенства 
планеты наши хоккеисты под ру-
ководством тренера Михаила 
Юрьева не оставили ни единого 
шанса команде Белоруссии — 
28:1.  Отметим, что после перво-
го тайма счет на табло был 16:0 в 
пользу россиян.

Что касается авторов забитых 
мячей, то в этом компоненте игры 
особо отличился нападающий ки-

ровской «Родины» Игорь Ларио-
нов. На его счету целых восемь 
точных попаданий. По пять раз на 
табло отметились Павел Рязанцев 
и Артем Бондаренко. После такого 
впечатляющего поединка Ларио-
нов стал лучшим бомбардиром 
нашей команды на турнире с 11 
мячами. На гол меньше у Евгения 
Иванушкина и Павла Рязанцева.

«Результатом, разумеется, до-
волен, как и действиями игроков. 
Тренерский штаб сознательно дал 
возможность поиграть  молодым 
ребятам, и они проявили себя с 
лучшей стороны.  Дальше будет 
уже совсем другая игра — серьез-
ная. Я имею в виду и встречу со 
шведами, и серию на выбывание.  

Надеюсь, что мы сможем испра-
вить все те мелкие недочеты, ко-
торые были по ходу первых мат-
чей, и постараемся завершить 
чемпионат на самой высокой 
ноте», — кратко подвел итог встре-
че главный тренер россиян Миха-
ил Юрьев. 

Ну а белорусские хоккеисты 
покидали площадку расстроен-
ными. Нашим географическим 
соседям и вчерашним соперни-
кам в Швеции, несмотря на ог-
ромное желание, не хватает мас-
терства, что сказывается на ре-
зультатах. Скажем, накануне бе-
лоруссы уступили шведам ровно 
с таким же неприличным счетом 
— 1:28, а всего до встречи с росси-

янами они пропустили в свои во-
рота аж 54 мяча!

Впрочем, эти показатели дале-
ко не антирекорд. В 2001 году бе-
лорусы, будучи тогда дебютанта-
ми мировых первенств, потерпе-
ли от Норвегии самое унизитель-
ное поражение в истории чемпи-
онатов мира — 0:32! 

Кроме матча с участием рос-
сиян на момент подписания но-
мера «РГ» финны неожиданно ус-
тупили команде Казахстана — 4:8 
и теперь в случае сегодняшнего 
поражения от Норвегии могут 
сенсационно остаться за бортом 
плей-офф.

Ну а главным блюдом заклю-
чительного дня группового тур-
нира станет игра в Гетеборге меж-
ду командами России и Швеции. 

Прямую трансляцию матча 
можно будет посмотреть на кана-
ле «Россия-2» в 22.15 по московс-
кому времени. При этом особого 
значения этой игре специалисты 
не придают. Наверняка главные 
фавориты чемпионата не станут 
открывать друг другу всех козы-
рей. Почему? Просто исходя из 
логики турнира именно России и 
Швеции предстоит разыграть 
чемпионский титул в финале, ко-
торый намечен на 3 февраля.

Тем временем стало известно, 
что Ульяновская область будет 
претендовать на проведение чем-
пионата мира по хоккею с мячом 
в 2016 году.

Как сообщили в пресс-службе 
Федерации хоккея с мячом Рос-
сии, руководство ульяновского 
хоккейного клуба «Волга» обсу-
дит этот вопрос с представителя-
ми Международной федерации 
бенди во время чемпионата 
мира.

Директор департамента физ-
культуры и спорта Ульяновской 
области Владимир Лазарев сооб-
щил, что российская сторона пос-
тарается произвести на чиновни-
ков благоприятное впечатление:

— Мы делаем все возможное, 
чтобы Международная федерация 
бенди доверила проведение этих 
соревнований именно нашему ре-
гиону. В Ульяновской области ук-
репляется материально-техничес-
кая база, строятся новые спортив-
ные объекты. В этом году будет 
сдан в эксплуатацию уникальный 
крытый дворец спорта с искусст-
венным льдом и с трибунами на 
пять тысяч зрителей. К тому же не 
будем забывать, что Ульяновская 
область имеет богатые хоккейные 
традиции.

НОВОСТИ

Дацюк набрал
тысячное очко
в карьере

ПАША 
НЕ ПРОМАХ

Алексей Павлов

В НАЦИОНАЛЬНОЙ хоккейной 
лиге произошло знаковое собы-
тие — нападающий сборной Рос-
сии и клуба «Детройт Ред Уингз» 
Павел Дацюк набрал 1000-е очко 
в карьере.

Достигнуть такого рубежа 
Павел смог благодаря двум точ-
ным передачам в поединке «Де-
тройта» против «Далласа». 
«Красные крылья» победили — 
4:1, а на бомбардирском счету 
Дацюка  стало 344 заброшенные 
шайбы и 656 голевых передач 
партнерам.

«Я счастлив, что перешел этот 
рубеж. Меня тепло поздравили 
партнеры по команде. Но я не со-
бираюсь останавливаться на до-
стигнутом — надеюсь, у меня впе-
реди еще множество личных ре-
кордов», — с улыбкой поведал 
журналистам Павел сразу после 
матча.

В еще одной встрече  игрового 
дня «Вашингтон» Александра 
Овечкина на выезде потерпел по-
ражение от «Оттавы» — 2:3. 
Александр Великий ушел с пло-
щадки без набранных очков, а 
вот в составе канадского клуба 
победную шайбу записал на свой 
счет Сергей Гончар.

Защитник
«Анжи»
покинул клуб

САМБА 
НЕ ТАНЦУЕТСЯ

Сергей Сокольский

ЗАЩИТНИК махачкалинского 
«Анжи» Кристофер Самба пере-
шел в лондонский «Куинз Парк 
Рейнджерс».

Трансфер получился стран-
ным. Такое ощущение, что на-
ставник «Анжи» Гус Хиддинк по-
нятия не имел, что переход мо-
жет произойти. По словам гол-
ландца, Самба без объяснений 
покинул сбор команды, прохо-
дивший в Испании, и даже ни с 
кем не попрощался.

Оказалось, «КПР» воспользо-
вался опцией отступных, пропи-
санных в контракте защитника, 
которые составляют порядка 
15 миллионов фунтов. Самба 
противиться трансферу не стал.

Как объяснил член совета ди-
ректоров «Анжи» Герман Тка-
ченко, главной причиной пере-
хода Самба стала семья: жена, 
проживающая в Лондоне, наста-
ивала на возвращении мужа до-
мой.

Напомним, Кристофер Самба 
перешел в «Анжи» из «Блэкбер-
на» в феврале прошлого года. 
Сумма трансфера составила тог-
да 12,3 миллиона фунтов.

Евгений
Плющенко
выступит 
в Сочи-2014 

СКАЛЬПЕЛЬ 
НЕ ПОМЕХА 

Александр Николаев

ОПЕРАЦИЯ по замене межпоз-
воночного диска, которую рос-
сийский фигурист Евгений Плю-
щенко перенесет, судя по имею-
щейся информации, в одной из 
израильских клиник, не изменит 
сроков подготовки знаменитого 
спортсмена к Олимпиаде-2014 в 
Сочи.  

Напомним, что Плющенко 
снялся с чемпионата Европы в 
Загребе после исполнения ко-
роткой программы. Что касается 
операции, то, как заявил тренер 
Евгения Алексей Мишин, «вос-
становление продлится долго, но 
не настолько, чтобы воспрепятс-
твовать подготовке к сезону, в 
котором главное соревнование — 
Олимпиада». 

Согласно сообщению инфор-
магентств, профессор Мишин 
заверил болельщиков, что планы 
скорректированы не будут: его 
подопечный «уже через четыре 
недели сможет плавать и хо-
дить». Специалист отметил, что 
у Плющенко «неистребимое, со-
вершенно определенное стрем-
ление участвовать в Олимпийс-
ких играх, и смысл этой опера-
ции в том, чтобы поехать в Сочи-
2014».  

Илья Соболев 

В
чера на Кубке Африки, 
проходящем в ЮАР, за-
вершился групповой 
этап. Результаты пос-
ледних матчей в группе 

D Того — Тунис и Алжир — Кот-
д’Ивуар стали известны уже пос-
ле подписания этого номера «РГ» 
в печать.

А накануне турнир остался 
без действующего чемпиона кон-
тинента, сборной Замбии. «Мед-
ным пулям» в матче против Бур-
кина-Фасо нужна была только 
победа, но в итоге удалось добыть 
лишь ничью — 0:0, третью на 
групповой стадии. 

Нельзя сказать, что фиаско 
чемпионов стало неожиданнос-
тью. Таковой скорее была победа 
замбийцев в прошлом году в Га-
боне.

— Лучше уж один раз что-то 
выиграть, нежели постоянно вы-
ходить в четвертьфинал, но ос-
таваться без титулов, — каза-
лось, наставник Замбии Эрве 
Ренар утешал прежде всего себя. 
— Все очень расстроены, ведь ре-
бята выложились по максимуму. 
Сегодня я был горд ими. Если 
кто и виноват в нашей неудаче, 
так это я.

Зато Замбия вписала себя в 
историю, став первым  обладате-
лем титула, не сумевшим выйти 
из группы за последние 21 год ро-
зыгрыша турнира.

Вылет оказался не единствен-
ным поводом для расстройства у 
замбийцев. «Медные пули» те-
перь точно не будут представ-
лять Черный континент на Куб-
ке конфедераций, который со-
стоится в этом году в Бразилии. 

Как известно, Кубок Африки 
проводится два раза в год: рань-
ше это происходило по четным 
годам, но чтобы не совпадать с 
чемпионатом мира, турнир пе-
ренесли на нечетные годы. При 
прежней системе в Бразилию от-
правилась бы Замбия, но теперь 
это будет победитель Кубка Аф-
рики-2013. По мнению замбий-
цев, это в высшей степени нечес-
тно.

— Африканская конфедерация 

футбола рада, что мы вылетели. 
По их мнению, мы недостаточно 
сексуальны и знамениты, чтобы 
представлять Африку на Кубке 
конфедераций, вот в чем дело, — 
уверен наставник Замбии. — 
Было бы честнее, если бы мы 
сыграли стыковой матч с побе-
дителями этого Кубка Африки. А 
так, мы были чемпионами всего 
год.

Амбиции сборной Буркина-
Фасо пока куда более скромные. 
«Жеребцы» регулярно участву-
ют в групповых этапах Кубка 
Африки, но лишь один раз вы-
шли в плей-офф: на домашнем 
турнире в 1998 году буркиний-
цы стали четвертыми. Поэтому 
нынешнее достижение для них 
сродни историческому.

— Перед матчем я сказал пар-
ням, что такого шанса может 
больше и не быть, — признался 
после игры главный тренер Бур-
кина-Фасо Пауль Путт.

Второй из группы С в плей-
офф квалифицировалась сбор-
ная Нигерии, обыгравшая Эфи-
опию — 2:0. В первых двух мат-
чах центральной фигурой у «ба-
фана-бафана» был спартаковец 
Эммануэль Эменике, однако, в 
этом матче он остался в тени. 
Главным героем стал легионер 
из «Челси» Виктор Мозес, реа-
лизовавший два пенальти в мат-
че.

Теперь в 1/4 финала нигерий-

цев скорее всего ждет встреча со 
сборной Кот-д’Ивуар. Матч этот, 
можно не сомневаться, станет од-
ним из самых заметных украше-
ний турнира.

Между тем, две уже известные 
четвертьфинальные пары выгля-
дят так: Гана проэкзаменует глав-
ного возмутителя спокойствия 
на турнире команду Кабо-Верде, 
а хозяева Кубка Африки южноаф-
риканцы попытаются пройти 
Мали.

Сборная Замбии так и не сумела 
доказать закономерность своей 
победы на Кубке Африки в про-
шлом году.

Акцент

 Замбия стала первым 
чемпионом, не сумевшим 
выйти из группы 
Кубка Африки
за последние 21 год

На мировом чемпионате в Швеции россияне уверенно расправляются с соперниками.

В этом сезоне Михаил Южный и его партнеры по сборной 
России на победу в Кубке Дэвиса претендовать не смогут.   
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Футбол Сборная Замбии, являющаяся действующим чемпионом 
Черного континента, не смогла выйти из группы на Кубке Африки

Холостые «пули»

ЦИФРА

39
МЕСТО
занимает сборная Замбии 
в рейтинге ФИФА

ИСТОРИЯ
Самой титулованной сборной в истории чемпионатов мира по хоккею 
с мячом  является сборная СССР/России, завоевавшая почетный тро-
фей 20 раз (из них 14 раз как сборная СССР и 6 раз как сборная России). 
Чемпионами мира также становились сборная Швеции — 11 раз, и один 
раз сборная Финляндии. Кроме трех этих сборных призерами мировых 
первенств были сборные Норвегии (один комплект серебряных и один 
комплект бронзовых наград) и Казахстана (трижды завоевывала тре-
тье место).
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ВОПРОС ДНЯ

Может ли человек достичь 
совершенства?

Маша Малиновская,
телеведущая, актриса, виджей:

— Всем известно, что идеальных 
людей не бывает, к большому со-
жалению. У всех у нас, увы, есть 
изъяны и недостатки, но в этом 
тоже есть своя определенная пре-
лесть. Я считаю, что самый пра-
вильный путь к совершенству — 
это интеллектуальное развитие, 
потому что мир нужно начинать 
познавать с самого себя. Человек, 
который развивает прежде всего 
свой дух, характер, свое эго бли-
же всего к совершенству. Я ис-
пользую простой путь развития, 
которому нас учат еще в школе:  
читаю как можно больше.

Вера Шлыкова,
врач-терапевт:

— Смотря, что считать совер-
шенством... Стать абсолютно со-
вершенным, как Бог, не может 
никто. Но в наших силах стре-
миться к идеалу. Предела совер-
шенству не существует, потому 
что всегда есть «плюс один». Всег-
да найдется кто-то сильнее, ум-
нее. Важный аспект самосовер-
шенствования — это развитие та-
ких духовных качеств, как уме-
ние радоваться и благодарить.

Дмитрий Смирнов, 
протоиерей:

— Совершенство — категория бес-
конечная, но асимптотически че-
ловек может стремиться к совер-
шенству. Для людей, которые да-
леки от развития себя, собствен-
ной души, невозможно — это как 
для глухих слушать музыку. Те, 
кто достиг определенных успехов 
в самосовершенствовании, не за-
мечают за собой этого. Если гово-
рить о методах совершенствова-
ния своей души, то они не меня-
ются столетиями: изучение Свя-
щенного Писания, молитва, доб-
рые дела и участие в церковных 
таинствах. Также, для самосовер-
шенствования, очень важно со-
хранять свои чувства в тайне, по-
тому что Господь Бог видит твои 
достижения тайно, а воздаст 
явно.

Надежда Абрамова,
продюсер, режиссер:

— Скажем так: каждый человек 
должен к этому стремиться. Се-
годня человек должен вклады-
вать в себя и свои знания путь к 
совершенству: познание в абсо-
лютно разных областях, в кото-
рые тебя тянет. Открываются но-

вые школы, появляется много 
возможностей для человека. В ра-
боте над собой самое главное — 
чувствовать и желать. Двигатель 
развития — это желание менять-
ся, познавать и, если человек ув-
лекается чем-нибудь, то ему не 
нужно проявлять силу воли, пос-
кольку насилие всегда приводит 
только к обратному результату. 
Главное, зажечься какой-то меч-
той, желанием продвижения, со-
вершенствования. Именно жела-
ние — та палочка-выручалочка, 
которая поможет все преодолеть. 
Я постоянно развиваюсь и до сих 
пор считаю себя ученицей. У 
меня разные пласты развития: 
поддерживать себя в хорошей 
физической форме, осваивать 
живопись, учиться чувствовать 
ее и мир изобразительного ис-
кусства. 

Александр Кириллов,
директор Музея истории 
Советского ралли:

— Совершенство, по-моему,  это 
предел возможностей. Если так 
рассуждать, то я думаю, что со-
вершенство возможно. 

Подготовил 
Александр Мирошниченко

Татьяна Кудрявцева

Овен 
День обещает быть эмоциональ-
но очень напряженным. Продук-
тивно использовать его в актив-
ной деятельности — вот в чем за-
дача для овнов.  И главное - ни в 
чем не ошибиться.

Телец 
Ваша обычная нерасторопность 
может лишить вас уникального 
шанса преуспеть. Постарайтесь 
не быть втянутыми в интриги, ве-
дите себя осмотрительно и акку-
ратно.  И звезды вам обязательно 
помогут.

Близнецы  
Вы всегда способны выйти без 
больших потерь из любой, даже 
самой запутанной и опасной си-
туации. Однако на этот раз осте-
регайтесь участия в авантюрах, 
тем более что ваши недоброжела-
тели спят и видят, как бы вам на-
солить и ударить побольнее. Не 
дайте им шанса.

Рак 
Сегодня не стоит делиться с окру-
жающими своими сокровенными 
секретами. Вряд ли около вас на-
ходятся только доброжелатель-
ные люди.

Лев 
Чем больше внимания вы будете 
обращать на условности, тем 
сложнее сделать свой выбор.  А 
времени у вас совсем нет, дерзай-
те!

Дева 
Старайтесь не поддаваться мрач-
ным мыслям, пессимизму. Не тя-
ните воз проблем в одиночку, 
привлеките к работе ближайшее 
окружение. 

Весы 
Беритесь за любое поручение, ра-
ботайте до седьмого пота. При 
этом постарайтесь держаться на 
глазах у руководства. И оно оце-
нит по достоинству  ваши усилия.

Скорпион 
Вас ждут мелкие нестыковки на 
работе, суета и весьма напряжен-
ное общение с начальством. Не 
решайте проблем, связанных с 
карьерой. По уверению неба это  
безуспешно.

Стрелец 
Сами того не желая, вы можете 
попасть в очень двусмысленные 
ситуации. Если сумеете выйти 
из них с честью, приобретете 
много союзников. Но радовать-
ся рано. Решите и остальные 
проблемы.

Козерог 
Ваши чрезмерная активность и 
желание обратить на себя внима-
ние могут стать настоящим испы-
танием для близких. Пожалейте 
их, проявите к ним внимание и 
снисхождение.

Водолей 
Многое из того, что еще недавно 
казалось устоявшимся и незыб-
лемым, будет пересмотрено.  Не 
теряйте бдительности.

Рыбы 
Вы будете легко раздавать напра-
во и налево обещания, не отдавая 
себе отчета в том, сколько време-
ни и сил на них потребуется. 

ГОРОСКОП
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Бензин в России будет дорожать
Юлия Кривошапко
www.rg.ru/art/727507
В условиях рынка конечные цены определяются не затратами на 
производство продукта, а соотношением спроса и предложения. У 
нас в настоящее время спрос значительно превышает предложение. 
Поэтому на российском рынке есть реальный дефицит бензина. В 
этой ситуации тот, кто его производит, может продавать тому, кто до-
роже заплатит. А поскольку на всех не хватает, то получает бензин 
тот, кто платит дороже, поэтому цена и растет. Но есть еще одна ситу-
ация, которая влияет на рынок бензина достаточно серьезно. Это не-
равномерное распределение нефтеперерабатывающих заводов по 
территории России и то, что все они принадлежат вертикально-ин-
тегрированным компаниям. Если на уровне АЗС у нас монополии 
практически нет, то на уровне производства топлива существуют ре-
гиональные монополии. Нужна конкуренция. Для этого необходимо, 
чтобы на территории России было несколько НПЗ, которые не при-
надлежали бы вертикально-интегрированным компаниям. И они у 
нас хоть и медленно, но постепенно возникают. 
Сергей Н.

Решим по-соседски
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/720730
Если жильцы действительно сумели объединиться, если ТСЖ нор-
мально работает, то владельцы квартир реально могут сообща вли-
ять на работу компании, управляющей их домом. Можно, проголосо-
вав, разорвать договор с некомпетентным управдомом и пригласить 
другого управляющего либо взять управление на себя. При этом бы-
вает и так, что товарищество создается, по сути, фиктивно — собра-
ние не проводится, голоса жильцов собираются заочно. Результат в 
итоге такой, какой нужен «карманной» управляющей компании, как 
правило, связанной тесными братскими узами с застройщиком и 
местной властью. 
Валентин Сергеев 

Россияне не хотят платить за детсад больше
Екатерина Добрынина
www.rg.ru/art/730164
Если государство заинтересовано в рождении детей, а значит в появ-
лении новых граждан России, то плата должна быть настолько ра-

зумной, чтобы начинающий врач с зарплатой в 6000 рублей мог от-
дать туда ребенка. Мне кажется, проблему нехватки мест в детсадах 
можно решать, внедряя новые вариативные формы дошкольного об-
разования. В частности, речь идет о семейных детсадах, группах 
кратковременного пребывания при учреждениях дополнительного 
образования и так далее. При этом сейчас законодательство позво-
ляет родителям получить компенсацию за оплату содержания ребен-
ка в детском саду, а также использовать на эти цели средства мате-
ринского капитала.
Наталья

Съезды с МКАД пронумеруют
Ирина Огилько
www.rg.ru/art/729030
Я полностью поддерживаю это предложение. Ведь номер съезда лег-
че запомнить, чем перечень улиц. Только нужно информацию о съез-
де начинать размещать за 1,5 - 2 км до съезда, а не только непосредс-
твенно перед ним. Отличная идея!
Вячеслав (пенсионер, Москва)

 Перекур отменяется
Тамара Шкель
www.rg.ru/art/728486
Курилкой можно назвать технически грамотно организованное по-
мещение, с хорошей системой вентиляции. В устранении таких по-
мещений лично я плюсов не вижу.
Также я не считаю правильным запрет на курение в ресторане. Если 
ресторан имеет два отдельных помещения как для курящих, так и для 
не курящих, то чем одни могут помешать вторым? Опять же не стоит 
забывать о психоэмоциональном состоянии населения в целом. Я не 
считаю, что насильно бросив курить, люди станут здоровее и добро-
желательнее.
Со мной могут не согласиться люди, борющиеся за здоровый образ 
жизни, но пока они жуют морковку, кому-то проще сходить и выку-
рить сигарету.
Я поддерживаю данный закон в части запрета курения на территори-
ях школ, детских садовых и оздоровительных учреждениях.
Вполне согласна с законом, так как много людей некурящих страда-
ют от вредного дыма в общественных местах. Самое главное, чтобы 
закон заработал. 
Марианна
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Москва -6...-3, снег

Санкт-Петербург -2...+1, снег

Анадырь -23...-22, облачно

Архангельск -11...-5, снег

Астрахань -7...-2, снег

Благовещенск  -23...-12, снег

Владивосток -12...-3, облачно

Волгоград -10...-8, облачно

Воронеж -6...-2, снег

Екатеринбург -12...-7, облачно

Иркутск -28...-19, облачно

Казань -16...-10, облачно

Калининград -1...+1, дождь

Краснодар -2...+4, облачно

Магнитогорск -16...-8, солнечно

Мурманск -7...-4, снег

Нижний Новгород -11...-5, снег

Новосибирск -22...-15, снег

Омск -20...-12, облачно

Орел -6...-2, снег

Оренбург -15...-10, солнечно

Пермь -16...-9, облачно

Ростов-на-Дону -5...-2, снег

Самара -18...-11, облачно

Сочи +4...+8, облачно

Ставрополь -3...+2, облачно

Тамбов -13...-6, облачно

Тюмень -15...-7, облачно

Уфа -16...-10, облачно

Хабаровск -25...-12, облачно

Челябинск -15...-3, облачно

Чита -34...-19, снег

Элиста -8...-2, облачно

Южно-Cахалинск -14...-1, облачно

Якутск -39...-32, облачно

Ярославль -8...-3, снег

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
Потепления продолжа-
ются в столице. Пасмур-
но. Давление атмосфер-
ного воздуха составит 
738 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют ноль. Атмосферное 
давление составит 
732 мм ртутного столба.

СУББОТА
Изменений в погоде не 
ожидается. Атмосфер-
ное давление составит 
740 мм ртутного столба. 

Сегодня в театре Фоменко представляют книгу журналиста и фотографа Всеволода Арсеньева 
«Ностальгия. Провинциальная Россия». Вы видите одну из фотографий 1971 года — «Первое 
сентября в селе Пурнема на Белом море. День знаний. В школу за реку». Подробности на с.7.
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МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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